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Otsuka adelanta a Rovi en el 
negocio de la esquizofrenia  
El Ministerio ha autorizado su medicamento  
a pacientes mayores de 13 años  PÁG. 15

Caser y Mapfre irán a los 
tribunales por la EMT 
La segunda se llevó la adjudicación tras una 
oferta más económica que la primera PÁG. 17 

El alza de costes cierra el 15% de 
tiendas de electrodomésticos 

El sector reclama la puesta en marcha de una 
Mesa del Comercio y medidas de apoyo. PÁG. 18 

Tres años después de la publica-
ción en el BOE de la Ley para el 
impulso de los planes de pensio-
nes de empleo, el único sector 
que ha acordado un plan es la 
construcción. PÁG. 27

En tres años solo 
se activó un plan 
sectorial público 
en pensiones 
Seguridad Social descarta 
aumentar los incentivos

La formación bruta de capital sufre incluso retrocesos en partidas como el transporte
La economía que, en los últimos años, 
presenta el mayor crecimiento de to-
da el área OCDE no puede presumir 
de que el motor de ese avance sea la 
inversión de sus empresas. Muy al 

contrario, la comparativa de los nive-
les más actuales de esa variable – pri-
mer trimestre de 2025– con los pre-
sentados en el cierre de 2019 –situan-
do este periodo como nivel 100 de la 

comparativa– muestra cómo la lla-
mada Formación Bruta de Capital Fi-
jo se encuentra prácticamente en la 
cota inmediatamente anterior a la 
pandemia de Covid-19. Se trata de una 

anomalía, corroborada por los ana-
listas consultados, quienes no se ex-
plican por qué la inversión retrocede 
incluso en sectores como el propio 
del material de transporte. PÁG. 26

La inversión de las empresas se 
estanca en el nivel prepandemia

La capitalización de mercado de esta criptodivisa 
crece frente a la del metal precioso, que se 
considera el activo refugio por excelencia  PÁG. 23

LA INVERSIÓN EN 
BITCOIN YA ES UN 
TERCIO DE LA DEL ORO

Feijóo promete bajar impuestos y un 
plan de Vivienda si llega a Moncloa PÁG. 29

Ana Botín baraja mantener la marca TSB en 
el Reino Unido tras su compra al Sabadell     
PÁG. 14

La Comisión Nacional de Merca-
dos y Competencia ha desatado una 
guerra entre las eléctricas y gasis-
tas por la retribución que ha fijado 
para las redes. El sector eléctrico 
está profundamente descontento 
con el nivel de retribución del 6,46% 
que aprobó el regulador la semana 

pasada. La medida, que a todas lu-
ces les parece insuficiente para 
afrontar la transición energética, 
añaden que puede incluso situarse 
fuera de la ley si como todo apun-
ta la retribución que se está prepa-
rando para el sector del gas se sitúa 
finalmente en el 6,43%. Esta leve 

diferencia, aseguran las fuentes con-
sultadas por este diario, podría lle-
gar a suponer un fraude de ley, ya 
que estaría incumpliendo lo reco-
gido en las orientaciones de políti-
ca energética dictadas por el Go-
bierno. PÁG. 6 

La CNMC abre una guerra entre 
eléctricas y gasistas por la retribución
La escasa diferencia entre ambas amenaza con abrir una batalla legal

El fuerte incremento de los costes 
laborales está hundiendo la renta-
bilidad de la hostelería. A pesar de 
que encadena un crecimiento del 
4% en lo que va de año y del récord 
de ingresos que se espera este ve-

rano, la patronal Hostelería de Es-
paña denuncia que los costes labo-
rales aumentaron el año pasado en-
tre un 12% y un 14%, lastrando sus 
márgenes y provocando el cierre 
de muchos bares.  PÁG. 10

Los costes laborales de la 
hostelería suben un 14% 
y hunden su rentabilidad
La reducción de la jornada recortará horarios

Casi una decena de promotoras, 
entre las que se encuentran firmas 
como Aedas o Culmia, se lanzan a 
por el nuevo lote del Plan Vive, que  
supondrá la construcción de más 
de 3.400 viviendas destinadas al 
alquiler asequible.  PÁG. 12

Aedas, Culmia, 
Pryconsa y otras 
6 firmas pujarán 
por el Plan Vive
El nuevo paquete suma más 
de 3.400 viviendas asequibles

MERCADO DEL ORO EN MANOS DE INVERSORES  
Y BANCOS CENTRALES

 6,1
TAMAÑO DEL MERCADO  

DE BITCOINS

billones de 
euros

 2,1
billones de 

euros

Tasa de 
distribución 6,43%

Alberto Núñez Feijóo
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lo por los aranceles. La campaña 
de ataques desde el bando repu-
blicano a estos gigantes chinos ha 
provocado que, de momento, ya 
pierdan hasta el 50% de sus clien-
tes en EEUU. Un dato que refleja 
que los estadounidenses están 
perdiendo el interés por estas fir-
mas textiles englobadas en el seg-
mento del bajo coste por la conti-

La práctica a la que se ven 
abocadas las hoteleras  

Al igual que otros sectores, el tu-
rístico también está teniendo en 
los últimos años problemas para 
encontrar mano de obra. Una de 
las razones reside en la escasez de 
vivienda de alquiler disponible, lo 
que dispara los precios de las ren-
tas en determinadas zonas. Esto 
provoca que a muchos trabajado-
res no les salga a cuenta despla-
zarse hasta las zonas más turísti-
cas para trabajar durante un pe-
riodo corto de tiempo. Por lo que 
se comenta esta situación se lleva 
dando en Ibiza desde hace tiem-
po. Pero ahora también se ha des-
plazado al resto de islas de Balea-
res y Canarias, e incluso a algunas 
ciudades costeras de la Península. 
Todo ello está provocando que las 
grandes cadenas hoteleras estén 
desarrollando una actividad que 
sorprende a simple vista. Se trata 
en concreto de encargarse de bus-
car casa para que sus trabajadores 
puedan alojarse. Pero no se trata 
de encontrar pisos asequibles, ya 
que de eso hay escasez manifies-
ta, sino incluso de construir in-
muebles cercanos a sus hoteles 
que son ocupados por sus propios 
empleados. Una práctica que re-
cuerda a los antiguos poblados 
que levantaban las eléctricas en 
zonas cercanas a grandes centra-
les donde se necesitaba la incor-
poración de un buen número de 
trabajadores durante varios años.  

Los cadáveres chinos que 
ya provocan los aranceles  

La guerra comercial entre EEUU 
y China se ha suavizado en las úl-
timas semanas tras el acuerdo al 
que llegaron Washington y Pekín. 
Pero eso no quiere decir que la 
pugna no esté dejando cadáveres 
por el camino. De momento, She-
in y Temu están siendo las firmas 
chinas más afectadas. Pero no so-

nua campaña de publicidad nega-
tiva que reciben por parte de los 
políticos estadounidenses y algu-
nos medios de comunicación, a lo 
que debe sumarse el incremento 
de los precios por los aranceles. 
No obstante, el impacto está sien-
do diferente en ambas firmas. Te-
mu es la más afectada y su pérdi-
da de clientes sí supera el 50%. 
En cambio, Shein parece estar ca-
peando mejor el contexto negati-
vo que tiene en uno de sus princi-
pales mercados en el mundo. Lo 
demuestra que la reducción de 
usuarios que ha sufrido en los úl-
timos meses se limite a poco más 
del 10%respecto a los propios que 
presentaba en el mismo periodo 
del pasado ejercicio. 

El Tsunami

Los altos precios del 
alquiler obligan a las 
hoteleras a construir 
casas para alojar a 
sus trabajadores

Ibiza es una de las zonas de España donde es más caro alquilar un piso. REUTERS

El pulso de  
los lectores
Claro… porque es muy normal 
que si tu negocio en verano es-
tá parado tengas que pagar a la 
gente por rascarse las pelotas.  
La norma no escrita siempre 
ha sido: el 50% lo elige la em-
presa y el 50% lo elige el traba-
jador. Nosotros cerramos la 
primera quincena de agosto y 
son vacaciones para todo cristo 
y así va a ser porque es mi em-
presa y lo decido yo. 
@ Jordi Cuenca Ros 
 
En España ya no se puede vi-
vir, impuestos altísimos, Renta 
disponible bajo mínimos, au-
toempleo perseguido por las 
administraciones y un IPC que 
no revela la realidad brutal del 
alza de los precios que no per-
mite ni ir tranquilo a hacer la 
compra semanal al supermer-
cado. Acabo de volver de Ja-
pón y es cierto que jamás ha-
bría pensado que fuera tan ba-
ratísimo en comparación con 
España, una diferencia brutal. 
¿Quiere decir que Japón va a 
bien? Quizá no, pero en Espa-
ña es complicado vivir a día de 
hoy y vamos a muy peor desde 
hace unos años a esta parte. 
@ Fernando José Zaplana Pérez 
 
El sector servicios, que es el 
principal motor de la economía 
gringa, se está paralizando en 
cámara lenta. Aquellos que ten-
gan ojos, que vean. Los que no, 
que permanezcan esperando el 
excepcionalismo americano, 
pero sentados porque quizás 
no llegue pronto. Abajo los da-
tos de nuevos puestos de traba-
jo en el sector servicios.  
Con datos como estos es difícil 
pensar que pueda venir un Bull 
Market estructural en EEUU. 
Tomen nota e inviertan con ca-
beza. De lo contrario, nos ve-
mos en el valhalla señores. 
@ Ernesto Revello

Quiosco
IL SOLE 24 ORE (ITALIA) 

Glovo suspende sus 
bonos de bienvenida  

La plataforma de reparto Glo-
vo ha decidido desactivar tem-
poralmente a nivel nacional el 
sistema de bonificaciones para 
las entregas realizadas durante 
las franjas horarias más calu-
rosas del día. La comunicación 
proviene de la propia platafor-
ma, que da un paso atrás tras 
ser criticada ayer por haber in-
troducido bonificaciones para 
los repartidores que variaban 
en función de la temperatura. 
Una medida que también pre-
tende llevar a cabo Deliveroo, 
la cual justifica estas medidas 
alegando que es por la salud y 
la seguridad de sus empleados. 

THE WALL STREET JOURNAL (EEUU) 

Starboard adquiere  
un 9% de Tripadvisor  

Starboard Value ha adquirido 
una participación del 9% en 
Tripadvisor, lo que lo convier-
te en uno de los principales ac-
cionistas de la empresa. Todo 
ello en medio de un panorama 
en el que las acciones de Tri-
padvisor han caído aproxima-
damente un 17 % en el último 
año, lo que le otorga una capi-
talización de mercado de apro-
ximadamente 1800 millones 
de dólares. Además, según 
unas filtraciones oficiales de 
varios medios locales, varios 
postores se acercaron a Tri-
padvisor el año pasado y algu-
nas empresas estaban dispues-
tas a ofrecer hasta 30 dólares 
por acción. Sin embargo, la 
oferta fue rechazada y, final-
mente, será Starboard quien se 
lleve el gato al agua y adquirirá 
casi una décima parte de la 
plataforma de viajes. 

Jesús Gascón 
SEC. DE ESTADO DE HACIENDA 

Frenos a la inversión  
España aún mantiene niveles de 
inversión empresarial similares a 
los del ejercicio previo al Covid, 
pese a que el PIB ha subido casi 
10 puntos en el periodo. La alta 
fiscalidad y la inseguridad jurídi-
ca explican este mal desempeño.

 

Protagonistas Protagonistas Protagonistas Protagonistas


Alex Arteche 
PRESIDENTE Y CEO DE ARTECHE 

Crece en México 
Arteche invierte para ampliar sus 
instalaciones en México tras cre-
cer un 56% en 2024. Los desem-
bolsos permitirán a la compañía 
vasca seguir impulsando su nego-
cio tanto en el país Azteca como 
en toda Norteamérica. 

Jorge Martínez Bonet 
VPTE. EJECUTIVO DE RECORD GO 

Entra en pérdidas 
La firma de alquiler de coches en 
destinos vacacionales Record Go 
presenta pérdidas de 11 millones. 
La depreciación de su principal 
activo y base del negocio, su flota 
de automóviles, ha sido la razón 
del mal desempeño de la firma. 

Imanol Rego 
PRESIDENTE DE INNOBASQUE 

Ambicioso objetivo 
El presidente de la Agencia Vasca 
de Innovación indica que su obje-
tivo es que la inversión en I+D pa-
se del 2,1% actual al 3% del PIB de 
Euskadi. Una ambiciosa meta que 
en caso de alcanzarse elevaría la 
competitividad de las empresas.  

José Luis Álvarez Almeida 
PTE. DE HOSTELERÍA DE ESPAÑA 

Alerta oportuna 
Tras sufrir un alza de costes labo-
rales del 14%, Álvarez Almeida avi-
sa que la reducción de la jornada 
laboral provocaría un incremento 
de hasta el 8% en dichos costes. 
Advierte con acierto del daño que 
en el sector tendría la medida. 

Protagonistas
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Opinión
En clave empresarial

Freno a los desembolsos 
en electrificación 
Tras decepcionar con una retribución insuficiente 
para la inversión en redes eléctricas del 6,46%, la 
CNMC ultima la revisión de la tasa para las activida-
des de regasificación, transporte y distribución de 
gas. En concreto, el organismo insta a imponer una 
retribución del 6,43%, lo que ha generado una bata-
lla entre eléctricas y gasistas al considerar las prime-
ras que la modernización de las redes necesitan ma-
yores desembolsos que los propios de los ductos de 
gas. Pero más allá de esta pugna, la única realidad es 
que la propuesta de Competencia con el gas también 
es escasa. No en vano el sector pedía superar una ta-
sa del 7%. Supone por ello un claro desincentivo pa-
ra las inversiones que la infraestructura gasista re-
quiere para electrificar la economía nacional.  

La actividad de la eurozona se acelera ligeramente

Fuente: CaixaBank Research, a partir de datos de Markit.
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La Formación Bruta de Capital es el componente que mi-
de el grado de inversión de las empresas. Pues bien, Es-
paña es la única economía de entre las grandes del euro 
en la que sus compañías aún invierten en niveles simila-
res al año previo a la irrupción del Covid. Así lo refleja 
Eurostat con los datos más actualizados de la variable, 
los del primer trimestre de 2025, frente a los propios a 
cierre de 2019. Es más, en aspectos concretos, como la 
inversión en material de transporte, la cifra es 12 puntos 
inferior a la de entonces. Un mal desempeño que es aún 
más preocupante ya que se produce en un periodo en el 
que el PIB ha avanzado casi 10 puntos. Detrás de la de-
cepcionante evolución de la economía a la hora de recu-
perar el terreno perdido en materia de inversiones en-
tran en juego factores externos, como el pasado ciclo de 
subidas de tipos o la incertidumbre comercial tras la lle-
gada de Trump a la Casa Blanca. Pero también otros as-
pectos que son propios de nuestro país. Uno de ellos es 

el retraso en la ejecución de los fon-
dos Next Generation, cuyo objeti-
vo es precisamente inyectar capi-
tal para impulsar la actividad y mo-
dernizar la economía. A la vista es-
tá que esta ayuda no está generando 
el clima inversor ni la transforma-
ción de la economía que se espe-
raba. Pero, además, la política eco-

nómica y fiscal seguida por el Gobierno también ha re-
traído la capacidad de inversión de las compañías, ya que 
ha generado un incremento de costes y provocado inse-
guridad jurídica. Así ha ocurrido con las continuas subi-
das de impuestos y con iniciativas en el ámbito laboral, 
que han disparado los costes por trabajador para las em-
presas. Es por ello necesario un giro en la política econó-
mica e impositiva que elimine obstáculos y cree un con-
texto adecuado para elevar las necesarias inversiones. 

Obstáculos que frenan la inversión

El gráfico

Madrid da ejemplo en vivienda  
Un estudio elaborado por PwC a primeros de año situaba a Madrid no 
solo como el destino líder para la inversión inmobiliaria de España si-
no como el segundo a nivel europeo. De hecho, el Gobierno regional 
ha destacado en más de una ocasión que la región acapara el 70% del 
total de la inversión residencial de España. No basta el llamado efecto 
capital para explicar una cota tan elevada. De mayor importancia re-
sulta la adecuada política de la Comunidad basada en brindar estabili-
dad normativa a los inversores, propietarios e inquilinos y en el incre-
mento de la oferta, con iniciativas como el Plan Vive de alquiler ase-
quible. Una iniciativa sobre la que ya se han lanzado las grandes 
promotoras y que supondrá la construcción de más de 3.400 viviendas 
destinadas a menores de 35 años. Con ello, Madrid sigue dando ejem-
plo de lo que debe hacerse en el ámbito de la vivienda.  

Golpe para la hostelería y el turismo 

José Luis Álvarez Almeida, presidente de la patronal de Hostelería ase-
gura a elEconomista.es que el recorte de la jornada laboral obligaría a re-
ducir los horarios de apertura. Una reacción lógica de bares y restau-
rantes en un escenario en el que la medida generaría un alza de los cos-
tes laborales de hasta el 8%. Porcentaje que se sumaría al 14% de 
incremento de esta variable, que el sector sufrió en 2024. Un aumento 
inviable en un segmento económico que trabaja con rentabilidades 
muy ajustadas. La hostelería refleja el golpe que la normativa supondría 
para los negocios, y también para el turismo que se vería afectado por el 
cierre más temprano de locales. Por fortuna, es improbable que salga 
adelante en el Congreso ante el lógico rechazo de los partidos políticos.   

La crisis de la tienda de electrodomésticos 

En los últimos cinco años, el 15% de los comercios dedicados a la 
venta de electrodomésticos se ha visto obligado a echar el cierre, 
quedando ya únicamente 4.918 locales en toda España. Una cifra que 
seguirá bajando en un escenario en el que el incremento de los costes 
laborales, a consecuencia de las alzas del SMI, y la enorme presión 
regulatoria asfixia a las tiendas. No en vano, el sector se queja de las 
1.100 normas que regulan el mercado y del alza de los costes del 
18,1% desde 2019. Urge escuchar a los empresarios y lanzar medidas 
de apoyo para evitar el progresivo hundimiento de los negocios. 

SERVICIOS E INDUSTRIA MEJORAN SUS NÚMEROS.  El índice 
compuesto PMI de junio de la eurozona subió a 50,6 puntos desde los 
50,2 de mayo, lo que implica su mejor lectura en tres meses y el sexto 
mes consecutivo de expansión. Por sectores, servicios mejoró en junio 
hasta los 50,5 puntos desde los 49,7 de mayo, mientras que el PMI 
manufacturero subió a 49,5 puntos, frente a los 49,4 del mes anterior. 

Los desembolsos 
de las empresas 
españolas se es-
tancan en el nivel 
previo a la pande-
mia por la elevada 
fiscalidad

El alto riesgo de 
apostar por el Bitcoin
El Bitcoin está teniendo un comportamiento alcista 
en lo que va de año. En concreto, la criptomoneda 
escala un 16% desde el 1 de enero, pasando de 94.000 
dólares a la cotización actual, que ronda los 109.000 
dólares. Este impulso permite al Bitcoin alcanzar una 
capitalización de hasta 2,1 billones. Una cifra que ya 
supone un tercio de la inversión realizada en el acti-
vo más antiguo del mundo: el oro. Es cierto que esta 
comparativa solo tiene en cuenta el oro cuantifica-
ble, es decir, el que poseen los inversores y los ban-
cos centrales. Pero deja patente el auge que sufren 
activos como el Bitcoin. No obstante, los inversores 
deben ser conscientes del riesgo que supone optar 
por las criptos, ya que es un mercado especulativo 
en el que la volatilidad está a la orden del día.  

La imagen

FIEJÓO SE VE YA PRESIDENTE CON VOX.  Alberto Núñez Feijóo, reelegido presidente del Partido Popular por 
un 99,2% de los votos, señaló durante su intervención, ayer domingo que está dispuesto a formar un Gobierno 
en solitario sólo con Vox en la coalición, en la clausura del XXI Congreso Nacional del partido en Madrid. EFE
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L  a economía española arrastra un défi-
cit estructural centrado en el mercado 
laboral, con especial protagonismo del 

desempleo. La ineficiencia de las políticas 
activas de empleo y el enfoque de la forma-
ción, alejada de las realidades del mercado 
laboral, se traduce en desajustes persisten-
tes entre la oferta formativa y la demanda de 
las empresas. Esto genera una doble pérdi-
da: para los trabajadores, que no encuentran 
oportunidades acordes a su preparación, y 
para las compañías, que ven limitado su po-
tencial de crecimiento por la falta de perfi-
les profesionales adecuados.  

El sector del metal lo vive con especial in-
tensidad. La falta de mano de obra cualifi-
cada amenaza con frenar proyectos estraté-
gicos y limitar la competitividad de muchas 
de nuestras empresas. En ocupaciones vin-
culadas al metal, este déficit no solo impide 
crecer, sino que comienza a comprometer 
la capacidad de mantener ciertos niveles de 
producción.  

La presencia femenina entre las plantillas 
está mejorando a un ritmo aún insuficiente. 
La modernización de la industria pasa tam-

Presidente de Confemetal, de la Fundación del  
Metal para la Formación (FMF) y de la Comisión  
de Educación y Formación de CEOE

José Miguel 
Guerrero

Una apuesta por el talento femenino en el sector del metal

bién por impulsar la igualdad real, no solo 
como un principio de justicia social, sino co-
mo una palanca de competitividad. 

La imagen tradicional del sector, los estig-
mas heredados, el escaso conocimiento de 
las salidas profesionales o la débil conexión 
entre formación y empleo son barreras que 
todavía pesan. Por eso, desde Confemetal, 
como organización de la Fundación del Me-
tal para la Formación, la Cualificación y el 
Empleo (FMF), hemos hecho de la forma-
ción y la atracción de talento una prioridad 
estratégica. Reforzar la Formación Profesio-

nal Dual y vincularla estrechamente con la 
realidad de las empresas es parte esencial de 
una estrategia con visión a largo plazo.  

Resolver estas necesidades formativas es 
la clave de bóveda para garantizar el futuro 
del sector. También observamos que entre los 
hombres no hay una percepción negativa o 
de rechazo sobre el sector, su inserción es na-
tural. En cambio, esto sí ocurre entre muchas 
mujeres, lo que dificulta su incorporación.  

El diagnóstico que realizamos es que el 
mayor potencial de crecimiento del metal, 
especialmente en la industria está en el ta-

lento femenino. Tenemos en nuestras ma-
nos la oportunidad de convertir la igual-
dad laboral en un vector de competitividad 
industrial. 

El futuro del sector depende de nuestra 
capacidad para cerrar la brecha formativa y 
aprovechar todo el talento disponible. Hoy, 
solo una de cada cinco personas afiliadas por 
cuenta ajena en el sector son mujeres. Y aun-
que la brecha salarial de género se ha redu-
cido hasta situarse por debajo del 10 %, ellas 
siguen ocupando, en muchos casos, puestos 
de menor cualificación. No por falta de ca-
pacidad, sino por una carencia de orienta-
ción desde las etapas formativas iniciales. 

La campaña nacional Generación del Me-
tal, impulsada por la FMF, busca revertir es-
ta situación atrayendo a los jóvenes hacia un 
sector innovador, tecnológicamente avanza-
do y con previsión de incorporar hasta 350.000 
profesionales en los próximos años. El obje-
tivo es claro: actualizar la imagen del sector 
y mostrar su potencial como destino profe-
sional estable, bien remunerado y con opor-
tunidades de desarrollo a largo plazo. 

La puerta de acceso de esta nueva gene-
ración está abierta. Las empresas del metal 
están preparadas para recibirlos con los bra-
zos abiertos, conscientes de que la mejora 
de nuestra competitividad pasa por incor-
porar talento joven, cualificado y diverso, 
especialmente mujeres, que apuesten por 
construir su futuro en un sector con presen-
te y mucho futuro.

U  na vez más, la Dirección General de 
Ordenación del Juego (DGOJ) ha de-
cidido emplear vías anómalas para re-

cuperar los artículos del Real Decreto 958/2020, 
de comunicaciones comerciales, anulados por 
el Tribunal Supremo: si hace algunos meses 
trataban de hacerlo a través del malogrado Pro-
yecto de Ley por la que se crea la Agencia Es-
tatal de Salud Pública, estas semanas hemos 
podido saber que la DGOJ ha optado por una 
enmienda al Proyecto de Ley de Servicios de 
Atención a la Clientela. Nueva enmienda intru-
sa, nuevo ninguneo al sector del juego online.  

Por si fuera poco, esta vez el regulador no se 
ha limitado a trasladar los artículos anulados 
a la Ley 13/2011, de regulación del juego. La 
nueva enmienda 176 va más allá y emprende 
una amplia reforma de la Ley del Juego. Inclu-
ye nuevas obligaciones en los métodos de pa-
go y nada menos que la creación de un nuevo 
Registro de Proveedores, con toda una batería 
de obligaciones adicionales.  

Una reforma que llega al Congreso sin ha-
ber pasado por los trámites de participación 
pública, exigidos por ley, y en los que el sector 
habría podido aportar su experiencia en cues-

Director general de Jdigital

Jorge  
Hinojosa

tiones técnicas, así como sus consideraciones 
sobre la oportunidad de esta norma. Conside-
raciones que, en ausencia de tales trámites, y 
muy a nuestro pesar, nos vemos obligados a 
exponer en esta tribuna.  

Parches regulatorios 
No es la primera vez que la DGOJ regula con 

una cuestionable técnica jurídica. Recordemos 
que, precisamente, la sen-
tencia del Tribunal Supre-
mo advirtió de la extralimi-
tación regulatoria de la 
DGOJ. Después, un parche 
en forma de enmienda. Aho-
ra, otro parche sobre el par-
che ¿De verdad no es posi-
ble hacer leyes siguiendo 
los procesos ordinarios pa-
ra este sector? 

La enmienda es la última 
ola del tsunami regulatorio. Al Decreto 958/2020 
le siguió el Real Decreto 176/2023, de entor-
nos más seguros de juego, con una amplia can-
tidad de obligaciones y exigencias al sector. 
Exigencias que la industria asumió: los opera-
dores llevaron a cabo un arduo ejercicio de 
adaptación, con sus costes e inversiones obli-
gadas, que suelen impactar más negativamen-
te en los operadores medianos y pequeños.  

A esto se une la creación de un sistema de lí-
mites conjuntos de depósito, cuya aprobación 
se espera para verano, y que obligará a los ope-

radores y a la propia DGOJ a poner en marcha 
un complejo sistema de control informático. 
La viabilidad de este sistema habrá de com-
probarse durante los doce meses de prueba y 
vacatio legis que seguirán a la aprobación del 
decreto. Meses intensos, sin duda, para todos 
los operadores, en medio de los cuales, la DGOJ 
considera oportuno acometer, con nocturni-

dad y alevosía, una inespe-
rada reforma de la Ley del 
Juego.  

Mientras tanto, desde el 
juego online, intentamos lo 
mejor. Queremos ser un 
ejemplo de responsabili-
dad: a pesar de la anulación 
de una serie de restriccio-
nes publicitarias por el Tri-
bunal Supremo, no se ha 
producido una nueva situa-

ción de alarma social, como hace algunos años. 
El sector cuenta con mecanismos sólidos de 
autorregulación: el Código de Conducta sobre 
comunicaciones comerciales es una herra-
mienta eficaz, consensuada y útil, que garan-
tiza un control riguroso de la publicidad y es-
tablece límites claros.  

La situación es, por lo tanto, muy diferente 
a la de 2020 y dar las mismas respuestas que 
hace cuatro años no parece ser el camino más 
adecuado para afrontar nuestros retos actua-
les. Existen desafíos serios que tienen que ver 

con el juego ilegal, como demuestra cada año 
la propia DGOJ al publicar los datos de los ope-
radores sancionados por infracciones muy gra-
ves: todas ellas corresponden a operadores sin 
licencia, radicados fuera de España, cuyas mul-
tas nunca llegan a recaudarse. Un agujero, un 
vacío legal, que la DGOJ no es capaz de afron-
tar, mientras continúa imponiendo una des-
proporcionada carga regulatoria a los opera-
dores legales, reduciendo su capacidad de cre-
cimiento, su competitividad y su atractivo de 
cara al usuario. Somos conscientes de que no 
podemos exigir que se valore a un sector inno-
vador, a un sector que cumple la ley, a un sec-
tor que aporta dinero a las arcas del Estado, que 
genera puestos de empleo de alta cualificación 
o que vertebra territorios extrapeninsulares 
como Ceuta y Melilla. No nos compete.  

Lo que sí podemos exigir es que se sigan los 
procedimientos y los cauces legales naturales 
para regular a un mercado ya de por sí hipe-
rregulado. Y podemos exigir que la regulación 
se utilice para solucionar los problemas reales 
(el auge del juego ilegal) y no se utilice para un 
titular de prensa. Y podemos exigir que el diá-
logo con la industria no se limite a un trámite, 
sino a una verdadera colaboración público-pri-
vada, con el objetivo de garantizar su sosteni-
bilidad a medio y largo plazo.  

En definitiva, estamos en condiciones de exi-
gir algo muy sencillo: una justa y moderada do-
sis de sentido común. 

Estamos en las 
condiciones de 
poder exigir una 
justa dosis de 
sentido común 

Regular sin diálogo y por la puerta de atrás:  
ninguneo al juego ‘online’
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Opinión

A  pesar de la incertidumbre que ge-
neran las políticas de la administra-
ción Trump, las bolsas estadouni-

denses dan aparentes señales de normali-
zación. Los principales índices han vuelto 
a donde estaban a principios de año y si-
guen subiendo. ¿Qué ocurre aquí? ¿Son creí-
bles estos nuevos máximos? 

En mi opinión no lo son. Para empezar, a 
pesar de los últimos cambios de rumbo de 
Trump con sus políticas, 
la incertidumbre se man-
tiene alta, lo que genera 
temor a una pérdida de 
confianza de las empre-
sas y de los hogares que 
frene el crecimiento a lar-
go plazo. Además, Trump 
no está cerca de comple-
tar sus tratativas comer-
ciales y mucho menos de 
su objetivo declarado de 
equilibrar la cuenta ex-
terna de los Estados Unidos. 

Para lograr semejante objetivo, sería ne-
cesario que las principales potencias del 
mundo ajustaran sus propias pautas de aho-
rro e inversión y sus relaciones con Estados 
Unidos. Aun suponiendo que fuera posible, 
sería muy difícil de conseguir. 

Finalmente, la agenda de la administra-
ción Trump hay que analizarla en el con-
texto más profundo de lo que el economis-
ta e historiador francés Arnaud Orain de-
nomina “capitalismo de la finitud”. Orain 
distingue “entre un mundo abierto porta-

Economista en la consultora Accuracy

Hervé 
Goulletquer

¿Es racional la exuberancia actual de los mercados?
dor de una promesa de enriquecimiento 
universal e ilimitado (para estados, empre-
sas privadas o individuos) y una ideología 
que sostiene lo contrario: que el mundo es 
finito y los recursos naturales y las expor-
taciones globales están en cantidad limita-
da, lo que implica que el enriquecimiento 
universal es limitado e incluso imposible”. 

Cuando parece que el mundo exterior 
ofrece menos oportunidades que riesgos, 
se vuelve necesario defender el propio te-
rritorio. Y si la consecuencia es que el sis-
tema económico se torna imperfecto y me-
nos eficiente, tanto peor. 

En cualquier caso, frente a la persisten-
cia de la incertidumbre y de la amenaza de 

presiones inflacionarias, 
todas las miradas estarán 
puestas en los bancos cen-
trales. La Reserva Fede-
ral de los Estados Unidos 
ha adoptado una actitud 
de esperar a ver qué su-
cede, mientras vigila los 
efectos de la guerra co-
mercial de Trump, y el 
Banco Central Europeo 
ya está enviando señales 
de que la nueva incerti-

dumbre lastrará el crecimiento económico. 
Los grandes países se encierran en sí mis-

mos y la economía mundial se transforma 
ante nuestros ojos. Es razonable prever que 
una gestión menos eficiente y una oferta 
más limitada hagan subir los precios y con 
ellos los tipos de interés. 

Aunque será inevitable que la atención 
pase de la demanda a la oferta, el objetivo 
de la política monetaria seguirá siendo el 
mismo: anclar las expectativas de inflación 
en un “nivel suficientemente bajo” y adop-
tar una política que a mediano plazo recon-

duzca la inflación hacia la meta. De modo 
que hay un desafío doble: además de man-
tener bajas las expectativas de inflación, los 
bancos centrales tendrán que conseguir agi-
lidad analítica y nuevas herramientas que 
les permitan controlar una situación en 
constante cambio. En un entorno tan incier-
to, la “orientación futura” no puede ser muy 
precisa. En vez de eso, el modo más perti-
nente de proveer información a los actores 
económicos será mediante el uso de varios 
escenarios, a diferencia de lo que es prác-
tica habitual en la actualidad. 

Otro factor importante es el veloz cam-
bio de los flujos comerciales. Un hecho in-
negable, si se juzga por las pautas de voto 
en las Naciones Unidas, 
es una reducción de la dis-
tancia geopolítica en el 
comercio. Mientras Esta-
dos Unidos reduce su co-
mercio con China, la Re-
pública Popular sigue 
acercándose a los merca-
dos emergentes y a los 
países en desarrollo, y en 
muchos casos se convier-
te en su principal socio 
comercial. ¿Son los mer-
cados estadounidenses plenamente cons-
cientes de lo que esto implica? 

Otra cuestión importante es la globaliza-
ción financiera. Un vínculo evidente une 
las tensiones geopolíticas con la estabilidad 
financiera, y hay dos canales interdepen-
dientes que será necesario vigilar. El pri-
mero es de carácter financiero, reflejado en 
las restricciones referidas al capital, una 
mayor aversión a riesgos y otras variables 
con efecto sobre la liquidez. 

El segundo canal es económico y tiene 
que ver con el grado de disrupción que pue-

dan provocar las nuevas medidas protec-
cionistas en las cadenas de valor. Las ten-
dencias actuales (en ambos canales) hablan 
de una disminución a mediano plazo de la 
diversificación geográfica en la asignación 
de activos, con la consiguiente posibilidad 
de que el equilibrio entre riesgo y rendi-
miento se estabilice en un nivel más bajo. 

Por último, en un entorno geopolítico más 
inestable, hay que tener en cuenta riesgos 
para la esfera económica y financiera que 
son menos endógenos, por ejemplo las ame-
nazas a la ciberseguridad y la compleja tran-
sición a las fuentes de energía renovables. 

En una economía global de este tipo, don-
de la lógica de la abundancia a través de la 

globalización está dando 
paso al capitalismo de la 
finitud, es posible que ha-
ya menos tolerancia a de-
sequilibrios significativos 
en el saldo de cuenta co-
rriente. Cuanto más per-
ciban los gobiernos un au-
mento de riesgos geopo-
líticos y económicos, más 
limitarán los flujos comer-
ciales y financieros con 
regiones del mundo con-

sideradas menos amistosas. Si esta insula-
ridad se vuelve demasiado restrictiva, ha-
bremos renunciado a los conocidos benefi-
cios de la diversificación. 

Dadas las perspectivas generales a me-
diano plazo, los mercados financieros no 
podrán permanecer incólumes por mucho 
tiempo. Para las bolsas estadounidenses en 
particular, índices elevados y al alza no son 
sostenibles.

Trump no está nada 
cerca de cumplir  
su propósito de 
equilibrar la cuenta 
externa de EEUU

Una gestión menos 
eficiente y una 
oferta más limitada 
subirá los precios y 
los tipos de interés

M  ientras el mundo observa con in-
certidumbre las decisiones políti-
cas y económicas que emergen de 

Estados Unidos, España tiene la oportuni-
dad de fijarse en ese mercado maduro para 
acelerar el desarrollo de un modelo finan-
ciero alternativo que ha demostrado su efi-
cacia: el crowdlending inmobiliario. 

Aunque el contexto global pueda distraer 
la atención, EEUU lleva años aprovechando 
el crowdlending -financiación colectiva me-
diante préstamos- para financiar proyectos 
clave, democratizar la inversión y sostener 
sectores estratégicos como el inmobiliario y 
las pymes. España, en cambio, está dando los 
primeros pasos, con gran potencial para uti-
lizar esta fórmula frente al estancamiento 
del crédito tradicional y el creciente déficit 
de vivienda. 

España enfrenta una paradoja: la deman-
da de vivienda se dispara mientras la oferta 

CEO de Civislend

Íñigo  
Torroba

se estanca. Según el Banco de España, hacen 
falta entre 350.000 y 500.000 viviendas anua-
les para absorber la demanda actual. Sin em-
bargo, la producción no supera las 100.000 
unidades nuevas al año. Además, muchos pro-
motores, sobre todo pequeños y medianos, 
tienen dificultades para financiar sus proyec-
tos, en un contexto de crédito bancario más 
selectivo y regulación ca-
da vez más exigente. 

Ante este panorama, el 
crowdlending puede con-
tribuir a desbloquear este 
cuello de botella. No como 
sustituto, sino como com-
plemento: un canal flexi-
ble, rápido y transparente 
que conecta inversión pri-
vada con proyectos reales 
que generan empleo, vi-
vienda y desarrollo local. 

El crowdlending está consolidado en mer-
cados como Estados Unidos, donde el volu-
men anual supera los 30.000 millones de dó-
lares, según Precedence Research. Allí, esta 
fórmula se ha convertido en una herramien-
ta clave para financiar proyectos inmobilia-

rios desde la crisis financiera de 2008, faci-
litando el acceso a capital fuera del sistema 
bancario tradicional y democratizando la in-
versión en sectores antes reservados a gran-
des actores. 

¿Y España? Nuestro país está en una fase 
mucho más inicial. En 2023, el crowdlending 
inmobiliario canalizó algo más de 219 millo-

nes de euros, un 58% del 
total de financiación par-
ticipativa, según Univer-
so Crowdfunding. Esta ci-
fra, aunque en crecimien-
to, es modesta frente al 
mercado estadounidense, 
que multiplica por más de 
cien veces este volumen. 

En el sector, cada vez es 
más común encontrar pro-
motores solventes con pro-
yectos viables que no con-

siguen financiación porque no encajan en los 
estándares tradicionales. En estos casos, el 
crowdlending aporta un valor clave, especial-
mente para promotores pequeños y media-
nos, ya que les ofrece una alternativa flexi-
ble para financiar promociones locales sin 

depender de complejas estructuras banca-
rias. El proceso es más ágil, lo que acelera la 
ejecución de proyectos. 

Para los inversores, esta fórmula es trans-
parente y les permite conocer en detalle en 
qué invierten y bajo qué condiciones. Ade-
más, al estar respaldada por activos inmobi-
liarios, ofrece una interesante rentabilidad y 
diversificación para controlar riesgos. 

A todo ello, hay que sumar que en España 
este modelo opera bajo un marco regulato-
rio claro. En el caso de plataformas como Ci-
vislend, autorizadas y supervisadas por la 
CNMV, este entorno proporciona mayor trans-
parencia y confianza para los inversores.  

La financiación alternativa, y en particular 
el crowdlending inmobiliario, no es solo una 
herramienta para facilitar proyectos indivi-
duales. Es también una palanca para movili-
zar ahorro privado hacia necesidades colec-
tivas: más vivienda, más desarrollo urbano, 
más actividad económica. Sin necesidad de 
sobrecargar el sistema financiero tradicional. 

Si queremos que el parque de vivienda crez-
ca, necesitamos también que crezcan las ví-
as de financiarla. Y el crowdlending inmobi-
liario puede y debe ser parte de esa solución.

En 2023, el 
crowdlending 
inmobiliario español 
canalizó más de 219 
millones de euros

El impulso pendiente del ‘crowdlending’ en España
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gresos, la revisión de fórmulas y pa-
rámetros de retribución, la intro-
ducción de incentivos para integrar 
gases renovables y facilitar servi-
cios como el blending de hidróge-
no y, por último, el establecimien-
to de un marco retributivo que com-
bine sostenibilidad económica y 
asequibilidad de los peajes. 

En tercer lugar, la CNMC ha lan-
zado una consulta sobre peajes de 

transporte, redes locales y la rega-
sificación. 

Esta revisión afecta a la Circu-
lar 6/2020 e introduce cambios 
metodológicos en la estructura ta-
rifaria. La CNMC plantea incor-
porar: mecanismos para laminar 
desvíos de ingresos (positivos o 
negativos) y dar estabilidad a los 
peajes. Adaptaciones a la nueva 
normativa europea para favorecer 

Rubén Esteller MADRID.  

La Comisión Nacional de Merca-
dos y Competencia (CNMC) ha de-
satado una guerra entre eléctricas 
y gasistas por la retribución que ha 
fijado para las redes. 

El sector eléctrico está profun-
damente descontento con el nivel 
de retribución del 6,46% que apro-
bó el regulador la semana pasada 
con el apoyo en el consejo de los re-
presentantes de Podemos y el PNV. 

La medida, que a todas luces les 
parece insuficiente para afrontar la 
transición energética, añaden que 
puede incluso situarse fuera de la 
ley si, como todo apunta, la retribu-
ción que se está preparando para el 
sector del gas natural se sitúa final-
mente en el 6,43%. Esta leve dife-
rencia, aseguran las fuentes consul-
tadas por este diario, podría llegar 
a suponer un fraude de ley, ya que 
estaría incumpliendo lo recogido 
en las orientaciones de política ener-
gética dictadas por el Ministerio de 
Transición Ecológica. 

El Ministerio aseguró que “la ta-
sa de retribución financiera que pre-
tende regular la modificación de la 
circular antes citada es uno de los 
elementos clave para esta transi-
ción, al contribuir al despliegue de 
la infraestructura necesaria para in-
tegrar en el sistema las nuevas de-
mandas y la nueva generación re-
novable”. 

Las empresas aseguran que con 
este leve diferencial, las entidades 
financieras no cuentan con incen-
tivos para avanzar en la electrifica-
ción frente al uso del gas natural. 

Por contra, desde el otro lado se 
asegura que la electrificación com-
pleta es imposible y se recuerda el 
principio de neutralidad tecnoló-
gica de la Comisión Europea. No 
obstante, el sector también se pre-
para porque considera que ese 6,43% 
también resulta insuficiente para 
atraer el nivel de inversión necesa-
rio al sector. 

La CNMC tras dar a conocer en 
audiencia pública la propuesta pa-
ra el sector eléctrico, tal y como ade-
lantó elEconomista.es, este pasado 
viernes, ahora acaba de abrir un pe-
riodo de consulta pública para la 
elaboración de las circulares que fi-
jarán la retribución de las redes de 
gas natural. 

Consultas públicas 
Para ello, el organismo ha lanzado 
tres consultas públicas como parte 
del proceso de revisión de las me-
todologías retributivas del sistema 

la integración de gases renovables 
e hipocarbónicos, incluyendo des-
cuentos tarifarios y flujos inversos 
entre redes. La revisión del dise-
ño de peajes para redes locales y 
de transporte, con atención a la de-
manda decreciente y la protección 
de los consumidores vulnerables 
frente al encarecimiento tarifario. 
También se abre la puerta a defi-
nir nuevos servicios como el acce-
so al Punto Virtual de Balance des-
de plantas de otros gases. 

El sector asegura que a lo largo 
del último periodo retributivo ha re-
cibido 435 millones menos de lo que 
debería por el impacto de fenóme-
nos imprevistos como el aumento 
de la inflación o la guerra de Ucra-
nia. Por este motivo, las empresas 
piden a la CNMC que mantenga el 
nivel retributivo a los gasoductos 
que ya están en operación, que cu-
bra el déficit existente por el error 
de cálculo del periodo anterior y que 
faciliten las inversiones para el de-
sarrollo de los gases renovables. 

Las empresas esperan enviar sus 
propuestas a la CNMC en las pró-
ximas semanas con un mayor gra-
de de detalle para poder atender a 
todas las peticiones que ha formu-
lado el regulador.

La CNMC abre una guerra entre eléctricas 
y gasistas por la retribución de las redes
La escasa diferencia que se plantea entre ambas 
tasas amenaza con provocar una batalla legal

El Gobierno instó a impulsar la electrificación 
frente a la utilización de los combustibles fósiles

El sector del gas 
asegura que ha 
recibido 435 
millones de 
retribución

Obras de instalación de un gasoducto. EE

Elevada demanda 
para las 
regasificadoras 
Las últimas subastas de slots 
de gas natural licuado (GNL) 
en plantas de regasificación 
realizadas en junio, han con-
tratados más de 2.100 slots 
de descarga de GNL y cerca 
de 900 slots de carga de GNL 
hasta 2040. Estos datos 
muestran el alto interés en las 
terminales del Sistema Gasis-
ta español a largo plazo. De 
esta cantidad y concretamen-
te en el procedimiento de pe-
riodicidad anual de junio, se 
han asignado un total de 153 
slots hasta 2040 (próximos 
15 años de gas), en unas su-
bastas en las que han partici-
pado 17 agentes y que han re-
gistrado un elevado número 
de solicitudes (un 183% por 
encima de la oferta). El por-
centaje de asignación ha sido 
casi del 100% entre 2026 a 
2039, manteniéndose así 
unos muy buenos resultados.

gasista para el periodo regulatorio 
2027-2032.  

La primera consulta se centra en 
el transporte y las plantas de gas na-
tural licuado. El organismo busca 
revisar la metodología retributiva 
vigente (Circular 9/2019) a la luz 
de los desafíos derivados del pro-
ceso de descarbonización y del im-
pacto de eventos sobrevenidos (co-
mo el Covid-19 y la guerra de Ucra-
nia) sobre los costes de operación. 

En la consulta se abordan tres 
grandes retos: la adaptación del mo-
delo retributivo a nuevas condicio-
nes de demanda y costes, el fomen-
to de los gases renovables y adecua-
ción a la nueva normativa europea 
y la garantía del suministro, eficien-
cia operativa y sostenibilidad eco-
nómica de las infraestructuras. 

La segunda consulta se centra en 
la distribución de gas natural. Esta 
consulta parte de los retos del pro-
ceso de descarbonización y la ne-
cesidad de garantizar la eficiencia 
y sostenibilidad del sistema, pero 
aplicada al ámbito de la distribu-
ción.  

Para ello, el regulador delimita 
varios temas clave incluyen: Ajus-
tes para responder a situaciones ex-
cepcionales que impacten en los in-
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R. E. M. MADRID.  

RIC Energy consolida su estrate-
gia de crecimiento internacional 
con Italia como uno de sus merca-
dos clave. La compañía está desa-
rrollando proyectos con una capa-
cidad total de 722 MW que estarán 
conectados en 2028. Entre ellos des-

taca una amplia cartera de proyec-
tos de almacenamiento con más de 
500MW en BESS (Sistema de Al-
macenamiento de Energía en Ba-
terías), además de 222MW de ener-
gía fotovoltaica, tanto en agrivol-
taica como en desarrollo estándar. 

Recientemente, la compañía 
anunciaba la construcción de una 
cartera de proyectos solares foto-
voltaicos de 54 MW en el norte de 
Italia que estarán operativos en el 
año que viene. La cartera, denomi-
nada Proyecto Luminis, está com-

puesta por 10 plantas solares dis-
tribuidas en cinco regiones italia-
nas, todas ellas en estado RTB 
(Ready to Build), con una potencia 
media de 5,4 MWp.  

Por otro lado, antes de que fina-
lice este año la compañía tendrá 10 
MW conectados que están en es-
tos momentos en su última fase, de 
los cuales, el 50% (5MW) han ob-
tenido incentivos públicos a 20 años 
otorgados por el Gestore dei Ser-
vizi Energetici (GSE) italiano. Es-
te reconocimiento certifica el co-

nocimiento técnico y refuerza la 
rentabilidad de la inversión al ase-
gurar ingresos estables, indepen-
dientes de la volatilidad del merca-
do eléctrico, lo que incrementa sus-
tancialmente el valor de los proyec-
tos. 

Al igual que en el resto de países 
en los que está presente, RIC Energy 
apuesta también en Italia por una 
estrategia multiregión, con presen-
cia y proyectos en todo el territo-
rio. En el caso de Italia, y por cues-
tiones operativas, RIC Energy ha 

proyectado más de la mitad de sus 
parques fotovoltaicos en el norte 
del país, mientras que los proyec-
tos de almacenamiento con tecno-
logía BESS se desarrollarán princi-
palmente, por necesidades propias 
del territorio, en las islas, con Sici-
lia como principal ubicación. 

Con presencia en Europa, Amé-
rica, África y Asia, RIC Energy cuen-
ta con un portafolio en desarrollo 
y construcción que supera los 15 
GW y opera bajo un modelo mul-
titecnológico de renovables.

Ric Energy aspira a contar con 722 MW operativos en Italia en 2028
La mayor parte de los 
proyectos se centran en 
almacenamiento en baterías

Federico Soria, 
nuevo presidente 
de la patronal 
ACEX
Actúa en la conservación 
y explotación de 
infraestructuras

Rubén Esteller MADRID.  

La Asamblea General de la Aso-
ciación de Empresas de Conser-
vación y Explotación de Infraes-
tructuras (ACEX) ha nombrado 
presidente a Federico Soria. 

Con una trayectoria de más de 
tres décadas en el ámbito de la 
ingeniería civil y la conservación 
de infraestructuras, asume el car-
go para reforzar el papel de la 
conservación viaria como pilar 
fundamental de la movilidad. 

Como nuevo presidente de 
ACEX,  Soria se ha marcado co-
mo prioridades avanzar en la pro-
fesionalización del sector, forta-
lecer la colaboración con los di-

ferentes actores del sector de in-
fraestructuras y promover 
iniciativas que redunden en la 
eficiencia de la mejora de las in-
fraestructuras del país. A ello se 
suma su firme compromiso de 
“dar visibilidad a la conservación 
como un servicio esencial, clave 
para la seguridad vial, la cohe-
sión territorial y la sostenibili-
dad ambiental, así como con re-
conocer y poner en valor el tra-
bajo diario que realizan las em-
presas del sector”. 

Ingeniero de Caminos, Cana-
les y Puertos por la Universidad 
Politécnica de Madrid y MBA 
por la Escuela Europea de Ne-
gocios, Soria ha ocupado cargos 
en ingeniería civil, con especia-
lización en conservación.

Una planta fotovoltaica  EE 

Rubén Esteller MADRID.  

Goldman Sachs pide que se parali-
ce la instalación de nuevas energías 
renovables en España hasta que no 
se complete la modernización del 
sistema eléctrico con más capaci-
dad de almacenamiento, tecnolo-
gías de sincronización o reservas 
operativas rápidas. 

Para ello, considera que será ne-
cesario establecer límites a la par-
ticipación de generación no síncro-
na cuando no existan garantías de 
respaldo dinámico, motivo al que 
apunta como causa del apagón. 

La transición energética avanza 
con fuerza en España, pero los re-
tos técnicos empiezan a mostrar sus 
límites. Así lo advierte, la entidad 
financiera en un informe publica-
do esta semana sobre el apagón eléc-
trico que afectó a la península ibé-
rica el pasado 28 de abril.  

Según el análisis, uno de los prin-
cipales factores que precipitaron el 
colapso del sistema fue el elevado 
peso de generación renovable no 
síncrona –principalmente solar y 
eólica– en ausencia de suficiente 
capacidad de respaldo. 

Ese día, la cuota combinada de 
solar y eólica alcanzó el 86% del mix 
eléctrico en las horas previas al fa-
llo, muy por encima del umbral de 
seguridad, situado en torno al 65%. 
Ante las fluctuaciones de voltaje y 
frecuencia, y sin una respuesta in-
mediata de las centrales térmicas 
de gas, el sistema colapsó en menos 
de un minuto. 

En otras palabras, limitar la en-
trada masiva de renovables en de-
terminadas condiciones puede ser 

Goldman Sachs pide 
limitar la generación 
renovable para 
evitar apagones
Se debe esperar a contar con baterías y las 
plantas con tecnologías de sincronización

Act en inglés) es un paquete legis-
lativo aprobado por el Gobierno ale-
mán en 2024 que tiene como obje-
tivo acelerar el despliegue de la ener-
gía solar fotovoltaica en Alemania, 
para alcanzar los objetivos climáti-

imprescindible para evitar riesgos 
a la estabilidad de la red. 

Goldman Sachs matiza que esta 
solución debería ser transitoria. “No 
esperamos que este apagón limite 
el desarrollo futuro de la solar y la 
eólica, pero sí que impulse cambios 
normativos que obliguen a estas tec-
nologías a operar de forma síncro-
na y estable”, señala el documento. 

Desde el incidente, los datos de 
generación muestran una caída sos-
tenida en la participación renova-
ble diaria, reflejo de una mayor pru-
dencia en la operación del sistema. 
Las autoridades y operadores tra-
bajan ya en planes de refuerzo del 
respaldo síncrono y revisiones re-
gulatorias que garanticen que la 
transición verde no comprometa la 
fiabilidad del suministro. 

El informe de la entidad finan-
ciera, uno de los bancos que más ha 
apostado por la transición energé-
tica, pide también que se tenga en 
consideración medidas como la ley 
solar alemana. 

La ley Solar Package I (conocida 
informalmente como Solar Peak 

Vuelve al capital del operador del 
sistema eléctrico tras 17 años  

Goldman Sachs vuelve al capital de Redeia despues de 17 años. La 
entidad ha tomado una participación del 3,404% de su capital lo que 
supone 17.547.445 acciones a las puertas del reparto de dividendo de 
la compañía, pero con la incertidumbre abierta de una posible rebaja 
de la calificación crediticia en la empresa. La compañía, que preside 
Beatriz Corredor, ha incrementado la inversión en redes de forma no-
table en los últimos años pero no fue capaz de evitar el apagón del 
pasado 28 de abril, tal y como indica el informe del Gobierno.

cos y energéticos del país en 2030. 
Este paquete forma parte del Plan 

de Acción de Fotovoltaica del Mi-
nisterio Federal de Economía y Cli-
ma (BMWK), liderado por Robert 
Habeck, y busca eliminar barreras 
regulatorias, simplificar procedi-
mientos y fomentar la participación 
ciudadana y empresarial en el de-
sarrollo solar. 

La ley incorpora incentivos para 
instalaciones solares con baterías 
asociadas, tanto para el autoconsu-
mo como para aliviar la red y ele-
mentos de digitalización para me-
jorar la gestión de la generación dis-
tribuida y facilitar una mayor pe-
netración de energías renovables 
sin colapsar la red, medidas simila-
res al decreto que acaba de aprobar 
el Gobierno español.

Federico Soria 
preside la 

Asociación de 
Conservación y 
Explotación de 

infraestructuras 
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Elawan tramita tres parques ‘offshore’ en 
Galicia a la espera de la salida de subastas
La filial de la japonesa Orix Corporation ha presentado proyectos que suman 1.485 MW

Sergio Guinaldo MADRID.  

Desde el año 2020, las estaciones 
desatendidas –aquellas en las que 
hay ausencia de personal– se han 
multiplicado por cuatro, pasando 
de las 444 al cierre del año 2019 has-
ta las 1.853 al cierre del mes de abril 
del año 2025. 

Así se desprende de un análisis 
ad hoc incluido en el boletín men-
sual de la distribución de carburan-
tes en estaciones de servicio publi-
cado por la Comisión Nacional de 
los Mercados y la Competencia 
(CNMC), en el que profundiza so-

Las gasolineras desatendidas se cuadruplican desde el 2020
carreteras y autopistas como es ló-
gico dada la ausencia de comercios 
adicionales y áreas de servicio más 
propios de este último tipo de ins-
talaciones”, señala el informe. 

Por zonas, Soria (27,27%), Ma-
drid (24,14%), Burgos (21,62%) y 
Cuenca (21,16%) son las provincias 
con mayor porcentaje de estacio-
nes desatendidas, en detrimento de 
Ourense (7,14%), Vizcaya (7,46%) o 
León (8,57%). 

Precios del diésel 
El precio medio del diésel A en es-
tas gasolineras desatendidas en abril 
fue de 1,327 euros el litro, 8,8 cén-
timos de euro menos que la media, 
de 1,415 euros/litro. El valor máxi-
mo de esta diferencia tuvo lugar en 
enero de 2024, cuando alcanzó los 
9,5 céntimos por litro. 

Según la CNMC, el precio al 
que suministraron diésel en 
abril fue 8,8 céntimos más 
económico que la media

bre sus propietarios y sus precios 
respecto a las estaciones atendidas 
por personal. 

“La red de estaciones de servicio 
en régimen desatendido crece a un 
ritmo significativamente superior 
al del global de la red peninsular. 
En concreto, en el periodo 2013-
2025, creció un 813% en número de 
puntos de venta, frente al 24% re-
gistrado en el total de península y 
Baleares”, afirma el documento de 
la CNMC. 

Las 1.853 gasolineras desatendi-
das suponen ya el 15,24% del cen-
so del país, exceptuando los terri-
torios canarios, Ceuta y Melilla. De 
todas ellas, Moeve, a través de Ba-
llenoil, controla el 16,9% de las ga-
solineras, con 313 estaciones ope-
rativas hasta el mes de mayo; le si-
gue en proporción Galp, que ges-

tiona el 7,3% (135) y empresas del 
grupo Repsol, con el 4,6% (85). El 
63,8% pertenecen a operadores in-
dependientes, con Plenergy (274) 
y Petroprix (67) como actores pre-
dominantes. 

El 100% de las Ballenoil están de-
satendidas, siendo este operador el 
único que gestiona sus puntos de 
venta de manera remota y automa-
tizada; algo que no pueden afirmar 
ni Plenergy ni Petroprix, cuyos por-

Las estaciones de 
Ballenoil, Bonàrea, 
Gmoil y Petroprix 
fueron las más 
económicas en abril

centajes de desatención en sus ga-
solineras son del 95,5% y del 42,9%, 
respectivamente. En cuanto a re-
des notables de hipermercados, Al-
campo opera el 43,6% de sus esta-
ciones en régimen desatendido, 
Bonàrea el 10,6% de sus estaciones, 
Carrefour, el 6% y Eroski, el 2,4%. 

Otro dato interesante es que el 
55% de las estaciones desatendidas 
se encuentran en núcleos urbanos, 
siendo este porcentaje superior al 
de la presencia media. El 17,8% de 
ellas se ubican en carreteras y au-
topistas –dato inferior respecto a 
las atendidas con personal–, mien-
tras que las cifras en el entorno ru-
ral apenas difieren. “Por tanto, de 
las características por situación se 
desprende que las estaciones desa-
tendidas se ubican mayoritariamen-
te en centros urbanos, más que en 

Parque eólico marino flotante en Viana do Castelo, Portugal. ALAMY

Del mismo modo, cada uno de los 
proyectos también incorporaría una 
subestación elevadora flotante que 
aumente los voltajes de 66 a 220 ki-
lovoltios (kV). 

Para el parque de A Coruña 
(NOR2), se prevé una disposición 
de nueve alineaciones paralelas a 
la costa, situándose el punto más 
meridional al norte de Ferrol, con 
una distancia mínima de 38,57 ki-
lómetros hasta la costa más cerca-
na. Para los parques de Lugo, las 
disposiciones de los aerogenerado-
res se diseñaron en seis filas para-
lelas, situándose, como mínimo, a 
22,33 kilómetros de la costa más 
cercana. 

Desarrollos pendientes 
A la espera de que se aprueben los 
primeros proyectos de generación 
renovable en el medio marino me-
diante aerogeneradores, la Admi-
nistración debe todavía aterrizar al-
gunos pasos más antes de zambu-

llirse de lleno en la aprobación de 
proyectos. 

Para ello, sigue siendo necesaria 
la publicación de una orden minis-
terial que recoja las bases regula-
doras de los concursos, así como 
otra orden con la propia convoca-
toria para que las empresas intere-
sadas concurran con sus proyectos. 
Llegado ese momento, la mayoría 
de proyectos serán desestimados, 
ya que sus ubicaciones se solapa-
rían. Cabe destacar que, según los 
últimos POEM, únicamente se han 
reservado 5.000 kilómetros cuadra-
dos a la eólica marina.

Conforme a la actual 
planificación, solo se 
empleará el 0,46% 
del espacio marino  
para la ‘offshore’

Sergio Guinaldo MADRID.  

Mientras la penetración de reno-
vables avanza en el mix energético 
español, promotores de parques eó-
licos marinos aguardan hasta que 
concluya el desarrollo normativo 
pertinente y a que se convoquen las 
ansiadas subastas; acontecimien-
tos que, según aseguró el pasado 
mes de febrero Sara Aagesen, mi-
nistra para la Transición Ecológi-
ca, debería tener lugar antes de que 
finalice el curso 2025. 

Durante años, diversos actores 
han desarrollado y perfilado pro-
yectos con los que ganar ventaja 
competitiva sobre otros actores y 
así garantizarse la materialización 
de sus proyectos con los que ge-
nerar energía eléctrica mediante 
aerogeneradores ubicados frente 
a los litorales. La última en sumar-
se a este listado ha sido Elawan, fi-
lial de la japonesa Orix Corpora-
tion, quien presentó a la Adminis-
tración la documentación inicial 
correspondiente para el desarro-
llo de tres parques offfshore en Ga-
licia: dos en la provincia de Lugo 
y otro en la de A Coruña. Los tres 
proyectos, bautizados como Ela-
wan NOR2, NOR3 y NOR4, con-
tarían cada uno con una capaci-
dad de 495 megavatios (MW), su-
poniendo, en caso de que llegasen 
a término, una potencia total cer-
cana al ‘giga’ y medio. 

El nombre de cada uno de ellos 
no es casual, ya que coincide con 
las áreas designadas por el Gobier-
no para la instalación de parques 
eólicos marinos, mediante los Pla-

nes de Ordenación del Espacio Ma-
rítimo (POEM). 

Las tres hipotéticas instalaciones 
contarían con 33 aerogeneradores 
del modelo V236, de 15 MW de po-
tencia, 236 metros de diámetro de 
rotor y 150 metros de altura de bu-
je. Mientras que las dos instalacio-
nes próximas a la costa de Lugo eva-
cuarían la energía a través de una lí-
nea eléctrica subterránea en su tra-
mo marino y aérea en el terrestre 
hasta la subestación Xove 400, en el 
concejo de Xove, el parque coruñés 
haría lo propio con la subestación 
de Sabón, en el concello de Arteixo. 

Como puntos destacados, los pro-
yectos diseñados por Elawan con-
tarían con cascos de cimentación 
flotante, a base de acero y hormi-
gón, para mantener a flote los ae-
rogeneradores. “El casco está dise-
ñado para resistir condiciones acor-
des con los códigos de diseño (nor-
malmente, eventos de retorno de 
50 años para una subestructura de 
turbina eólica) y se mantiene en su 
sitio mediante un sistema de man-
tenimiento de la estación, normal-
mente un sistema de amarre tridi-
reccional”, indica la compañía en 
los documentos iniciales. 

Elawan no cuenta 
en su cartera de 
activos renovables 
con ningún parque 
eólico marino 
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C. Reche MADRID.  

Blasket Renewable Investments, 
fondo que el pasado verano saltó a 
los focos por reclamar el embargo 
de activos de la empresa pública 
Aena en Londres, ha solicitado en 
los juzgados de Estados Unidos que 
se ejecuten tres nuevos laudos con-
tra España en el marco del pulso 
que este inversor y otros grupos in-
ternacionales mantienen contra el 
país contra la retirada de las sub-
venciones a las renovables hace más 
de diez años. El grupo, representa-
do por el bufete Gibson, Dunn & 
Crutcher, solicita el pago de hasta 
90 millones de euros en distintas 
disputas sometidas ante el Centro 
Internacional de Arreglo de Dife-
rencias Relativas a Inversiones (CIA-
DI) con resultado favorable.  

De acuerdo a la documentación 
consultada y fechada el pasado 3 de 
junio, estos laudos se resolvieron 
entre septiembre de 2019 y mayo 
de 2022. Se trata de los laudos bau-
tizados como OperaFund, Steag y 
Renergy. El fondo argumenta en su 
escrito que la jurisdicción estadou-
nidense es clave para hacer efecti-
vo el pago de estos laudos: “Los Es-
tados Unidos son parte contratan-
te del Convenio del CIADI y, por lo 
tanto, están obligados a ejecutar el 
laudo como si fuera una sentencia 
definitiva de un tribunal de los Es-
tados Unidos”. 

Blasket es un fondo que ocupó la 
agenda mediática en 2023 cuando 
remitió una carta al propio presi-
dente del Gobierno, Pedro Sánchez, 
en la que le instaba a negociar por 

las indemnizaciones reconocidas 
por los árbitros sean menores. Afir-
man también que la gran mayoría 
de los laudos están en manos de 
“fondos buitre” especuladores que 
han adquirido los derechos a los de-
mandantes originales -Blasket, por 
ejemplo, compró el laudo de JGC- 
y que España ha conseguido redu-
cir en un 85% el importe demanda-
do por los inversores internaciona-
les y sigue defendiendo los intere-
ses nacionales en los tribunales. 

El expediente de Eurus 
La nueva petición de Blasket ha 
coincidido casi en el tiempo con otra 
muy similar del grupo Eurus Energy 
Holdings Corporations, filial ener-
gética de Toyota, que también se ha 
presentado en los mismos tribuna-
les estadounidenses el pasado 16 de 
junio siendo representado por el 
despacho Gibson, Dunn & Crutcher. 

Su reclamación es mayor que la 
de Blasket y asciende a 106 millo-
nes de euros, a los que hay que su-

mar intereses por demoras. Su pul-
so con el Ejecutivo se remonta a 
2016, año en el que se acogió al Tra-
tado de la Carta de la Energía con-
tra España para defenderse de la re-
forma del sector de las renovables. 
La contienda ante el CIADI se re-
solvió en noviembre de 2022 de ma-
nera favorable, después de que es-
ta institución del Banco Mundial y 
con sede en Washington entendie-
ra que la retirada de las primas a las 
inversiones en energías verdes es 
una medida contraria al Tratado de 
la Carta de la Energía. 

La filial energética 
de Toyota también 
ha remitido este 
junio un recurso en 
Estados Unidos

El fondo Blasket reaparece y pide a EEUU 
que ejecute nuevos laudos contra España
Solicita en el Distrito de Columbia el reconocimiento de tres contiendas ganadas en el CIADI

Instalación de energía solar. EE

los “impagos en el Ciadi”, según 
adelantó El Mundo. El verano pa-
sado volvió a la carga y envió una 
notificación prejudicial dirigida a 
la entonces vicepresidenta tercera 

y ministra para la Transición Eco-
lógica y el Reto Demográfico, Tere-
sa Ribera, avisándole de que inicia-
ría un procedimiento de default téc-
nico ante el Tribunal Superior de 
Inglaterra y Gales. 

Otras fuentes explican que Espa-
ña cuenta ya con más de 50 casos 
relacionados con la retirada de pri-
mas a las renovables en 2013, bue-
na parte de ellos con laudos del CIA-
DI que el Gobierno de Sánchez se 
resiste a pagar. A la espera de nue-
vos acontecimientos, las mismas 
voces recuerdan que España sí pa-

gó 32 millones de euros correspon-
dientes al laudo japonés de JGC 
Holdings Corporation el mes pasa-
do, pero no está manteniendo la 
misma postura en todos los frentes. 

 Fuentes del Ministerio de Tran-
sición Ecológica recuerdan a este 
periódico que los arbitrajes de re-
novables entre inversores interna-
cionales son resultado de las deci-
siones del anterior Gobierno del PP 
y que el actual Ejecutivo aprobó me-
didas compensatorias en 2019 que 
han frenado las reclamaciones y han 
conseguido al mismo tiempo que 

C. R. MADRID.  

Los minoritarios de la chocolate-
ra Natra se resisten a darse por ven-
cidos. Tras más de cinco años de la 
oferta pública de adquisición y la 
consiguiente exclusión de bolsa de 
la compañía que llevó a cabo In-
vestindustrial (la familia Bonomi) 
y ya casi dos de la siguiente venta 
a Capvest, este pequeño grupo de 
accionistas sigue buscando vías pa-
ra revolverse y buscar una repara-

ción por la venta forzosa que tu-
vieron que realizar por sus títulos. 
Así lo explica José Antonio Ayen-
sa, uno de los minoritarios, que ha 
presentado un nuevo recurso en la 
Audiencia Nacional este 2025, se-
gún explica en conversación con 
elEconomista.es. 

El último recurso trata de rever-
tir una vía abierta en sede adminis-
trativa contra el Ministerio de Eco-
nomía a través de dos solicitudes 
de responsabilidad patrimonial. So-
licitudes que han sido invalidadas 
por supuesta extemporaneidad, es 
decir, por haberse presentado fue-
ra de plazo. La negativa ha llevado 
a este pequeño accionista a abrir 
ahora a pasar a una siguiente fase 

y abrir la puerta del contencioso-
administrativo. La Audiencia Na-
cional ha aceptado un recurso pre-
sentado en los últimos meses. 

Ayensa reclama que el daño su-
frido no fue evidente en 2019, año 
en el que se ejecutó la opa, sino 
en julio de 2022, cuando el fondo 
que adquirió Natra revendió la 
compañía a CapVest a un precio 
muy superior. Este hecho fue, en 
su opinión, el que hizo conocer el 
alcance real del perjuicio hasta 
dicha reventa, por lo que el pla-
zo legal de un año para reclamar 
no había empezado a correr an-
tes de su demanda. 

Otros argumentos del demandan-
te giran en torno al papel de la Co-

Los minoritarios de Natra se revuelven en la 
Audiencia por la opa de Investindustrial 

misión Nacional del Mercado de Va-
lores (CNMV), que a su juicio actuó 
de forma opaca, con falta de trans-
parencia y validando un precio in-
justo sin permitir a los minoritarios 
defenderse adecuadamente. 

Señala además que el procedi-
miento judicial contencioso-ad-
ministrativo 1663/2019, que fue 
interpuesto por otro grupo de mi-
noritarios y que ha quedado en-
terrado también este año incluso 
con condena en costa para el gru-
po demandante, tenía relación di-
recta con su reclamación, por lo 
que debió interrumpir el plazo de 
prescripción. 

A lo largo de su argumentación, 
Ayensa recuerda otros casos simi-
lares de opas de exclusión como la 
del grupo tailandés Minor sobre la 
hotelera española NH Hotel Group 
en la que el supervisor bursátil sí 
aplicó criterios más estrictos fren-
te al grupo extranjero. A su juicio 
esto evidenciaría un trato desigual.

Presentan un nuevo escrito 
contra la extemporaneidad 
del daño denunciado por la 
operación de 2019

Bombones de Gudrun, de Natra. EE

El fondo avisó el 
pasado año al 
Gobierno de que 
invocaría el ‘default’ 
técnico para España
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hosteleros no han podido en nin-
gún caso toda la subida de los cos-
tes que están teniendo, tanto en el 
terreno laboral como en lo corres-
pondiente a la compra de mercan-
cía. “Es cierto que la hostelería es-
tá creciendo, pero tiene un proble-
ma de rentabilidad, la gran dificul-
tad con la que nos encontramos en 
este momento”, explica el máximo 
responsable de Hostelería de Es-
paña. Y en este sentido, recuerda, 
que se está produciendo un incre-
mento en las solicitudes de aplaza-
miento en el pago de impuestos.  
“Hay comunidades autónomas don-
de incluso se ha triplicado, hasta el 
30%”, dice.  

Pese a todo, el sector de la hos-
telería alcanzará este verano un hi-
to histórico en España en términos 
de empleo. Gracias al fuerte impul-
so del turismo, bares, restaurantes 
y cafeterías superarán por prime-
ra vez la barrera de los dos millo-
nes de trabajadores. Es una cifra 
que estuvo a punto de alcanzarse 
ya en verano el año pasado, pero 
que finalmente no se pudo sobre-
pasar después de que la tempora-
da estival fuera algo más floja de lo 
previsto. Sin embargo, ahora la si-
tuación es distinta. 

Récord de empleo 
De acuerdo con los datos de afilia-
ción a la Seguridad Social, el pasa-
do mayo se alcanzaron ya 1,96 mi-
llones de trabajadores en el sector, 
con lo que, según explica José Luis 
Álvarez Almeida, presidente de la 
patronal Hostelería de España, “to-

do parece indicar que ahora sí que 
se superará esa barrera”.  Las pre-
visiones de la organización apun-
tan a que este récord en el nivel de 
empleo irá acompañado, lógica-
mente, de otro de facturación.  

Álvarez Almeida insiste, no obs-
tante, en lanzar un mensaje de pru-
dencia “ante el problema de la ren-
tabilidad”. En el terreno laboral, 
además de resaltar la apuesta por 
mejorar las condiciones y un em-
pleo de calidad, el presidente de 
Hostelería de España resalta que 
una de las grandes dificultades con 
las que se está encontrando el sec-
tor está en el absentismo, que gol-
pea a toda la economía española.  

Álvarez Almeida advierte, en 
cualquier caso, de que “no se tra-
ta tanto de que la gente falte a su 
puesto de trabajo porque quiera 
como de que hay un colapso en el 
sistema sanitario que está afectan-
do a la gestión de las bajas labora-
les”. Por ello, reclama que se to-
men medidas para promover la agi-
lización en los procesos para tra-
mitar las altas. 

Javier Romera MADRID.  

“La reducción de la jornada pro-
vocaría un aumento de los costes 
laborales en el sector hostelero de 
entre el 6 y el 8% y eso es total-
mente inviable. No nos quedará 
más remedio, si no queremos te-
ner que contratar a más trabaja-
dores, con el problema añadido de 
la falta de personal, que reducir 
los horarios de apertura”. José Luis 
Álvarez Almeida, presidente de 
Hostelería de España, se muestra 
así de contundente en una entre-
vista con elEconomista.es.  

Al frente de la patronal de los 
hosteleros desde el pasado mes de 
marzo, Álvarez Almeida recuerda 
que “la reducción de la jornada no 
es algo que se haya planteado en 
ninguna de las mesas de negocia-
ción de los convenios colectivos a 
nivel regional ni es en ningún caso 
una reivindicación de los sindica-
tos, con lo que el Gobierno ha roto 
el diálogo social”.  

Para el presidente de Hostelería 
de España el problema va además 
mucho más allá, porque “lo que se 
está haciendo desde el Ejecutivo 
en el fondo es modificar el mode-
lo turístico español, poniendo pa-
los en la rueda de un sector que es 
absolutamente clave para la eco-
nomía, además de forzarnos a te-
ner que reducir las horas de aper-
tura de los bares y restaurantes”.  

Ante esta situación, en el sector 
de la hostelería hay una preocupa-
ción especial por el goteo continuo 
de cierres ante la pérdida de ren-
tabilidad que sufren los estableci-
mientos más pequeños, como los 
bares de los pueblos. “Es verdad 
que hay un récord de turistas, pe-
ro de forma paralela se está produ-
ciendo una ralentización de la de-
manda interna y el crecimiento de 
la hostelería se está frenando”, apun-
ta Álvarez Almeida.  

Ralentización 
Según las últimas cifras publicadas, 
el crecimiento de la hostelería du-
rante los cinco primeros meses del 
ejercicio fue del 4,2%, lo que supo-
ne la mitad prácticamente respec-
to a la subida del 8% que se registró 
en el mismo periodo de 2024. “En 
alojamiento el aumento de las ven-
tas es algo mayor, del 6,4%, pero en 
restauración es de solo un 3,2%”, se-
ñala el presidente de la patronal. 

Compuesto por una red de más 
de 300.000 establecimientos, en-
tre bares, restaurantes, cafeterías, 
colectividades, locales de ocio noc-
turno y alojamientos, el sector de 
la hostelería, que goza de un mo-
delo único en toda la Unión Euro-

Los costes laborales de la hostelería 
suben un 14% y hunden su rentabilidad
El sector encara un verano con récord de ventas y empleo pero caída del margen

Una terraza en Madrid. EUROPA PRESS

La patronal alerta 
de un recorte de  
los horarios  
si se reduce la 
jornada laboral

que es cierto, que el número de res-
taurantes ha crecido en ese mismo 
periodo, hay que tener en cuenta 
también que lleva unos años igual-
mente estancado.  

Dificultades 
Álvarez Almeida resalta, asimismo, 
que se está produciendo una reduc-
ción en el número de plazas hote-
leras ante el incremento imparable 
de las viviendas de uso turístico, “lo 
que repercute directamente sobre 
los precios y nos perjudica en las 
zonas turísticas tensionadas a la ho-
ra de encontrar trabajadores por las 
grandes dificultades que tienen pa-
ra encontrar un alejamiento”.  

El temor es que la reducción de 
la jornada agrave el problema des-
pués de que, de acuerdo con sus es-
timaciones, “los costes laborales se 
incrementaron ya el año pasado en-
tre un 12% y un 14% -suponen ya 
aproximadamente un tercio de los 
costes totales-, una subida que se 
sitúa muy por encima del incre-
mento de los precios, con un alza 
de entre el 6 y el 8%. Y es que los 

pea, suma ya 1,9 millones de traba-
jadores y se ha consolidado como 
uno de los principales motores de 
desarrollo económico y social de 
España. De acuerdo con el último 

informe anual que elabora Hoste-
lería de España, la situación, sin 
embargo, no es nada fácil. Tan so-
lo en la última década han echado 
el cierre más de 31.000 bares y, aun-

José Luis Álvarez Almeida, presidente de Hostelería de España. D. GARCÍA
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Javier Mesa MADRID.  

La cadena de restaurantes asiáticas 
fundada en un local familiar en Bar-
celona creció un 3% en 2024, en su 
20 aniversario, hasta facturar 53 mi-
llones. Este ejercicio han abierto su 
local número 80 que, además, ha 
supuesto su estreno en México. 

¿Cómo ha afectado la caída del con-
sumo a sus restaurantes? 
Lo difícil el año pasado, y se man-
tiene en 2025, fue atraer tráfico de 
clientes a los locales. Después de 
salir de la pandemia y de un 2022 
muy complicado a nivel de costes, 
en 2023 y parte del 2024 todo el 
mundo quería disfrutar, sin pensar 
demasiado en el gasto. El año pasa-
do, sin embargo, ya se notó un im-
pacto importante en el tráfico y par-
cial en el ticket medio. Llevamos 
arrastrando mucho tiempo una su-
bida de costes que ha tocado a to-
dos los bolsillos y empieza a haber 
una sensibilidad hacia el precio que 
desplaza público del casual dining 
hacia el quick service. 

Y sin embargo lograron crecer en 
2024. 
Logramos buenos resultados por-
que hace 20 años que estamos en 
el sector, somos una marca conso-
lidada sin fuegos artificiales. Somos 
muy consistentes en el producto, 
en experiencia y en innovación. Es-
ta receta genera clientes fideliza-
dos, para los que Udon ya es un 
commodity. Saben lo que van a en-
contrar y esto nos ha ayudado en 
tiempos convulsos como los actua-
les, donde los datos indican que se-
guimos por encima de la media de 
mercado en tráfico y en consumo. 

¿Esto les permite mantener su plan 
de 17 aperturas y 60 millones de 
facturación para este año? 
Sí, aunque algún local se está retra-
sando, acabamos de abrir México 
y nuestro segundo local en Quito 
(Ecuador), además de Granollers o 
el local de la T4 en el aeropuerto de 
Barajas. Mantenemos el ritmo y el 
objetivo de los 60 millones en fac-
turación sigue estando encima de 
la mesa.  

¿Qué proporción de locales fran-
quiciados mantienen hoy? 
De los 80 que tenemos ahora, los 
siete de Barcelona son propios, ade-
más de los dos de Miami en Esta-
dos Unidos. Cuando acabe 2025 es-
taremos presentes ya en nueve paí-
ses, ya que antes de fin de año abri-
remos cuatro restaurantes en 
Santiago de Chile con un máster 
franquiciado local y estamos nego-

ciando ya con un grupo importan-
te también en Centroamérica para 
seguir creciendo.  Esta ha sido nues-
tra estrategia para el mercado in-
ternacional. En Estados Unidos pre-
ferimos abrir locales propios por-
que es un mercado muy complejo, 
con un potencial abismal donde es 
muy complicado entrar y que con-
venía conocer de primera mano. 

¿Qué grandes diferencias perciben 
en el mercado de Estados Unidos? 
En cómo valoramos cada uno de los 
aspectos cuando vamos a un res-
taurante. Cuando analizas los con-
ceptos que triunfan en todo Esta-
dos Unidos, lo ves muy fácil. Tie-
nen operativas sencillas, sin gran-
des pretensiones, con un producto 
muchas veces de una calidad muy 
básica. Lleva a pensar que si ofre-
ces algo mejor y más innovador, fun-
cionarás mejor, pero no es así. Pa-
ra el cliente americano es muy im-
portante la eficiencia y la rapidez; 
tienes que seguir la filosofía Kiss: 
Keep It Simple, Stupid. Suena un po-
co radical, pero tienes que ir a los 

básicos y a lo que ellos le dan im-
portancia y hacerlo muy bien. No 
te puedes pasar de frenada ni de lis-
to. Nosotros hemos ido aprendien-
do y adaptando el concepto des-
pués de tener que cerrar nuestro 
local de Winwood en Miami. Pero 
si conseguimos desarrollar un con-
cepto y adaptarlo a Estados Unidos, 
se abren unas puertas enormes. 

¿Qué cambios han observado en el 
sector desde 2004? 
Han cambiado muchas cosas. Soy 
fan de la hostelería independiente 
porque sé lo difícil que es conseguir 
que un restaurante se convierta en 
un negocio. Los márgenes, las efi-
ciencias, las economías de escala 
son cada vez más importantes pa-
ra conseguir un restaurante renta-
ble. La restauración organizada ha 
ido ganando terreno a la indepen-
diente. La gente la asocia el fast food, 
pero hay conceptos como el nues-
tro en los que si les quitaras la pa-
labra cadena, franquicia o centro 
comercial, es uno de estos restau-
rantes en los que el cliente busca 

una experiencia más personal, ade-
más de un producto muy bien cui-
dado. El sector ha cambiado por-
que han entrado muchos factores 
en juego como la venta a domicilio, 
los locales especializados en deli-
very o los supermercados. 

¿Les preocupan los denominados 
‘mercaurantes’? 
Los supermercados se han conver-
tido en una competencia muy im-
portante, casi desleal, a través de 
una restauración fácil, sin ruidos y 
sin pegas. Si yo cogiera uno de mis 
restaurantes y dedicara una zona a 
un lineal de venta, se me echaría 
encima la administración y me mul-
taría. Pero en los supermercados 
aparecen comida preparada al mo-
mento, taburetes y sillas y no pasa 
nada, algo que me sorprende. 

¿Cuántos Udon caben en España? 
Tenemos un plan que hicimos so-
bre un mapa donde colocamos una 
aguja por cada sitio donde creemos 
que puede haber un Udon. Esto ha 
ido creciendo conforme hemos vis-

“Nuestro objetivo es llegar a 500 restaurantes 
en todo el mundo; 150 de ellos en España” 

to que  funcionábamos tanto en 
grandes ciudades como Barcelona 
o Madrid, como en poblaciones más 
pequeñas como Vic o en las islas. 
Ya es un concepto probado y nues-
tro mapa indica que podríamos lle-
gar a doblar presencia en España 
hasta 140 o 150 locales.  

¿Han sopesado alguna vez crear 
una segunda marca? 
Hemos tenido la tentación e ideas 
dentro de la cocina asiática, que 
ofrece muchas posibilidades. Pero 
cuando lo hemos empezado a de-
tallar, hemos visto que es muy difí-
cil repetir lo logrado con Udon, un 
concepto de éxito escalable no so-
lo en España. Los recursos que pu-
diéramos destinar a esta segunda 
marca nos distraerían de la enor-
me proyección de Udon. Si estuvié-
ramos estancados con la marca y 
no tuviéramos la idea de llegar a 
500 restaurantes de Udon en todo 
el mundo, podríamos plantearnos 
una segunda marca.  

¿Han oído cantos de sirena de los 
fondos de inversión? 
Llevamos muchos años hablando 
con fondos y tenemos relación, pe-
ro nuestra voluntad nunca ha sido 
la venta, aunque nunca puedas des-
cartarlo. Nuestro objetivo ha sido 
crear algo, hacerlo crecer y disfru-
tarlo. Cada vez que se nos abre una 
nueva etapa, nos genera ilusión y 
esta motivación nos hace pensar 
aún en un futuro lejano.

Crecimiento: 
“En 2025 seguimos 
por encima de la 
media de mercado 
en tráfico y en 
consumo” 

Supermercados: 
“Se han convertido 
en una 
competencia  
muy importante, 
casi desleal” 

Internacional: 
“Antes de final de 
año haremos cuatro 
aperturas en 
Santiago de Chile 
con un socio local”
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E. C. MADRID.  

La mejora de los controles contra 
la ciberdelincuencia rinde frutos. 
El fraude bancario digital cayó un 
23% durante el primer trimestre del 
año en España en comparación con 
el mismo periodo de 2024, en gran 
parte gracias a una disminución del 
52% en la apropiación de cuentas 
por terceros por los controles más 
efectivos establecidos por parte de 
las entidades financieras.  

Sin embargo, la pericia de los de-
lincuentes y la sofisticación en su 
manera de operar está provocando 

El 60% de los usuarios bancarios sufre fraude con su permiso
durante el primer trimestre del año 
2024 –, con alta incidencia en el re-
gistro fraudulento de tarjetas en mo-
nederos digitales y de pagos autori-
zados mientras los “engañados” es-
tán al teléfono con los delincuentes, 
víctimas de una suplantación de 
identidad. El estudio revela que en 
más de la mitad de los casos la víc-
tima se encontraba en una llamada 
activa, pudiendo haber sido contac-
tado por alguien que se hacía pasar 
por su banco en situaciones como 
alegar problemas con su cuenta.  

Las mayores estafas tienen lugar 
con las inversiones, compras falsas 
y ofertas de empleo fraudulentas.  
A ellas se suman nuevas amenazas 
emergentes impulsadas por el uso 
de inteligencia artificial generativa 
(GenAI) para manipular a las víc-
timas. 

Los intentos de fraude caen  
un 23% pero se implica más 
a las víctimas, de acuerdo a 
un estudio de BioCatch

que en el 58% de los fraudes que re-
sultan exitosos sea el propio usua-
rio el que, engañado, autoriza vo-
luntariamente el pago. Son algunas 
de las principales conclusiones del 
informe “Tendencias de Fraude Ban-
cario Digital en España 2025”, ela-
borado por BioCatch, compañía ex-
perta en delincuencia financiera. 

El estudio, basado en millones de 
sesiones digitales y patrones reales 
reportados por entidades financie-
ras españolas, pone en evidencia que 
han crecido con fuerza las técnicas 
que implican directamente a la víc-
tima, como la ingeniería social. “Una 
de las principales amenazas para los 
bancos españoles es la ingeniería so-
cial. La mejora de los controles ha 
hecho más difícil la apropiación de 
cuentas por terceros, pero los delin-
cuentes se han adaptado: ya no ne-

cesitan vulnerar sistemas, les basta 
con convencer persuasivamente a 
sus víctimas para que autoricen los 
pagos por sí mismas”, explica Tho-
mas Peacock, director de Global 
Fraud Intelligence de BioCatch. 

A medida que los bancos mejo-
ran sus controles y expulsan a los 
ciberdelincuentes de los canales di-
gitales, migran además a otros ca-
nales y adaptan sus métodos para 
evadir la detección. Uno de los pun-

Un 80% de las 
estafas tienen lugar 
a través del móvil 
en España y el 30% 
con las tarjetas

tos donde la ciberdelincuencia ha-
ce su mayor agosto es, precisamen-
te, a través del móvil. El 80% de los 
casos se produjeron a través de dis-
positivos móviles, y su incidencia 
crece un 72% interanual. Al respec-
to señala que el 70% de la actividad 
en banca móvil procede de disposi-
tivos Android, que pueden resultar 
vulnerables ante ataques de malware.  

“Por ello, durante los últimos años, 
se ha experimentado en España una 
oleada continua de fraude por 
malware”, resuelve el informe. En 
ordenadores advierte de que las en-
tidades también han reportado al-
gunos tipos de malware ya conoci-
dos en el sector, como Grandoreiro, 
un troyano de acceso remoto. 

Más del 30% de los fraudes o es-
tafas identificadas han tenido lugar 
a su vez con tarjetas –era solo el 10% 

Alba Brualla MADRID.  

Las grandes promotoras se lanzan 
a por el nuevo lote del Plan Vive, 
que supondrá la construcción de 
más de 3.400 viviendas destinadas 
al alquiler para menores de 35 años. 
El proyecto ha despertado el inte-
rés de casi una decena de compa-
ñías que deberán presentar sus 
ofertas a mediados de esta misma 
semana, según han confirmado 
distintas fuentes del sector a elE-
conomista.es.  

Entre los nombres interesados se 
encuentran promotoras cotizadas 
como Aedas Homes y otras gran-
des firmas como Culmia, Prycon-
sa, Avintia, DeA Capital, Grupo Sa-
las, Metropolitan y Chamartín.  

Todas estas firmas son las can-
didatas a postularse para construir 
sobre suelos de la comunidad de 
Madrid 3.404 unidades de alqui-
ler asequible, que en este caso se 
enmarcan dentro del Plan Vive So-
lución Joven, un programa orien-
tado a facilitar la emancipación de 
los jóvenes menores de 35 años. 

Estas viviendas se repartirán en 
diferentes municipios de la región 
madrileña como Alcobendas, Tres 
Cantos, Móstoles, Arroyomolinos, 
Colmenar Viejo, Valdemoro, Loe-
ches, Torrejón de la Calzada, To-
rrejón de Velasco y Madrid ciu-
dad. Asimismo, la futura segunda 
etapa de este proyecto beneficia-
rá al municipio de San Sebastián 
de los Reyes con 1.000 inmuebles 
de alquiler asequible para jóvenes, 
según lo explicó el pasado mes de 
abril el consejero de Vivienda, 

sa, que también está en el nuevo 
proceso de Solución Joven. Con-
cretamente, ambas compañías crea-
ron una UTE participada al 50% 
con Palatino Residencial, un vehí-
culo de inversión alternativa pro-
movido por Bankinter Investment 
y Vía Ágora que desarrolla y ex-
plota proyectos residenciales en 
alquiler. 

Metropolitan House, promoto-
ra especializada en vivienda de pro-
tección oficial (VPO) en Barcelo-
na, es otro de los posibles nombres 
que acudirán esta semana al con-
curso del Plan Vive.  

Por otro lado, entre las candida-
tas que habrían mostrado interés 
por este proceso se encuentra el 
nombre de DeA Capital, brazo in-
mobiliario del holding del grupo 
italiano De Agostini. La compañía 
tiene una alianza con el fondo nor-
teamericano Harrison Street, con 
quien ha constituido una joint ven-
ture para invertir más de 1.000 mi-
llones de euros en residencial de 
alquiler en España. 

Finalmente, también suena el nom-
bre de Chamartín, que podría acu-
dir al proceso de la empresa vizcaí-
na Precom, especializada en la cons-
trucción industrializada en madera.  

Todas estas compañías han ana-
lizado el proceso para presentar 
ofertas por las más de 3.400 uni-
dades del Plan Vive Solución Jo-
ven que dan continuidad al plan 
de Isabel Díaz Ayuso, presiden-
ta de la Comunidad de Madrid, 
de sumar 13.000 pisos de alqui-
ler asequible. 

El plazo para 
presentar las 
ofertas termina  
a mediados de  
esta semana

Aedas, Culmia, Pryconsa y otras 6 firmas 
pujarán por los 3.400 pisos del Plan Vive
DeA Capital, Avintia, Grupo Salas, Pecsa, Chamartín y Metropolitan completan la lista

Promoción de vivienda del Plan Vive de la Comunidad de Madrid. EE

Transportes e Infraestructuras de 
la Comunidad de Madrid, Jorge 
Rodrigo. 

Las candidatas 
En el caso de Aedas, la compañía 
cuenta ya con una dilatada expe-
riencia en la construcción de vi-
vienda asequible bajo el modelo 
de colaboración público privada.  

Según apuntan las mismas fuen-
tes, la firma irá de la mano en es-
ta primera etapa del Plan Vive So-
lución Joven, de Avalon y Sanjo-

se. Ambos han sido sus socios en 
el primer lote del Plan Vive, don-
de la promotora actuó como pro-
ject manager para una cartera de 
casi 3.600 viviendas correspon-
dientes a los lotes uno y dos.  

Culmia es otra de las candidatas 
a este nuevo concurso del Plan Vi-
ve, donde también cuenta con am-
plia experiencia ya que se hizo en 
su momento con el lote 3 del pri-
mer programa que contaba con 
1.763 viviendas y también resultó 
adjudicataria del lote único del Plan 

Vive II con un total de 1.137 vivien-
das localizadas en Boadilla del Mon-
te, Pinto y Colmenar Viejo. 

Avintia es otra de las compañías 
que suenan para este nuevo con-
curso. La compañía de hecho, fue 
de la mano de Culmia a este plan 
a través de Ávita, el sistema de cons-
trucción industrializada del Gru-
po. Además, también cuenta con 
experiencia en otros programas de 
vivienda asequible del Ayunta-
miento de Madrid, donde precisa-
mente acudió en alianza con Pec-
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Ángel Escribano, presidente de Indra. EFE 

Antonio Lorenzo MADRID.  

La participación de una filial de In-
dra en un cártel durante más de diez 
años, sancionada por la Comisión 
Nacional de los Mercados y la Com-
petencia (CNMC) en 2021, adquie-
re relevancia y actualidad estos dí-
as. El último movimiento en este 
conflicto se produjo la semana pa-
sada, cuando la Audiencia Nacio-
nal solicitó nueva información al 
organismo regulador de competen-
cia ante el recurso presentado en 
su momento por la compañía tec-
nológica. El alcance de esa actua-
ción, según ha podido averiguar elE-
conomista.es, podría acarrear la 
prohibición a la multinacional de 
participar en concursos públicos. 
De hecho, en cuanto exista una sen-
tencia en firme, el Ministerio de Ha-
cienda estará llamado a considerar 
la aplicación de una sanción que, 
además de a Indra, podría afectar 
a otras 21 consultoras implicadas 
en el mismo cártel, entre ellas De-
loitte, KPMG, PwC, Altia, Abay, 
Red2Red, Uliker, Gaps, Hidria, Re-
gio Plus y Bmasi Strategy. 

La situación resulta especialmen-
te comprometida en estos momen-
tos. Entre otras consecuencias, In-
dra es la referencia empresarial del 
país en el sector de defensa y, por 
tanto, la compañía favorita para re-
cibir el grueso de unos fondos de 
rearme de 6.000 millones de euros. 

La patata caliente judicial y em-
presarial tiene su origen en la exis-
tencia de una “falta grave” para la 
competencia, con impacto en el era-
rio público, y que implicó a Indra 
Business Consulting y su matriz jun-
to a las otras 21 consultoras. 

En aquel 2021, la CNMC resol-
vió que las prácticas investigadas 
“desvirtuaban la competencia”, al 
“manipular las licitaciones en las 
adjudicaciones del Estado”. Acto 
seguido, el árbitro de los mercados 
envió la resolución a la Junta Con-
sultiva de Contratación Pública del 
Estado, organismo dependiente del 
Ministerio de Hacienda, para que 
este departamento retomara la tra-
mitación y determinara el alcance 
de la prohibición.  

Dicha decisión está suspendida 
mientras se resuelven una serie de 
recursos de las consultoras. Sin em-
bargo, en cuanto la sentencia se “fir-
me”, corresponde a Hacienda esta-
blecer el plazo de prohibición de las 
empresas a participar en licitacio-
nes de las administraciones públi-
cas. La fijación de esos plazos san-
cionadores en actuaciones delicti-
vas en concursos públicos pasaron 
en 2023 de manos de Hacienda a 
las de CNMC. De esa forma, al tra-
tarse de un conflicto de 2021, la apli-

La Audiencia pide datos a la CNMC ante un 
recurso de Indra, acusada de cártel en 2021
Hacienda espera una sentencia que podría impedir a la empresa participar en concursos públicos

cación de medidas correctivas ata-
ñe al ministerio que lidera María 
Jesús Montero, también vicepresi-
denta primera del Gobierno, quien 
aún no ha establecido consecuen-
cias para Indra ni tampoco para el 
resto de los infractores.  

Todas las consultoras implicadas, 
según resolvió la CNMC, “solicita-
ban ofertas de cobertura para evi-
tar competir”, lo que se considera 
una “práctica colusoria especial-
mente dañina para la sociedad al 
impactar en los fondos públicos”.  

Sanción por infracción grave 
La Ley de Contratos del Sector Pú-
blico incluyó en 2015 la prohibi-
ción de contratar a las empresas y 
sujetos sancionados por haber co-
metido infracciones graves de fal-
seamiento de la competencia. Ade-
más, estableció que la duración y 
el alcance de dicha prohibición po-
día determinarla o bien la minis-
tra de Hacienda o bien la CNMC 
en la resolución de sus expedien-
tes sancionadores.  

Esa disyuntiva desapareció en 
2023, cuando organismos públicos, 
organizaciones empresariales y aso-
ciaciones especializadas en mate-
ria de competencia coincidieron en 
que la CNMC era la autoridad me-
jor situada para fijar las prohibicio-
nes, “teniendo en cuenta la natura-
leza de la infracción cometida y la 

situación competitiva del mercado 
en el que se aplicaría”. 

En el cártel de las consultoras, la 
CNMC analizó 200 contratos pú-
blicos para descubrir dos ramifica-
ciones del cártel (norte y nacional), 
con 101 y 72 licitaciones afectadas, 
respectivamente. Generalmente se 
trataban de contratos negociados 
sin publicidad, donde las empresas 
previamente concertadas presen-
taban ofertas perdedoras o que, di-
rectamente, renunciaban a la invi-
tación a participar en el proceso, 
para así forzar a la administración 
a elevar los precios por los servicios 
de consultoría. 

En el caso de las 22 consultoras 
infractoras, la CNMC impuso una 
multa de 5,87 millones de euros, im-
porte al que se añaden otros  439.000 
euros, dirigidos a los directivos in-
volucrados y, al mismo tiempo, la 
CNMC activó el mecanismo legal 
(con la remisión del caso a Hacien-
da) para que algunas de las empre-
sas no puedan participar en próxi-
mos concursos organizados por las 
Administraciones Públicas.  

Por lo general, las multas de la 
CNMC en infracciones relaciona-
das con formación de cárteles pue-
den ascender hasta el 10% del vo-
lumen de negocios total de la em-
presa infractora en el ejercicio in-
mediatamente anterior al de 
imposición de la multa.  

María Jesús Montero, ministra de Hacienda. EFE 

Además, podrá imponerse la 
prohibición de contratar con la ad-
ministración pública. Los represen-
tantes legales de las empresas o los 
directivos que hayan participado 
en la infracción también pueden ser 
sancionados con multas de hasta 
60.000 euros.  

La CNMC extendió el alcance de 
la sanción a Indra Business Consul-
ting al conjunto del grupo, tras es-
pecificar que “la presunción de exis-
tencia de una influencia decisiva 
también se aplica a las sociedades 
matrices de empresas interpuestas 
que poseen el 100% de las empre-
sas filiales autoras de la infracción”. 
En el cartel de la consultoras, la mis-
ma situación de Indra se extiende 
a Altia (matriz de Boxleo), Deloi-
tte, IDOM, Engineering Architec-
ture, KPMG, PA Consulting y PKF 
ATTEST (Uliker-3) 

Indra defendió la inexistencia de 
influencia decisiva en Indra Busi-
ness Consulting de su matriz Indra 
Sistemas, al destacar que el grupo 
había “reforzado todos los meca-
nismos generales de prevención y 
control, además de impulsar los cur-
sos específicos de formación y la 
implementación del Manual de De-
recho de Competencia aplicable a 
todo el Grupo en España y Euro-

pa”. Sin embargo, el regulador no 
tomó en consideración las alegacio-
nes de Indra una vez que la empre-
sa no aportó “suficientes elemen-
tos probatorios que demuestren que 
su filial se conduce de manera au-
tónoma en el mercado”.  

Según recordó el supervisor de 
la competencia “incluso si la ma-
triz es un holding financiero, esta 
puede ejercer una influencia deci-
siva sobre sus filiales”. La CNMC 
señaló que en la estructura empre-
sarial de Indra Sistemas “se apre-
cia la existencia de nexos entre los 
altos directivos responsables de las 
diferentes ramas de negocio que 
integran el objeto social de la ma-
triz, en su doble condición de res-
ponsables de las actividades desa-
rrolladas por las empresas filiales 
del grupo y que también forman 
parte del órgano de dirección de 
Indra Sistemas”. 

Ante el mismo expediente san-
cionador, Indra puso en marcha una 
investigación interna en la empre-
sa por la que detectó la existencia 
de la conducta imputada por la 
CNMC y documentación que la 
acreditaba. De esa forma, tres me-
ses después de constatar que los di-
rectivos implicados incumplieron 
el Código Ético y el Manual de Cum-
plimiento de la compañía se pro-
dujo el despido disciplinario de los 
trabajadores implicados. 

Indra está llamada a 
recibir gran parte de 
los fondos públicos 
de la industria de 
defensa española  

Firmas implicadas en una 
infracción por cártel en 2021

Fuente: CNMC.
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cuchar ofertas potencialmente in-
teresantes, pero Reino Unido nun-
ca ha estado en venta”, aclaró, una 
postura que ha reiterado en otras 
ocasiones. 

Botín, que también fue interpe-
lada acerca de la posibilidad de des-
pidos, ha confirmado la situación 

de las oficinas de TSB: “Habrá efi-
ciencias, pero no todas se obten-
drán con las oficinas y el personal. 
[...] Estamos centrados en conse-
guir los números de la mejor for-
ma. Debemos encontrar un equili-
brio. Siempre digo que nuestra gen-
te va primero”. 

De la misma manera valoró de 
manera positiva la conexión de la 
filial británica con los más jóvenes: 
“Estamos analizando algunos de 
esos fantásticos edificios que TSB 
tiene y creemos que pueden ser lu-
gares muy bonitos. Necesitamos cre-
cer entre los jóvenes y a ellos les gus-
ta ir a sitios como esos, con unas ex-
periencias mucho mejores. La mar-
ca TSB tiene mucho valor”, afirmó. 

Reacción positiva  
La presidenta celebró también la 
reacción positiva del mercado tras 
anunciarse la operación, con un 
repunte del 2,3% en las acciones 
de Santander desde el 1 de julio. 
“Esto es la prueba real de que no 
solo hemos hecho lo que creíamos 
que era lo correcto, sino que el 
mercado nos lo reconoce”, sostu-
vo Botín. 

Por su parte, la presidenta de San-
tander calificó de ir “demasiado le-
jos” a la ministra de Hacienda bri-
tánica, Rachel Reeves tras la apro-
bación de las nuevas normativas 
impuestas al sector financiero: “Rei-
no Unido ha dejado atrás su peor 
momento y va a equilibrar un sis-
tema financiero muy seguro con un 
mayor crecimiento”, señaló.

La presidenta de Santander, durante la Junta del pasado abril. E. CINDONCHA

elEconomista.es MADRID.  

En una entrevista con el diario bri-
tánico The Sunday Times, Ana Bo-
tín, presidenta de Banco Santander, 
defendió este domingo la compra 
de la filial británica de Banco Saba-
dell: “El acuerdo es estratégicamen-
te importante para nosotros porque 
nos ayuda en la diversificación, nos 
permite ser más competitivos para 
los clientes de Reino Unido y, de for-
ma muy importante, nos ayuda a 
generar pronto una rentabilidad 
más alta para nuestros accionistas”. 
Para Botín, Reino Unido represen-
ta un “negocio central” para el gru-
po, y admite la probabilidad de man-
tener bajo el mismo nombre TSB 
tras su compra. 

Hace menos de una semana que 
Santander y Sabadell cerraron un 
acuerdo para la compra de TSB por 
unos 3.100 millones de euros, aun-
que el interés viene de años atrás. 
En la entrevista con el medio bri-
tánico, Ana Botín recordó que tam-
bién han recibido propuestas por 
Santander UK, como la oferta de 
NatWest por 13.000 millones de 
euros, que fue rechazada. “Nos sen-
tamos y a veces escuchamos. Es 
nuestra obligación fiduciaria es-

Ana Botín defiende la compra de TSB para 
diversificar “y ser más competitivos” 
La presidenta de Santander habla en ‘The Sunday Times’ de la importancia de la adquisición

Renfe diseña  
un plan con 320 
autobuses por  
las obras de Adif

elEconomista.es MADRID.  

Renfe anunció este domingo que, 
con motivo de unas obras que el 
Administrador de Infraestruc-
turas Ferroviarias (Adif ) va a lle-
var a cabo del próximo día 14 al 
29 de este mes de julio, ha pro-
gramado un plan alternativo de 
transportes con 320 autobuses 
para “garantizar la movilidad de 
todos los viajeros de los trenes 
con origen y destino Algeciras” 
(Cádiz). 

Así, durante estos días, los via-
jeros de todos los trenes Alvia 
Algeciras-Madrid harán trans-
bordo por carretera entre Alge-
ciras y Antequera Santa Ana y 
paradas intermedias, en ambos 
sentidos. Renfe ha programado 
la circulación de un total de 128 
autobuses para garantizar los 
desplazamientos en esta rela-
ción, según explicó la compañía 
en un comunicado. 

Los Media Distancia Algeci-
ras-Antequera AV realizarán por 
carretera el trayecto entre Ron-
da y Antequera AV y paradas in-
termedias, en ambos sentidos. 
Renfe ha programado la circu-
lación de un total de 192 auto-
buses que permitirán “garanti-
zar los desplazamientos en es-
ta relación”.

Suscríbete ahora en
www.eleconomista.es/suscripciones/
o llámanos al teléfono 91 138 33 86
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R. Antolín MADRID.  

Oryzon Genomics refuerza su 
apuesta por la investigación. La bio-
tecnológica ha decidido ampliar el 
ensayo clínico de su tratamiento 
para la esquizofrenia a cinco paí-
ses de Europa: Polonia, Eslovaquia, 
Bulgaria, Rumanía y Hungría, se-
gún indicó la compañía durante la 
junta general de accionistas.  

El estudio Evolution, que se en-
cuentra en la fase II, investiga va-
fidemstat para esta enfermedad 
mental que afecta a la forma en que 
una persona piensa, siente y se com-

Oryzon lleva el ensayo de su promesa terapéutica a cinco países
cional con la que captó 30 millo-
nes. Cabe decir que en un primer 
momento la firma estimaba conse-
guir 25 millones. La compañía va 
a dedicar parte de esta cuantía a 
avanzar en el desarrollo clínico de 
vafidemstat. 

Por otra parte, esta no es la úni-
ca molécula que tiene la biotecno-
lógica en su catálogo de investiga-
ción. También está desarrollando 
iadademstat como tratamiento pa-
ra la leucemia mieloide aguda –en 
el estudio Alice– y el cáncer de pul-
món de célula pequeña.  

En el primer trimestre de 2025, 
Oryzon Genomics dirigió 2,4 mi-
llones de euros al área de Investi-
gación y Desarrollo (I+D). Si se des-
grana esta cuantía, 2,1 millones co-
rrespondieron a actividades de de-
sarrollo y 300.000 a investigación. 

La biotecnológica contrató 
a una empresa alemana 
para redimensionar el 
estudio “Evolution”

porta. Hasta ahora, la investigación 
se llevaba a cabo en seis centros sa-
nitarios en España.  

Para redimensionar el ensayo clí-
nico, Oryzon Genomics contrató 
los servicios de una compañía ale-
mana de bioestadística. Este perió-
dico ha preguntado a la española 
por el nombre de la entidad con-
tratada, pero no ha trascendido. 
Hoy en día, participan en el estu-
dio 84 pacientes.  

La biotecnológica también está 
investigando esta molécula para 
tratar la agresividad en otras en-
fermedades mentales como el tras-
torno límite de la personalidad, el 
trastorno por déficit de atención 
con hiperactividad y el trastorno 
del espectro autista. Solo para tra-
tar la primera patología menciona-
da, el medicamento puede alcan-

zar unas ventas anuales de más de 
2.867 millones de euros. 

Interés de los laboratorios 
El potencial de vafidemstat ha cap-
tado la mirada de laboratorios, con-
cretamente de Estados Unidos. De 
hecho, el pasado febrero, Oryzon 
Genomics señaló a elEconomista.es 
que se encontraba en conversacio-
nes “bajo confidencialidad”, con 
distintas compañías y estudiaba la 

La firma investiga 
vafidemstat para la 
esquizofrenia y la 
agresividad en otras 
patologías mentales

venta de este principio activo e in-
cluso del laboratorio al completo. 
“Este es el funcionamiento de una 
biotecnológica: desarrollar fárma-
cos hasta que se licencian a una mul-
tinacional, o hasta que la compañía 
es comprada por la propia multina-
cional porque le sale más barato 
comprar la empresa que licenciar 
la molécula”, expresó el CEO de la 
compañía, Carlos Buesa.  

Además, Oryzon Genomics re-
cientemente ha recibido una ayu-
da de 13,2 millones del Centro pa-
ra el Desarrollo Tecnológico y la In-
novación (CDTI) al participar en la 
iniciativa europea Med4Cure. Le 
permitirá explorar el potencial de 
vafidemstat en el tratamiento de la 
agresividad en enfermedades raras.  

También el pasado abril realizó 
una ampliación de capital interna-

El sector sanitario 
sufre a la semana 
1.986 ciberataques 
por empresa 

El ámbito de la salud fue 
el más atacado en Europa 
en los últimos seis meses

elEconomista.es MADRID.  

El sector sanitario ha sido el cuar-
to más atacado en Europa du-
rante los últimos seis meses, so-
lo por detrás del de educación e 
investigación, comunicaciones 
y gobierno y militar. De hecho, 
ha sufrido una media de 1.986 
ataques semanales por empre-
sa, según un informe de Check 
Point Research.  

El documento destaca un in-
cremento significativo de ata-
ques de ransomware y campa-
ñas de phishing dirigidas a hos-
pitales, clínicas privadas y pro-
veedores de salud pública, con 
el objetivo de robar datos sensi-
bles de pacientes, interrumpir 
sistemas clínicos y extorsionar 
a las organizaciones afectadas. 
Uno de los casos más graves ha 
sido el ataque al hospital priva-
do ruso Lecardo Clinic, que pa-
ralizó sus operaciones durante 
tres días y provocó la filtración 
de datos de 52.000 pacientes y 
empleados, parte de los cuales 
acabaron en la dark web. 

Check Point Software valora 
de forma positiva la decisión de 
la Comisión Europea de movili-
zar 145,5 millones de euros para 
reforzar la ciberseguridad en sec-
tores clave como el sanitario y 
fomentar proyectos de IA gene-
rativa en ciberdefensa. Sin em-
bargo, este desembolso puede 
quedarse corto si no se enfocan 
con precisión.

son antipsicóticos de liberación 
prolongada.  

Además, Okedi fue el medicamen-
to de la cartera de Rovi que prota-
gonizó un mayor crecimiento en 

Rocío Antolín MADRID.  

La farmacéutica Otsuka adelanta a 
Rovi en el negocio de la esquizofre-
nia en España. La japonesa ha reci-
bido la aprobación y financiación 
por parte de la Comisión Intermi-
nisterial de Precios de Medicamen-
tos (CIPM) para extender el uso de 
Rxulti, su fármaco para esta pato-
logía, a pacientes de 13 años o más. 
La terapia de la española, Okedi, so-
lo está autorizada para adultos.  

El departamento de Mónica Gar-
cía ha tardado alrededor de tres me-
ses en aprobar la extensión de Rxul-
ti –el principio activo es brexpipra-
zol– desde que la Agencia Europea 
del Medicamento (EMA) dio luz 
verde. Cabe mencionar que la CIPM 
también ha financiado una nueva 
dosis para este medicamento. Ade-
más, según recoge el nomenclátor 
de facturación, Rxulti tiene un pre-
cio de hasta 47,25 euros por 28 com-
primidos. 

Okedi –la molécula es risperido-
na– recibió luz verde de la Agen-
cia Europea del Medicamento en 
febrero de 2022. Dos meses des-
pués, la CIPM lo autorizó y finan-
ció. Entonces, le otorgó un precio 
de hasta 271,34 euros por jeringa 
precargada, según recoge una de 
las actas.  

Volviendo al fármaco de Otsuka, 
el laboratorio lo desarrolló junto a 
la danesa Lundbeck. Este labora-
torio y Elaiapharm se encargan de 
su fabricación. Por su parte, Rovi 
produce Okedi en su planta central 
de Madrid. Allí produce y envasa 
las jeringas. Ambos tratamientos 

Sede de Otsuka. ALAMY

La japonesa Otsuka adelanta a Rovi en 
el negocio de la esquizofrenia en España
El Ministerio de Sanidad ha autorizado la extensión de Rxulti a pacientes de 13 años o más

Los laboratorios 
Lundbeck y 
Elaiapharm se 
encargan de la 
producción de Rxulti

ventas en el primer trimestre de 
2025. Ingresó 12,6 millones de eu-
ros, un 133% más, según los resulta-
dos económicos del laboratorio. De 
hecho, la farmacéutica prevé que 
este año el fármaco aterrice en más 
mercados tanto europeos como del 
resto del mundo.  

Cabe mencionar que Okedi reci-
bió en abril de 2024 la aprobación 
de la Administración de Medica-
mentos y Alimentos (FDA). Sin em-
bargo, tras más de 500 días de ba-
talla regulatoria el laboratorio de-
cidió no comercializar el medica-

mento en Estados Unidos. Según 
Rovi, la venta de este fármaco po-
día tener más riesgo que beneficios 
y decidieron no lanzarlo a pesar de 
que tenían ofertas de posibles part-
ners. Hay que destacar que el mer-
cado de la esquizofrenia en Esta-
dos Unidos tiene un valor de 8.440 
millones de euros, según las esta-
dísticas de Global Data.  

En España, se estima que alrede-
dor de 400.000 personas padecen 
esquizofrenia. Sin embargo, algunos 
estudios sugieren que podría haber 
más pacientes no diagnosticados. 

Sede de Rovi. A. MARTÍN
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José Zamarriego Director de la Unidad de Supervisión Deontológica de Farmaindustria

ANA MORALES

Juan Marqués MADRID.  

Hitos como la publicación de las 
sanciones a las compañías en 2007 
o el registro de los pagos en metá-
lico o especie que reciben los pro-
fesionales y organizaciones de for-
ma individualizada desde 2018, con-
vierten el Sistema de Autorregula-
ción de la Industria Farmacéutica 
en un modelo de transparencia en 
el mundo y también en una venta-
ja competitiva para el sector, según 
defiende José Zamarriego. Las co-
laboraciones económicas entre la 
industria farmacéutica y los agen-
tes del sector en formación conti-
nuada, investigación o el patroci-
nio y organización de congresos al-
canzaron los 657 millones de euros 
en 2024, según los datos publica-
dos por Farmaindustria. 

 
¿Cómo han cambiado las relacio-
nes entre las compañías y los agen-
tes del sector estos 20 años? 
En este tiempo se ha producido 
un proceso de transformación y 
concienciación desde la industria 
y los grupos de interés que traba-
jan con la industria en disponer 
de un modelo de actuación que 
pueda ser verificado a través de 
un proceso de buenas prácticas. 
Estamos en un sistema en el que 
tienes la responsabilidad de de-
mostrar la intencionalidad de la 
acción previa a su ejecución, que 
es lo que hoy denominamos com-
pliance; y lo que el sistema de au-
torregulación hace es, precisamen-
te, ver cómo puedes generar un 
escenario donde la toma de deci-
siones se encuentra dentro de la 
legislación vigente. 
 
¿Delegar la vigilancia del patroci-
nio de congresos en el sistema de 
autorregulación es la prueba del ni-
vel de confianza alcanzado? 
Es la consecuencia de que han ve-
rificado que nuestro sistema de au-
torregulación actúa con rigor en 
la evaluación de los eventos en las 
reuniones científico-profesiona-
les y han delegado, a través del con-
venio firmado, ese nivel de super-
visión, evaluación y control a la 
Unidad de Supervisión mantenien-
do, por supuesto, ellos sus compe-
tencias. Pero demuestra que sí se 
ha generado la confianza para acre-
ditar que se hacen las cosas bien. 
Esta transformación se basa en que 
desde las compañías han imple-
mentado unas políticas que les per-
miten incorporar aquello que vie-
ne en el Código en todo su articu-
lado. Porque una cosa son reunio-
nes científico-profesionales, pero 
también se trata de cómo hacer 

una promoción de medicamentos 
de prescripción conforme a la le-
gislación vigente, de forma respon-
sable, o todo lo relacionado con 
donaciones, prestación de servi-
cios, muestras gratuitas, entorno 
digital, relaciones con organiza-
ciones de pacientes o transparen-
cia. Es decir, esto ha sido una evo-
lución que hemos ido haciendo y 
anticipándonos a las necesidades 
del regulador.  

¿Qué ventajas competitivas ofre-
ce para una compañía operar bajo 
un sistema de autorregulación con 
reglas de juego tan claras? 
Ser predecibles y actuar con rigor es 
muy importante. España tiene el re-
conocimiento de ser el primer país 
de destino a nivel europeo en con-
gresos científico-profesionales. He-
mos conseguido crear una predicti-
bilidad en cómo deben de actuar las 
organizaciones importantes a nivel 

europeo que organizan congresos y 
que ven a España como un lugar ideal 
para poder celebrarlo bajo muchas 
circunstancias. Además, nosotros 
siempre estamos a su disposición y, 
de hecho, nos interrelacionamos con 
estas grandes sociedades científicas 
a la hora de ayudarles a hacer las co-
sas de tal manera que cumplan con 
la legislación vigente en España. 
 
¿Cuántos congresos científicos se 
celebran al año en España?  
En 2023, hemos estado cercanos a 
una supervisión de reuniones cien-
tífico-profesionales, tanto organi-
zadas por la industria como de ter-
ceros, que casi alcanza los 2.500.  
 
Las autoridades admiten verse obli-
gadas a hacer un esfuerzo de vigi-
lancia con las compañías no adhe-
ridas al Código. ¿Qué están hacien-
do al respecto? 
Tenemos la figura del adherido pa-
ra quien, no siendo miembro de la 
asociación, pueda ser miembro del 
sistema de autorregulación. Siem-
pre reivindicamos que la forma de 
abordar este sistema desde la uni-
dad de supervisión es integral. Con 
independencia de que la empresa 
esté en Farmaindustria o adherida, 
si se detecta algo que va contra la 
normativa vigente, lo ponemos en 
conocimiento de las autoridades 
sanitarias competentes; es decir, no 

“España es el primer país de destino europeo  
en congresos científico-profesionales”

nos quedamos con los brazos cru-
zados, porque nuestra responsabi-
lidad es que se opere bajo las mis-
mas condiciones y que, al menos, 
se respete como mínimo la ley. Lue-
go nuestro sistema de autorregula-
ción va más allá en algunas cosas, 
porque tiene otra serie de elemen-
tos, por ejemplo, la transparencia 
de las transferencias de valor, que 
es un elemento voluntario, y eso las 
otras compañías no lo hacen.  
 
¿Tiene equivalente en otros secto-
res la declaración de los pagos de 
las compañías a profesionales sa-
nitarios u organizaciones? 
No hay ningún otro sector que ten-
ga un nivel de transparencia y de 
gestión con órganos de control de 
la naturaleza que tenemos nosotros, 
no solamente en lo relacionado con 
las transferencias de valor, sino tam-
bién en cómo se transparentan las 
resoluciones y los casos de media-
ción. Ayudamos a que se entienda 
cuando se hacen las cosas mal, pu-
blicando las resoluciones de auto-
control y los propios acuerdos de 
mediación. Es un sistema que no 
tiene parangón en ningún otro sec-
tor de la economía en España. 

REVISTA  
SANIDAD 
España frena los 
acuerdos de pago por 
resultados para 
financiar las terapias 
innovadoras. Es la 
portada del nuevo 
número de Sanidad, 
que alerta del giro 
dado por las 
autoridades sanitarias 
para enfocarse de 
nuevo en el gasto más 
que en la inversión que 
representa la 
innovación. El impacto 
del Reglamento del 
Espacio Europeo de 
Datos Sanitarios o la 
irrupción de los 
biosimilares hasta 
2030 son otros 
contenidos.

Para leer más 
www.eleconomista.es/kiosco/
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Aitor Caballero Cortés MADRID.  

Los seguros de automóviles y los de 
hogar prosiguen con su escalada de 
precios. Según el último Aseguróme-
tro, organizado por Prisma, ambos 
productos se han encarecido a un 
ritmo aproximado del 8,3% entre el 
segundo trimestre de 2024 y 2025. 

Los seguros de coche y hogar se encarecen de media un 8,3% en un año
En los primeros el precio se 
mantiene en 2025, y en los 
segundos crece un 1,6%

Las tarifas de autos han crecido 
de media 35 euros entre junio del 
año pasado y este, pasando de unas 
primas medias de 415 euros a 449 
euros. En este segundo trimestre, 
cambiarse de compañía ha sido más 
caro que permanecer en la misma 
aseguradora, ya que la prima de 
nueva producción se ha situado en 
junio en 451 euros, mientras las de 
cartera en 449 euros. Aunque to-
do depende del vehículo, puesto 
que para los compactos de hasta 
115 caballos de potencia y las ber-

linas y 4X4, lo más económico era 
buscar ofertas fuera. Hasta un 4,75% 
más barato pueden los clientes en-
contrar un seguro de autos fuera 
en este tipo de coches. 

Por su parte, en los seguros de 
motos, la prima media también se 
ha incrementado un 7,6%, pero el 
precio entre el primer y el segun-
do trimestre se ha reducido, pasan-
do de 219 euros a 208 euros. Ade-
más, se ha igualado prácticamen-
te la tarifa de la nueva producción 
y del cliente de cartera, a pesar de 

que la diferencia en los tres prime-
ros meses del año llegó a ser de más 
de 30 euros. 

En hogar, la subida del precio 
del seguro es similar a la de auto-
móviles. En junio del año pasado, 
la prima media estaba en 292 eu-
ros, mientras que hoy en día está 
en 316 euros. Esa subida de un 8,3% 
se mantiene estable a lo largo del 
tiempo, al igual que las primas de 
nueva producción son unos 30 eu-
ros más bajas que las primas de 
cartera. 

Por último, el seguro de comer-
cios es el que dista de las tenden-
cias de los anteriores. Sus tarifas se 
mantienen estables, por debajo in-
cluso del IPC, con un incremento 
de apenas el 1,46% en el último año. 
La prima media de junio se situó 
en 509 euros, tan solo siete euros 
más cara que hace un año y dos eu-
ros más que en el primer trimes-
tre. Pero incluso las primas de nue-
va producción a junio son más ba-
ratas (480 euros) que las de hace 
un año (488 euros).

Aitor Caballero Cortés MADRID.  

Caser ha interpuesto un recurso a 
la mesa de contratación de la Em-
presa Municipal de Transportes de 
Madrid (EMT) por la adjudicación 
de una licitación a Mapfre sobre los 
seguros de vida y accidentes ofreci-
dos a los trabajadores de la empre-
sa pública. En estos momentos, 
aguardan resolución. 

El contrato, valorado en 36,3 mi-
llones de euros, cubre los siniestros 
que pudieran ocurrirle a los em-
pleados de la compañía pública de-
pendiente del ayuntamiento de Ma-
drid durante tres años y una pró-
rroga de máximo seis meses más, 
es decir, hasta junio de 2029. 

Este concurso público salió a la 
luz el pasado mes de abril y se adju-
dicó a Mapfre en junio. Disputaron 
el contrato otras cuatro asegurado-
ras: Caser, Hermandad Nacional de 
Arquitectos (HNA), Zurich y Axa. 
Los criterios para la adjudicación 
eran fundamentalmente económi-
cos, ya que de una valoración hasta 
100 puntos, 75 de ellos provenían de 
la prima bruta que la aseguradora 
cobra a la EMT de Madrid.  

La puntuación restante se dividía 
en una cláusula de máximo 20 pun-
tos en la que la EMT valorará como 
tal si la aseguradora le deja partici-
par en los beneficios del contrato si 
los hubiera, es decir, si la siniestra-
lidad es favorable respecto a la pri-
ma cobrada. Por último, los otros 
cinco puntos provienen de si la ase-
guradora que acude al concurso lo 
hace a través de un mediador. En es-
te caso, las cinco acudieron grandes 
brókeres: Caser con Howden; Mapfre 
y Axa con Willis Towers Watson 
(WTW); y HNA y Zurich con Aon, 
por lo que todas las empresas reci-
bieron la máxima puntuación. De 
igual forma, las cinco incluyeron la 
cláusula de beneficios para la EMT. 

Por tanto, las diferencias provi-
nieron del importe que las compa-

Caser y Mapfre irán a los tribunales por los 
seguros de vida de los empleados de la EMT
La segunda se llevó la adjudicación tras una oferta más económica, que Caser denuncia

Autobuses de la flota de la EMT en Plaza Castilla. EFE 

ñías ofrecían a la EMT, resultando 
la oferta de Mapfre la más econó-
mica, con un total de 14,47 millones 
y un extra para la prórroga de 2,1 
millones, lo que en total era un con-
trato de 16,57 millones. 

El origen del conflicto 
El contrato, que cubre el fallecimien-
to por cualquier causa y por acci-
dente laboral, así como la invalidez 
permanente absoluta (IPA) y la to-
tal (IPT), tuvo ofertas similares por 
parte de todas las compañías. Caser 
fue la que más cerca se quedó (16,9 
millones); HNA la presentó por 17,3 
millones; Zurich con 17,1 millones y 
Axa con 17,7 millones. Pero a pesar 
de la cercanía de las ofertas, tanto 
Caser como HNA reclamaron a la 
mesa de contratación constituida 

por la EMT que Mapfre ofrecía ta-
rifas inferiores “por aplicaciones in-
correctas en la propuesta”. 

La mesa le pidió explicaciones a 
Mapfre, aunque con la aportación 
de la documentación correspon-
diente, desde la EMT se dictaminó 
que las tarifas sí que forman parte 
esencial de la oferta y que éste no 
era el motivo por el que la oferta de 
Mapfre era más económica y, por 
ende, le daba más puntuación. Asi-
mismo, Mapfre indica que la soli-
citud de Caser no justifica la peti-
ción de detalles por una mala inter-
pretación de los pliegos. Por ello, la 
EMT dio por buenas las justifica-
ciones de Mapfre y le adjudicó el 
contrato, aunque Caser ha presen-
tado un recurso, que ha hecho que 
se suspenda el proceso.

Caser fue  
la anterior 
adjudicataria 
La compañía que forma parte 
del Grupo Helvetia está pe-
leando este contrato que te-
nía en posesión hasta este 
pasado mes de junio cuando 
venció la prórroga. Aunque 
según se explica en la amplia-
ción de la anterior licitación, 
el concurso público debería 
haberse celebrado en 2024 
para que el contrato comen-
zara a principios de año, pero 
la no renovación del convenio 
colectivo lo impidió.

MetLife nombra a 
Ricardo Sánchez 
Pato como director 
general en Iberia
Óscar Herencia, por su 
parte, dirigirá el proyecto 
de la compañía en Chile

Aitor Caballero Cortés MADRID.  

MetLife realiza cambios en el or-
ganigrama español. La asegura-
dora de origen americano ha cam-
biado a su máximo responsable 
en España y Portugal, Óscar He-
rencia, para que dirija el negocio 
de la entidad en Chile. Así lo ha 
confirmado el propio Herencia 
en sus redes sociales en las que 
afirma que tienen “grandes desa-
fíos por delante y la posibilidad 
de seguir fortaleciendo nuestra 
cultura”.  

Herencia llevaba como máxi-
mo responsable de la compañía 
en Iberia desde 2012, e incluso 
más en Portugal, cuando aterri-
zó como general manager en 
2007, hace 18 años. Además, lle-

vaba desde 2019 siendo vicepre-
sidente de la región del sur de 
Europa para el grupo. 

Ricardo Sánchez, por su par-
te, llegó de Axa, donde dirigió el 
canal digital durante casi cinco 
años, para ser el subdirector ge-
neral de MetLife Iberia y direc-
tor de bancaseguros. Apenas dos 
años y medio más tarde, asume 
la dirección general en la Penín-
sula Ibérica. 

La compañía finalizó el año 
pasado en España con unos in-
gresos por primas de 107 millo-
nes de euros, prácticamente la 
misma cifra que en 2023. En es-
te inicio de 2025, la compañía 
facturó 28,8 millones hasta mar-
zo, lo que supone una caída del 
7% en primas.

Herencia llevaba  
al frente de la 
aseguradora en la 
Península desde 2012
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representa un incremento de me-
dia del 6,25% para los pequeños em-
presarios o autónomos que tienen 
empleados a su cargo. El Banco de 
España, de hecho, ha señalado ya 
que las pequeñas empresas tienen 
un 50% menos de margen de ma-
niobra en comparación con las gran-
des compañías para adaptarse a 
cambios regulatorios como este. 

El secretario general de FECE 
apunta, además, que “los cambios 
en los hábitos de consumo impul-
sados por la digitalización plantean 
un desafío adicional”. Y es que, se-
gún dice, “aunque el comercio elec-
trónico puede representar una opor-
tunidad, la falta de recursos y for-
mación en las tiendas de proximi-
dad limita su capacidad para 
adatarse a este nuevo entorno com-
petitivo”. La organización de las pe-
queñas tiendas de electrodomésti-
cos reclama ante todo ello la cons-
titución de una Mesa del Comer-
cio, en el que estén representadas 
tanto la Administración como los 
sindicatos y otras organizaciones, 
incluida Anged, la patronal de las 

Javier Romera MADRID.  

El incremento de los costes labo-
rales como consecuencia, entre 
otras cosas del aumento del Sala-
rio Mínimo Interprofesional y  la 
enorme presión regulatoria está as-
fixiando en España a las pequeñas 
tiendas de electrodomésticos. En 
los últimos cinco años, el 15% de 
los establecimientos se ha visto obli-
gado a echar el cierre, quedando 
únicamente 4.918, de acuerdo con 
un informe de la Federación de Co-
merciantes de Electrodomésticos 
(FECE).   

El secretario general de la orga-
nización, Alfreso Gosálvez, advier-
te de que la situación es crítica y 
destaca que “además la enorme bu-
rocracia, con 1.100 normas que re-
gulan el mercado, los costes labo-
rales han subido un 18,1% desde 
2019, afectando de manera despro-
porcionada a las microempresas y 
limitando su capacidad de generar 
empleo”. Si en 2019, el coste labo-
ral medio por trabajador en Espa-
ña se situaba en 24.193 euros anua-

El alza de los costes provoca el cierre de un 
15% de las tiendas de electrodomésticos
El sector reclama la puesta en marcha de una Mesa del Comercio y medidas de apoyo

Lavadoras en una tienda. EE 

grandes empresas, y asociaciones 
sectoriales”. El objetivo es que se 
abra el debate sobre la reducción 
de la carga administrativa, que han 
reclamado ya al Gobierno y si sim-
plifiquen los trámites burocráticos 
mediante la creación de platafor-
mas centralizadas.  

Propuestas 
Todo ello además de impulsar tam-
bién incentivos fiscales a los comer-
cios que adopten prácticas sosteni-
bles y digitales; establecer líneas de 
microcréditos con tasas de interés 
bajas y plazos amplios que permi-
tan a los pequeños comercios mo-
dernizarse, impulsar la digitaliza-
ción, llevar a cabo campañas nacio-
nales que resalten los beneficios 
económicos, sociales y ambienta-
les de la compra local, aprobar pla-
nes Renove y establecer una regu-
lación de la competencia que per-
mita el equilibrio de la oferta para 
evitar el desplazamiento de los pe-
queños negocios  ante el crecimien-
to de las grandes plataformas onli-
ne a precios más bajos.

les, en 2023 alcanzó ya los 28.550 
euros. En términos de empleo, de 
acuerdo con un estudio realizado 
por FECE, esto significa que los pe-
queños negocios han dejado de crear 
350.000 puestos de trabajo. 

 “Esta situación acelera la desa-
parición del comercio de proximi-
dad y favorece la concentración del 
mercado en grandes cadenas, lo que 
no solo reduce la diversidad comer-
cial, sino que también eleva los pre-
cios y limita las opciones de com-
pra para los consumidores”, expli-
ca Gosálvez. El sector teme, ade-
más, que si se aprueba la reducción 
de la jornada laboral a 37,5 horas, 
habrá un coste añadido de 2.000 
euros por cada trabajador, lo que 

Los costes laborales 
han aumentado un 
18,1% desde 2019, 
golpeando a las 
microempresas

Javier Mesa MADRID.  

El sector del dulce español facturó 
el año pasado 7.806 millones de eu-
ros, un 3% por encima de 2023, res-
pecto al año anterior, gracias al fuer-
te impulso registrado por las ven-
tas internacionales de la industria, 
que crecieron un 5,3% e ingresaron 

El sector del dulce vende un 3% y factura más de 7.800 millones
El negocio avanza un 5,3% y 
supera el crecimiento del 
mercado interior del 1,4%

2.400 millones de euros. Según el 
informe presentado por la Asocia-
ción Española del Dulce, el sector 
especializado en chocolate, chicles, 
caramelos, turrones, galletas y bo-
llería se consolida cada año como 
uno de los pilares de la industria ali-
mentaria española con un merca-
do nacional que creció un 1,4% a pe-
sar del contexto inflacionista has-
ta generar 5.357 millones de euros 
en ingresos.  

En el caso de las exportaciones, 
el avance del sector el año pasado 

lo sitúa como el quinto exporta-
dor de la industria agroalimenta-
ria nacional, con una balanza co-
mercial se situó en 881 millones 
de euros. 

Liderazgo del cacao 
Todas las categorías que conforman 
el sector crecieron durante el pasa-
do ejercicio, según reflejan los da-
tos de la patronal, lideradas por ca-
cao y chocolate, con unos ingresos 
de 2.106 millones de euros; segui-
do por galletas, con 1.428 millones; 

pastelería y bollería, con 1.310 mi-
llones; panificación, con 954 millo-
nes; caramelos y chicles, con 809 
millones; y las especialidades esta-
cionales tradicional es de los turro-
nes y mazapanes, con 290 millones 
de ingresos en 2024. 

En cuanto al empleo, el sector ge-
neró el año pasado 27.670 empleos 
directos, un 2,6% más, de los que el 
78% correspondió a contrataciones 
fijas y un 48% a mujeres, muy por 
encima de la media de la industria 
manufacturera, según Produlce. 

“El reto ahora no es solo mante-
ner el crecimiento, sino avanzar ha-
cia un modelo cada vez más inclu-
sivo, sostenible, innovador y conec-
tado con las nuevas generaciones. 
El sector del dulce está demostran-
do que se puede ser competitivo sin 
renunciar al arraigo territorial, al 
empleo de calidad y a una industria 
alimentaria más humana, que suma 
valor económico y social en todo el 
país”, explicaba Rubén Moreno, se-
cretario general de Produlce tras la 
presentación de los resultados.

Oracle ampliará 
sus instalaciones 
en España ante la 
alta demanda de IA
Reforzará sus ‘regiones 
cloud’ para ganar en 
seguridad y escalabilidad

elEconomista.es MADRID.  

La multinacional tecnológica 
Oracle tiene previsto ampliar sus 
instalaciones en las dos regiones 
cloud que dispone en España, 
ambas situadas en las instalacio-
nes de Telefónica en Madrid, con 
el objetivo de responder a las de-
mandas crecientes de Inteligen-
cia Artificial. Así lo confirmó Al-
bert Triola, director general de 
Oracle España, en un encuentro 
informativo donde señaló que 
su compañía “está comprometi-
dos en ayudar a nuestros clien-
tes a poner en marcha proyec-
tos de inteligencia artificial de 
nueva generación”. En su opi-
nión, “la alta demanda de IA por 

parte de los clientes nos ha lle-
vado a tomar la decisión de am-
pliar la infraestructura de IA de 
última generación dentro de 
nuestras regiones cloud en Es-
paña”. Por todo lo anterior, Trio-
la apuesta por acompañar a sus 
clientes “en la adopción de la IA 
con la máxima eficiencia, segu-
ridad y escalabilidad.” 

En el mismo encuentro, Trio-
la recordó los resultados anua-
les de la compañía, con una fac-
turación de 57.400 millones de 
dólares, con un incremento del 
8%. La previsión para el nuevo 
año, que arrancó el pasado 1 de 
junio, contempla un incremen-
to de hasta los 67.000 millones 
de dólares.

40 
POR CIENTO 

Es la previsión de crecimiento 
para el negocio ‘cloud’ de Oracle  
para el actual ejercicio fiscal
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Record Go aflora pérdidas de 11 millones al 
rebajar el valor de sus coches en 33 millones 

Ángl C. Álvarez VALENCIA.  

La actividad turística es el motor 
fundamental de Record Go, uno de 
los principales operadores de alqui-
ler de coches en destinos vacacio-
nales españoles. Con la afluencia 
de visitantes en la costa española 
en máximos, las cuentas de la com-
pañía con sede en Castellón se han 
visto sacudidas por el desplome del 
valor de su activo principal, su flo-
ta de coches. 

La compañía de renting que es-
tá presente en España, Portugal, 
Grecia e Italia ha reformulado sus 
cuentas del ejercicio 2023 a la vez 
que cerraba las del año pasado. Una 
modificación que ha supuesto dar 
un giro por completo a sus resulta-
dos, al pasar de registrar un bene-
ficio neto de casi 14 millones de eu-
ros a contabilizar pérdidas de 11,2 
millones de euros. El motivo fun-
damental ha sido la depreciación 
de su principal activo y la base de 
su negocio: su flota de automóviles.  

La empresa de alquiler turístico reduce su negocio un 4% por la caída de ventas de sus vehículos usados

Según explica la empresa turís-
tica, ha registrado un ajuste por de-
terioro de 33,57 millones de euros 
por la pérdida de valor estimada en 
el conjunto de sus vehículos. Esa 
corrección supone disminuir el pa-
trimonio neto en 25,18 millones de 
euros, lo que ha tenido un efecto en 
cascada por el mismo importe en 
el resultado final de la compañía. 
Un ajuste por el que el auditor in-
cluya salvedades en su informe de 
auditoría, al señalar que la docu-
mentación aportada no le permite 
“verificar la razonabilidad de ese 
ajuste”. 

El motivo de esta importante di-
ferencia estriba en que Record Go, 
como la mayoría de operadores del 
sector, logra una parte de sus ingre-
sos con una actividad secundaria, 
la venta de los automóviles a terce-
ror una vez finalizado su periodo 
de uso para alquiler. En algunos ca-
sos esos traspasos se realizan con 
los propias marcas o sus financie-
ras, que suelen incluir cláusulas de Una oficina de Record Go en Baleares. EE

recompra en las operaciones que 
realizan con estos operadores. Pa-
ra sacar un mayor valor a la venta 
de esos vehículos Record Go cuen-
ta con sus propios puntos de venta 
directa de sus coches de ocasión en 
Castellón, Madrid, Valencia, Sevi-
lla y Málaga. En 2023 la empresa 
de renting obtuvo 58,8 millones de 
euros con la venta de los automó-
viles que dejó de alquilar, de un ne-
gocio total de 185 millones de eu-
ros. Sin embargo, en 2024 el impor-
te obtenido por el traspaso de co-
ches se redujo significativamente, 
hasta 42,7 millones. 

Más alquiler, menos ingresos 
Esa situación precisamente expli-
ca que la cifra de negocio de la em-
presa turística haya caído un 4% el 
año pasado, hasta 177 millones de 
euros, a pesar de que su actividad 
esencial, el alquiler, creció un 6% y 
representó cerca del 77%. La com-
pañía ha aplicado todo el ajuste por 
el deterioro del valor de sus coches 
en el año 2023, lo que le ha permi-
tido registrar un beneficio neto de 
7,18 millones de euros en 2024.  

La compañía que cuenta con cer-
ca de 40 puntos de alquiler en ae-
ropuertos y estaciones de ferroca-
rril mantiene sus planes de expan-
sión ante el alza del turismo y am-
pliar su presencia fuera de España. 

marca reconocida en el sector y te-
nemos desplegado todo nuestro por-
tafolio de productos con las princi-
pales utilities, no somos un player 
desconocido. De hecho, muchos re-
presentantes y empresas se acercan 
a buscarnos para adquirir los pro-
ductos con base a las buenas refe-
rencias que adquieren de otros y eso 
está creando una sinergia cada vez 
de mayor tracción e interacción”, 
asegura.  

Implantación en EEUU  
Por eso, para la compañía sería un 
paso natural dar el salto físico a Es-
tados Unidos. “Tenemos toda una 
red comercial propia desplegada a 
lo largo y ancho de EEUU pero es-
tamos buscando cómo desde el or-
gánico o el inorgánico hacer una 

primera implantación allí. Es algo 
aspiracional”, confirma Endraos. 
De forma paralela, Arteche prevé 
un crecimiento muy relevante en 
Canadá impulsado por “la indepen-
dencia que quiere tener respecto de 
Estados Unidos”, lo cual hace que 
Arteche México gane cada vez ma-
yor protagonismo y se erija como 
destino de una futura delegación 
comercial.

cabo en Tepeji del Río de Ocampo, 
en el Estado de Hidalgo, ubicado a 
70 kilómetros al norte de Ciudad 
de México, en la ruta que conecta 
con la pujante industria de Queré-
taro. Una ubicación estratégica que 
garantiza la flexibilidad que forma 
parte de la filosofía de Arteche, ca-
paz de movilizar pedidos si detec-
ta una saturación o pico de deman-
da, ya que interactúa geográfica-

mente de plantas y productos. “Des-
de México cubrimos toda la zona 
del Caribe y Centroamérica, pero 
incluso hacemos algunas incursio-
nes en Asia”, advierte. 

No obstante, Estados Unidos es 
su mercado objetivo, “por su volu-
men, por su visión y por su posicio-
namiento geopolítico”. “Queremos 
incrementar nuestra participación 
allí porque, además, Arteche es una Parte de las nuevas instalaciones de México estarán listas a finales de año. EE

Aida M. Pereda BILBAO.  

La política arancelaria de Donald 
Trump ha acelerado las inversiones 
de Arteche, tal y como explica elE-
conomista.es el director general de 
Norteamérica de la compañía, Se-
bastian Endraos, quien señala que 
desde la multinacional vasca están 
fortaleciendo su capacidad indus-
trial con la ampliación, en 19.000 
metros cuadrados, de sus instalacio-
nes en el país mexicano, desde las 
que atienden todo el negocio de Mé-
xico, pero también de toda Nortea-
mérica, que tras crecer a doble dígi-
to en 2024 se erige como su princi-
pal mercado, con un 40% de cuota. 

Para poder atender la creciente 
demanda, principalmente del mer-
cado de Estados Unidos pero tam-
bién de Canadá, han previsto reali-
zar una inversión de 15 millones, 6 
de ellos para su nuevo laboratorio 
de ensayos de ultra-tensión, el más 
avanzado de Arteche hasta la fecha, 
y con el que pretenden posicionar-
se en el top 3 de todo el continente 
americano. Parte de estas instala-
ciones se inaugurarán el próximo 
mes de noviembre, y la parte res-
tante lo harán pasados unos meses, 
señala. Esta ampliación se llevará a 

Arteche crece en México para atender   
la mayor demanda de EEUU y Canadá
La multinacional busca asentarse en EEUU con una operación orgánica o inorgánica

El mercado de 
Norteamérica 
supone un 40%  
de la cuota total  
de Arteche

También prevé un 
fuerte crecimiento 
en Canadá, donde 
abrirá delegación 
comercial
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Los posibles candidatos para sustituir a Luca De Meo

El actual director de Compras y 
responsable de Asuntos Públicos 
ha sido la mano derecha de Luca 
De Meo y conoce bien la estrate-
gía del grupo Renault. Se unió a la 
compañía en 2002 en el área de 
Ventas y Marketing en Francia. En 
2005, asumió la posición de ge-
rente de Renault-Nissan en Portu-
gal. También ha tenido experiencia 
en Asia cuando supervisó las ope-
raciones del grupo en China en 
2016. Desde 2021 es responsable 
del área de Asuntos Públicos de la 
compañía y ha pilotado el plan es-
trategico de transformación que 
lanzó la empresa en 2022.

Diego Estebanez García MADRID.  

La cuenta atrás avanza para que Re-
nault Group, el tercer mayor fabri-
cante de automóviles por volumen 
en Europa, se quede sin CEO. El 
próximo 15 de julio, Luca De Meo 
dejará la dirección general del gru-
po, tras cinco años al frente, para 
incorporarse al sector del lujo co-
mo nuevo director de Kering. Aho-
ra, la compañía se enfrenta a una 
decisión clave: apostar por un rele-
vo interno –como hizo reciente-
mente Stellantis– para dar conti-
nuidad a su actual y exitosa estra-
tegia, o arriesgar con un perfil ex-
terno. Todo esto ocurre en un 
contexto de transición e incerti-
dumbre para la industria automo-
vilística europea. 

El Consejo de Administración 
del grupo, presidido por Jean-Do-
minique Senard, tendrá la última 
palabra. Y se abren distintos esce-
narios para el fabricante con sede 
en Boulogne-Billancourt. Uno de 
ellos contempla una salida de De 
Meo sin relevo inmediato, lo que 
daría paso a una etapa interina en 
la que Senard podría asumir tem-
poralmente la dirección del grupo 
–como ocurrió en Stellantis con 
John Elkann tras la marcha de Car-
los Tavares–, aunque esta opción 

Renault busca un nuevo CEO: los 
posibles sustitutos de Luca De Meo 
El directivo italiano dejará la empresa el próximo 15 de julio para irse a Kering

rumana Dacia, la que más ha im-
pulsado sus ventas con las ventajas 
que comporta esta motorización, 
tanto en etiquetado ambiental con 
la Etiqueta ECO en España, como 
con el ahorro de combustible. 

Al frente de la marca rumana es-
tá Denis Le Vot, un ingeniero de 60 
años, graduado de la Escuela de Mi-
nas de Paría y con amplia experien-
cia en la empresa, que es también je-
fe de la Cadena de Suministro del 
grupo. El directivo francés, uno de 
los más sonados en las quinielas, ha 
estado al frente de la marca con el 
coche más popular en Europa, el San-
dero, en un momento en el que se ha 
relanzado con nuevos productos y 
nuevas tecnologías y se ha conver-
tido en la firma líder en ventas en el 
continente. El directivo galo tiene 
un perfil internacional, habiendo tra-
bajado en Rusia, Turquía y Estados 
Unidos, con lo que lo vuelvo un can-
didato ideal para el puesto.  

Mirar fuera 
Si ninguno de estos perfiles satisfa-
ce a Renault, el grupo puede mirar 
fuera. Otro candidato, que ha hecho 
una carrera parecida a De Meo es 
Wayne Griffiths, quien dirigió has-
ta marzo SEAT/Cupra. Durante su 
gestión, el directivo británico lideró 
lanzamientos clave como el Cupra 
Born, el primer modelo 100% eléc-
trico de la marca en 2021. 

Otro perfil que puede captar el 
interés de Renault es el de Maxime 
Picat, actual director de Compras 
y Suministro en Stellantis, ex CEO 
de Peugeot y graduado de la Escue-
la de Minas de París. El francés, so-
nó como posible sucesor de Tava-
res, y su perfil encajaría en el seno 
de Renault. 

podría generar incertidumbre in-
terna. La otra alternativa, más efec-
tiva en el actual contexto de ines-
tabilidad del sector, sería anunciar 
al sucesor antes de la salida oficial 
del directivo italiano. 

Continuar con la ‘Renaulution’ 
Si Renault opta por mantener la exi-
tosa estrategia Renaulution –im-
pulsada por Luca De Meo en 2021 
y clave para mantener resultados 
positivos en un contexto de caída 
global de la demanda–, podría de-
cantarse por un perfil continuista 
como el de François Provost. El ac-
tual director de Compras y Asun-
tos Públicos, nombrado en 2023, ha 
sido uno de los colaboradores más 
cercanos de De Meo y conoce en 
profundidad la política industrial 
del grupo, lo que lo posiciona como 
un candidato natural para dar con-
tinuidad al proyecto. 

El reciente éxito de Renault 
Group, especialmente frente a sus 
competidores, se debe en gran par-
te al sólido desempeño de su mar-
ca principal, que ha aumentado sus 
ventas tanto en Europa como en 
mercados clave. En España, por 
ejemplo, ha sido la marca más ven-
dida en dos ocasiones este año, y a 
nivel europeo se mantiene entre las 
cinco más populares, según datos 

culos eléctricos. 
No obstante, la tecnología más 

vendida en el mercado actualmen-
te es la híbrida no enchufable. Y, 
aunque Renault cuenta con una bue-
na cartera de modelos con su tec-
nología Full Hybrid que se fabrica 
en las plantas españolas de la com-
pañía, es la otra firma del grupo, la 

de la patronal europea de fabrican-
tes, ACEA. En este contexto, Fabri-
ce Cambolive –director de la mar-
ca Renault desde 2023 y miembro 
del equipo directivo del grupo– se 
perfila como una opción importan-
te si la compañía quiere seguir apos-
tando por un enfoque centrado en 
el producto, especialmente en vehí-

Cambolive lleva dos años al frente 
de la marca, que se encuentra en-
tre las cinco primeras en ventas en 
Europa. Ha supervisado el lanza-
miento de 14 nuevos modelos in-
cluida la apuesta de la marca para 
coche eléctrico urbano, el Renault 
5. Se unió al grupo en 1992 y ha 
ocupado distintos puestos en las 
áreas de ventas y marketing en Es-
paña, Suiza, Francia, Alemania y 
Rumianía. En 2011 fue nombrado 
vicepresidente de ventas y marke-
ting para Rusia y Eurasia. También 
ocupó la dirección de la enseña en 
Brasil y desplegó a nivel interna-
cion la estrategia ‘Renaulution’.

Luca De Meo, CEO de Renault Group en el GP de España.  XAVI BONILLA / DPPI/ EP

François Provost   
director de Compras de Renault

Fabrice Cambolive  
director general de la marca Renault

Uno de los perfiles favoritos. Le 
Vot entró a Renault Group en 
1990  en el área de Ventas y Mar-
keting. Su amplia experiencia in-
ternacional lo vuelve un perfil 
atractivo. Fue director de Ventas 
en Bélgica, director de marketing 
en Turquía, y director general ad-
junto en Rusia y presidente del 
comité de getión de Nissan Nor-
teamérica. En 2016 fue nombrado  
presidente de la región de Eura-
sia. Ahora, al frente de la marca 
líder en ventas en Europa, Le Vot 
ha supervisado el lanzamiento de 
las nuevas familias de sus mode-
los Duster y Bigster.

Denis Le Vot  
vicepresidente y director de Dacia

Un nombre que ha estado en mu-
chas quinielas del mundo del mo-
tor es el de Wayne Griffiths. Has-
ta marzo de este año se encon-
traba al frente de Seat y Cupra, 
dejando la compañía “por razo-
nes personales”. El británico en-
tró a la dirección de la empresa 
española, integrante de Grupo 
Volkswagen, poco después de 
que lo dejará De Meo. Supervisó 
el lanzamiento del primer eléctri-
co de Cupra, el Born en 2021. 
Griffiths también ocupó la presi-
dencia de la patronal española de 
fabricantes de coches, Anfac en-
tre 2022 y 2024. 

Wayne Griffiths  
exCEO Seat/Cupra

Maxim Picat tiene elementos que 
pueden atraer a Renault si decide 
buscar por fuera a su nuevo CEO. 
El directivo francés estuvo al fren-
te de la marca Peugeot en PSA 
antes de que se fusionara en 2021 
con Fiat-Chrysler para crear Ste-
llantis. También cuenta con expe-
riencia en los mercados asiáticos: 
fue responsable de la joint ventu-
re entre la marca francesa y 
Dongfeng. En 2021 fue director 
de operaciones para el grupo 
multinacional en la región de Eu-
ropa Ampliada. Al igual que De 
Vot estudió ingeniería en la Es-
cuela Superior de Minas de París  

Maxime Picat  
director de Compras de Stellantis
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acelerar su crecimiento y su salida 
al mercado. El evento no se centró 
exclusivamente en aspectos econó-
micos, pero sí destacó el creciente 
peso del sector de la robótica móvil 
en España. De acuerdo con infor-
mación de la propia asociación, las 
más de 35 compañías que forman 
parte de ARME alcanzan una fac-
turación conjunta que supera los 
1.300 millones de euros y operan en 
más de 50 países, lo que demuestra 
la robustez de un ecosistema em-
presarial que aspira a consolidar a 
España como un referente a nivel 
global. 

Ideas potentes 
“En España hay equipos con ideas 
potentes que merecen ser escucha-
das y respaldadas. No solo premia-
mos ideas brillantes sino una visión 
compartida de país: la de una Es-
paña que lidera la robótica móvil 
con soluciones reales y valientes”, 
destacó durante la gala Javier Mi-
guélez, director de ARME.  

Fundada en 2022, la asociación 
se ha consolidado como una plata-
forma de impulso y representación 
de las empresas de robótica móvil 
en España. Con una facturación 
agregada de 1.300 millones, actúa 
como dinamizador del sector, or-
ganizando eventos, premios, pro-
gramas de mentoría y oportunida-
des de visibilidad e inversión. 

tor, siguiendo un enfoque divulga-
tivo significativo sin omitir los da-
tos que corroboran el creciente pe-
so económico de este sector. Cada 
una de las cuatro categorías del cer-
tamen repartió 10.000 euros al pro-
yecto ganador, además de mento-
ría profesional y acceso a potencia-
les inversores, en un esfuerzo por 

Ángela Corao MADRID.  

La industria de la robótica móvil 
en España consolida su despegue 
con la celebración de la primera 
edición de los ARME Awards, unos 
galardones promovidos por la Aso-
ciación de Robótica Móvil Españo-
la (ARME), bajo la dirección de Ja-
vier Miguélez, y patrocinados por 
NC Power y CT Ingenieros, que 
buscan el reconocimiento a las in-
novaciones tecnológicas más revo-
lucionarias implementadas en sec-
tores clave para la economía del pa-
ís. Entre los proyectos galardona-
dos figuran desarrollos con potencial 
de rentabilidad y aplicabilidad in-
dustrial inmediata.  

Es el caso de AccessRobots, de 
Madrid, en la categoría de aero-
náutica. Se trata de un robot móvil 
autónomo desarrollado por Fun-
dación ONCE que asiste a perso-
nas con discapacidad en aeropuer-
tos, guiándolas hasta su puerta de 
embarque y transportando su equi-
paje. Puede solicitarse desde una 
app sencilla, facilitando la autono-
mía de los usuarios. Destaca tam-
bién Agrin’Pulse, una iniciativa na-
cida en Lleida y consistente en un 
tractor autónomo compacto y adap-
table a diferentes aperos agrícolas, 
creado por Pau Palau y Jordi Gar-
cía, en la categoría de agricultura. 
Su implantación permite trabajar 
con mayor precisión, sostenibili-
dad y seguridad en el campo, apor-
tando eficiencia a un sector que 
afronta importantes retos de com-
petitividad.  

TopoScan, de Castellón, en cons-
trucción, también premiado, con-
siste en un robot subacuático au-
tónomo desarrollado por la Uni-
versitat Jaume I de Castellón que 
permite inspeccionar infraestruc-
turas subterráneas e inundadas, ge-
nerando mapas 3D y facilitando la-
bores de mantenimiento y seguri-
dad en alcantarillas, túneles o zo-
nas inundadas, sin poner en riesgo 
a los operarios. 

Drones 
Destaca igualmente Muvadrones, 
de Valencia, impulsado por Lluis 
Forner y Pablo Rosique. Es una so-
lución basada en drones equipados 
con visión térmica e inteligencia ar-
tificial para la detección rápida de 
fallos en paneles solares, optimi-
zando su rendimiento y reducien-
do los costes de mantenimiento en 
un sector clave para la transición 
energética. 

La robótica móvil española vive 
así uno de sus períodos más enér-
gicos y prometedores, con compa-

Desde un robot asistente de personas con discapacidad en aeropuertos a un tractor autónomo 

ROBOTS ESPAÑOLES: DEL AGRICULTOR 
AL ASISTENTE PARA INVIDENTES

ñías en ascenso, universidades y 
centros de investigación que se es-
fuerzan por crear vehículos autó-
nomos, drones inteligentes y robots 
de servicio que ya han ganado te-
rreno en distintas áreas. En expo-
siciones de tecnología y competen-
cias internacionales, los proyectos 
de España destacan por su ingenio 

Ilustración de un tractor robótico. ISTOCK

y capacidad de adaptación, eviden-
ciando el creciente interés social y 
empresarial por esta disciplina. 

Elevento de entrega de los pre-
mios, que se llevó a cabo la pasada 
semana en la Real Fábrica de Tapi-
ces de Madrid, presentado por la 
periodista Carina Verdú, congregó 
a más de 200 profesionales del sec-

Robot asistente en hostelería. ARME Robot ‘humano’. ARME
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María Domínguez MADRID.  

El 66% de todo el dinero que está 
invertido en criptos lo está en bit-
coins. Esta moneda virtual sube es-
te año un 16%: lo arrancó por deba-
jo de 94.000 dólares y actualmente 
ronda los 108.000. Esto ha llevado 
la capitalización de mercado de es-
ta divisa intangible, especulativa y 
tremendamente volátil hasta los 2,1 
billones (trillion estadounidenses). 
Esto, a pesar de que 2025 no está 
siendo un gran año para BTC (su 
ticker de cotización). Esa subida 
anual del 16% es irrisoria frente al 
120% que se revalorizó el año pasa-
do y al 160% de 2023. Pero, cuida-
do, tampoco tiene nada que ver con 
el desplome del 64% que sufrió en 
2022. Sus movimientos no son ap-
tos para personas de corazón frágil. 

La escalada del bitcoin hace que 
su valor de mercado haya llegado a 
representar un tercio de la capita-
lización de todo el oro que está en 
manos de inversores y bancos cen-
trales. El World Gold Council (or-
ganización internacional liderada 
por mineras de oro) estima que “las 
tenencias de oro físico por parte de 
inversores y bancos centrales as-
cienden a aproximadamente 5,1 bi-
llones de dólares”, a los que habría 
que sumar “un billón en posiciones 
abiertas a través de derivados ne-
gociados en bolsas o en el mercado 
extrabursátil (OTC). Hablaríamos, 
por tanto, de 6,1 billones invertidos 
en oro, frente 2,1 billones de capi-
talización de los bitcoins existen-
tes. Este cálculo no tiene en cuen-
ta todo el oro existente en forma de 
joyas, que abultaría el valor global 
del metal precioso por encima de 
los 20 billones de dólares. 

Lo cierto es que el éxito de esta 
moneda virtual es innegable: el ETF 
de Bitcoin de BlackRock ya se ha 
colado entre los más vendidos del 
año en EEUU y, en España, según 
una encuesta de Fidelity, las crip-
tomonedas ya rivalizan con el la-
drillo entre las opciones de inver-
sión favoritas de los ciudadanos. 

En un año marcado por la volati-
lidad en los mercados -aranceles de 
Donald Trump, conflictos geopolí-
ticos-, los inversores han mirado ha-
cia el oro por su característica de 
tradicional valor refugio. La onza 
de oro ha tocado máximos históri-
cos en 2025, un año en el que ha su-
bido un 27%, hasta el entorno de los 
3.346 dólares por onza, donde coti-
za actualmente. Pero, al mismo tiem-
po, también se ha hablado de bit-
coin como reserva de valor, por su 

El bitcoin se dispara un 
1.100% en los últimos 5 años

Fuente: Bloomberg y elaboración propia.
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existente, que elevaría la cifra de capitalización del oro a aproximadamente 20 billones de dólares en total.

Subida en 5 años:
1.120%

Subida en 5 años:
85%

que quieran invertir en criptos a tra-
vés de fondos. También A&G y Mi-
raltabank tienen vehículos para ha-
cerlo. La inmensa mayoría de los 
inversores opta por comprar direc-
tamente este activo en plataformas 
especializadas, como pueden ser 
Binance, Kraken, Coinbase o Bit2Me, 
por poner algunos ejemplos. 

Reserva de bitcoins  
En Renta 4 estiman que el bitcoin 
podría irse al rango de los 120.000-
140.000 dólares de aquí a final de 
año -lo que implicaría una capitali-
zación de mercado de hasta 2,7 bi-
llones de dólares-, siempre y cuan-
do cuenten con el apoyo de un pre-
sidente pro criptos como es Donald 
Trump. Lo explica Alberto Goya-
nes: “El objetivo final de Trump es 
crear una reserva estratégica de bit-
coin. El Gobierno estadounidense 
tiene 200.000 bitcoins de que han 
incautado de hackeos y de otras 
cuestiones delictivas, pero su obje-
tivo final es crear una reserva estra-
tégica de bitcoin”, igual que tienen 
una reserva de oro para contingen-
cias. “En el caso de que lleguemos 

a ver a Estados Unidos avan-
zar en esa línea, lo que se 

puede esperar es que la 
gran mayoría de estados 
mundiales pisen el ace-

lerador respecto a su po-
sicionamiento estratégico 

en este nuevo tipo de activos. 
Y eso es lo que podría llevar a 

esa esa revalorización”, afirma. 
Javier García de la Torre, direc-

tor de Binance España y Portugal, 
señala: “No podemos decir con cer-
teza cuál será el precio de BTC den-
tro de un año, y mucho menos en 
las próximas semanas o meses. Sin 
embargo, hay varias fuerzas clara-
mente definidas que podrían seguir 
marcando la trayectoria de bitcoin 
durante los próximos 12 meses: el 
aumento de la demanda institucio-
nal, una mayor claridad regulato-
ria a nivel global y el crecimiento 
continuo de usuarios”, afirma. “Fac-
tores macroeconómicos como los 
cambios en los tipos de interés, las 
perspectivas de inflación y la incer-
tidumbre geopolítica también po-
drían impulsar un mayor interés 
por parte de los inversores”, pro-
nostica. También destaca el respon-
sable de Binance que “en los últi-
mos 12 meses cada vez más inver-
sores institucionales están viendo 
a BTC, y a las criptomonedas en ge-
neral, como una oportunidad para 
diversificar sus inversiones y forta-
lecer sus tesorerías corporativas”.

referencia a cómo se extrae el oro 
de las minas, con la diferencia de 
que minar bitcoins no requiere pi-
cos y palas, sino potencia compu-
tacional. “Las características de di-
seño de esta criptomoneda son pre-
cisamente las que permiten que fun-
cione como valor refugio”, añade 
Goyanes. 

Renta 4 tiene en cartelería el Ren-
ta 4 Cripto FIL, que es uno de los 
escasísimos productos disponibles 
en España para aquellos inversores 

La capitalización del bitcoin ya supone  
más de un tercio de la inversión en oro  
Alcanza los 2,1 billones de dólares, tras haber 
subido su cotización un 1.100% en 5 años...

...frente a 6,1 billones en oro en manos de bancos 
centrales, inversores y derivados financieros

y se determina si está cotizando por 
encima o por debajo de la misma”. 
Con el bitcoin esto no es posible: 
“Las criptodivisas no generan ven-
tas, ni beneficios, ni flujos de caja, 
por lo que consideramos que no es 
posible realizar una valoración ob-
jetiva del activo, ni siquiera aproxi-
mada. No existe un modo de medir 
si el activo tiene un precio muy su-
perior a su valor real y, por tanto, 
podríamos estar ante la próxima 
burbuja bursátil”, advierte. 

Existe, de base, un paralelismo 
conceptual entre el bitcoin y el oro, 
al menos sobre el papel. El proto-
colo de bitcoin, diseñado por Sa-
toshi Nakamoto, establece que só-
lo existirán 21 millones de bitcoins 
(actualmente se han creado, o mi-
nado, 19 millones, y se estima que 
el último se minará hacia el año 
2.140). “El oro ha conseguido el va-
lor que tiene precisamente gracias 
a ser considerado un bien escaso, y 
el bitcoin nace con la premisa de 
ser por naturaleza escaso”, explica 
Alberto Goyanes, responsable de 
Renta 4 Digital Assets. Al proce-
so de crear nuevos bitcoins tam-
bién se le llama minado, en 

descorrelación con los mercados. 
¿Tiene sentido hablar del bitcoin 
como refugio? 

¿Un valor refugio? 
Victoria Torre, responsable de Ofer-
ta Digital de Self Bank, es diame-
tralmente clara: “No compartimos 
la opinión acerca de considerar al 
bitcoin como un activo refugio. Te-
nemos la regla de no invertir en 
aquello que no entendemos”. Uno 
de los principales inconvenientes 
es la dificultad para establecer su 
valor: “No es posible analizarlo del 
mismo modo a otros activos. Cuan-
do se analiza una empresa, se tie-
nen en cuenta parámetros como 
ventas, beneficios, nivel de deuda…; 
y, en función de ello, se otorga una 
valoración objetiva de la compañía 

El 66% de inversión 
en ‘criptos’ está  
en este activo, que  
cotiza cerca de los 
108.000 dólares

“Podríamos estar 
ante la próxima 
burbuja”, advierte 
Victoria Torre,  
de Self Bank
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VALORES

PREVISIONES

ÚLTIMO CRUCE JUN/25 SEP/25 2026 2027 VALORES

PREVISIONES

VALORES

     1,18              1,09              1,06               1,17              1,20 

     0,86              0,85              0,85               0,86              0,86 

 170,23          161,00          166,00          166,00          161,00 

Euro-Dólar 

Euro-Libra                           

Euro-Yen

PREVISIONES

Dólar-Yuan 

Dólar-Real Brasileño          

Dólar-Franco Suizo

Euro-Franco Suizo 

Libra-Dólar                          

Dólar-Yen

ÚLTIMO CRUCE JUN/25 SEP/25 2026 2027

     0,93              0,97              0,99               0,95              0,97 

     1,28              1,36              1,25               1,36              1,38 

 144,46          148,00          157,00          140,00          135,00 

ÚLTIMO CRUCE JUN/25 SEP/25 2026 2027

     7,16              7,18              7,30               7,15              7,10 

     5,41              4,90              5,14               5,70              5,84 

     0,79              0,88              0,92               0,81              0,82

Divisas

activamente el riesgo cambiario. Ya no basta 
con asumir que el dólar te cubre las espaldas. 
Y aquí entra un actor clásico, pero más vigen-
te que nunca: el oro. Este metal sigue siendo 
esencial en cualquier asignación estratégica 
de activos. No sólo ofrece cobertura ante la in-
certidumbre, sino que está respaldado por un 
ciclo estructural alcista impulsado por las com-
pras de los bancos centrales y el entorno de 
baja confianza. En un mundo multipolar y con-
vulso, el oro no es una moda: es una necesidad 
táctica y estratégica.  

Pasando al terreno de la renta fija, la histo-
ria también está marcada por la cautela. Tras 
una montaña rusa en los diferenciales credi-
ticios durante los primeros meses del año, la 
situación ha mejorado, pero sigue siendo in-
cierta. La llegada del segundo mandato de 
Trump trajo consigo una sacudida que se sin-

presalias comerciales, muchos países están 
apostando por incentivos económicos inter-
nos, buscando aislarse de las sacudidas polí-
ticas de Washington. Esto marca un giro im-
portante en el equilibrio comercial global y rea-
firma que el crecimiento del futuro será más 
equilibrado, más repartido entre regiones.  

Esta nueva configuración también impacta 
el mercado de divisas. El dólar estadouniden-
se, que históricamente ha funcionado como 
refugio seguro, ha perdido parte de ese poder. 
Ya no es tan confiable en las primeras etapas 
de una crisis, sobre todo si la crisis comienza 
en el propio país de las barras y estrellas. El ran-
go proyectado del dólar frente al euro se man-
tiene entre 1,12 y 1,22, con claras presiones ba-
jistas. En este contexto, la recomendación des-
de Tressis es que se cubra parte de la exposición 
a la divisa. Lo fundamental ahora es gestionar 

La primera mitad del 2025 ha sido de todo me-
nos tranquila. Entre turbulencias geopolíticas, 
políticas impredecibles en Estados Unidos y 
un entorno económico desafiante, los merca-
dos globales han buscado una dirección que 
aún no se consolida. Lo que sí parece claro es 
que la era del dominio estadounidense en los 
mercados internacionales está perdiendo fuer-
za. El capital empieza a fluir con más decisión 
hacia Europa y Asia, donde las condiciones po-
líticas y económicas ofrecen mayor margen de 
maniobra. Estados Unidos enfrenta un pano-
rama incómodo: crecimiento lento, inflación 
persistente y un margen muy reducido para 
actuar tanto desde la política fiscal como des-
de la monetaria. La Reserva Federal probable-
mente bajará los tipos de interés dos veces en 
lo que queda del año, pero las medidas podrían 
no ser suficientes si las tensiones políticas y 
comerciales siguen enturbiando el horizonte. 
Las empresas, mientras tanto, han entrado en 
pausa. Se han frenado decisiones de inversión 
y contratación a la espera de mayor claridad.  

Fuera de EEUU, la historia es diferente. Eu-
ropa y Asia se preparan para avanzar. En el 
Viejo Continente, los gobiernos han mostra-
do responsabilidad fiscal durante años y aho-
ra están listos para aumentar el gasto públi-
co. Las barreras regulatorias se están suavi-
zando, y el crecimiento económico podría 
repuntar sin que eso implique un repunte in-
flacionario. El Banco Central Europeo ha re-
cortado un 1% los tipos de interés durante el 
primer semestre, y se anticipan políticas fis-
cales aún más expansivas para 2026. En Asia, 
y particularmente en China, las conversacio-
nes comerciales siguen generando volatilidad, 
pero las políticas internas se inclinan hacia el 
estímulo y la estabilidad.  

Algo interesante es cómo el mundo está reac-
cionando ante las medidas arancelarias de Es-
tados Unidos. En lugar de responder con re-

EFE

Director de análisis de fondos de Tressis

Análisis
Jorge González 
Gómez

Invertir en un mundo multipolar tió con fuerza en los mercados de bonos. Aun-
que muchas de las medidas más extremas ya 
han sido revertidas, la desconfianza persiste, 
especialmente sobre hacia dónde van las po-
líticas comerciales y fiscales. Por ahora, no se 
recomiendan grandes movimientos, salvo qui-
zás reducir exposición a los emisores más dé-
biles. La idea es protegerse, sin dejar de cap-
turar valor. En este sentido, los bonos corpo-
rativos con calificación intermedia –los llamados 
crossover, entre BBB y BB– ofrecen actualmen-
te una relación riesgo-rendimiento bastante 
atractiva. En el tramo medio de la curva de 
rendimiento, es decir, bonos con vencimien-
tos entre 3 y 7 años, el equilibrio entre rein-
versión y riesgo de duración parece óptimo. 
En cambio, extender duración hacia bonos de 
30 años no es lo más sensato ahora, porque 
se espera que los rendimientos largos sigan 
altos por más tiempo o se incremente en un 
contexto de aumento de las emisiones de Ale-
mania y EEUU.  

En cuanto a la renta variable, el mensaje es 
claro: llegó la hora de mirar más allá de Wall 
Street. Aunque las acciones estadounidenses 
siguen siendo fundamentales en una cartera 
bien diversificada, hay señales de que el capi-
tal global está mirando hacia otras regiones con 
políticas más predecibles y mayor margen de 
maniobra económica. El entorno estadouniden-
se está marcado por un nivel de incertidumbre 
que está afectando no solo a los flujos de capi-
tal, sino también a la confianza empresarial. La 
recomendación es conservar exposición a com-
pañías realmente excepcionales en EEUU, aque-
llas que no tienen equivalentes en el resto del 
mundo, y al mismo tiempo ampliar horizontes 
hacia Europa y Asia. Japón también entraría en 
nuestra lista de regiones a tener en cartera pa-
ra la segunda parte del año. La continua mejo-
ra en la gobernanza corporativa y reformas en 
el mercado laboral. Las empresas japonesas es-
tán cada vez más enfocadas en generar valor 
para los accionistas, y el entorno de tasas rea-
les negativas, junto con políticas fiscales expan-
sivas, brinda un marco muy favorable para su 
mercado accionario.  

El mundo ha cambiado, y con él, las reglas 
del juego para invertir. Ya no basta con seguir 
las tendencias de EEUU. Los inversores deben 
mirar más allá, construir carteras diversifica-
das, estar atentos a la calidad, y abrazar el cam-
bio como una fuente de oportunidades. En tiem-
pos de incertidumbre, la estrategia lo es todo.  

VARIACIÓN 5 
DÍAS (%)

A UN AÑO 
(%)

PER 2023 
(VECES)

RENT POR  
DIVID. (%)

ÍNDICES

Ibex 35 

Cac40                    

Dax Xetra             

Dow Jones            

CSI 300                 

Bovespa                

Nikkei 225           

    0,15              26,42              9,90            5,87 

    0,08                0,03            15,42            3,35 

   -0,89              29,10            16,67            2,59 

    3,32              13,85            22,32            1,64 

    1,54              16,06            13,93            2,80 

    3,06              11,80              8,72            6,28 

   -0,85              -2,69            20,84            2,06

Bolsas

Navegador de los mercados 

LETRA A 6 
MESES (%)

BONO A 2 
AÑOS (%)

BONO A 10  
AÑOS (%)

BONO A 30  
AÑOS (%)

PAÍSES

España 

Alemania              

Reino Unido          

EEUU                     

Japón 

Brasil                   

         -               1,96               3,21               4,00 

   1,72               1,81               2,60               3,07 

   4,16               3,83               4,53               5,32 

   4,29               3,88               4,35               4,86 

   0,43               0,74               1,44               2,87 

         -            13,92             13,58                     -

Renta Fija
PRECIO CAMBIO 5 DÍAS 

(%)
CAMBIO 12 
MESES (%)

FUTURO

Materias Primas

Petróleo Brent 

Petróleo WTI 

Oro 

Cobre 

Níquel 

Aluminio 

Cacao 

Trigo

 68,32                       0,81                     -21,86 

 66,50                       1,50                     -20,72 

 3.343,10                    1,69                       41,09 

 501,20                      -1,11                       10,37 

 15.289,49                  1,51                     -10,61 

 2.601,89                    0,70                         3,95 

 431,50                       5,37                         6,94 

 1.056,25                    3,28                     -10,22
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Notas: (1) En millones de euros. (2) En miles de euros. (3) Número de veces que el beneficio por acción está contenido en el precio del título. (4) Porcentaje del beneficio neto que la empresa destina a dividendos. (5) Deuda total de la compañía entre su beneficio bruto de explotación. Fuentes: Bloomberg y Factset. C La recomenda-
ción media de las firmas de inversión que cubren al valor equivale a un consejo de compra. mLa recomendación media de las firmas de inversión que cubren el título representa una recomendación de mantener al valor en cartera. v La recomendación media de las firmas de inversión equivale a un consejo de venta de la acción. 

Ibex 35 Mercado continuo

VOLUMEN DE 
LA SESIÓN

VOLUMEN MEDIO 
SEIS MESES

VAR. %

CAMBIO  
2025 %CIERRE

CAMBIO 
 2025 %

MÁXIMO 
12 MESES

MÍNIMO 
12 MESES

VALOR EN 
BOLSA€1

VOLUMEN 
SESIÓN2 

PER 
20253 

PER 
20263 

PAY OUT4 DEUDA/ 
EBITDA5

CIERRE VAR. PTS. VAR. VAR. 2025Ibex 35

Los más negociados del día
VAR. %

Mercado continuo

Otros índices

PRECIO CAMBIO 
DIARIO (%)

CAMBIO 
12 MESES (%)

CAMBIO 
2025 (%)

VOLUMEN DE 
NEGOCIO AYER2

RENT.xDIV 
2025 (%)

PER 
20253

PRECIO 
OBJETIVO

CONSEJO PRECIO CAMBIO 
DIARIO (%)

CAMBIO 
12 MESES (%)

CAMBIO 
2025 (%)

VOLUMEN DE 
NEGOCIO AYER2

RENT.xDIV 
2025 (%)

PER 
20253

PRECIO 
OBJETIVO

CONSEJO 

Los mejores Los peores

Los mejores de 2025

* Datos a media sesión

 
 
 
 
 

CAMBIO  
DIARIO %

CAMBIO  
2025 %CIERRE

CAMBIO  
DIARIO %

Puntos

7.000

04 julio 202530 nov. 2012

10.500

14.000

13.973,00 q -209,90 -1,48% 20,51%

q Adolfo Domínguez 4,88 -0,41 -1,21 2,95 7 - 15,74 - c 
m Aedas Homes 24,85 1,84 21,71 -4,05 5.109 11,39 9,75 26,69 v 
q Airbus 175,24 -0,45 29,93 14,39 554 1,61 27,08 186,53 c 
q Airtificial 0,12 -0,84 -7,81 30,53 39 - - - - 
m Alantra Partners 7,92 1,02 -12,58 2,86 73 - - - - 
m Almirall 10,76 1,32 14,35 30,66 638 1,78 29,24 12,81 c 
q Amper 0,14 -0,29 39,24 21,74 1.634 - 45,47 0,20 c 
m Amrest 3,80 0,93 -33,42 -13,75 23 0,00 17,25 5,67 c 
k Árima 7,60 0,00 -9,31 -6,17 1 - - - - 
q Atresmedia 5,07 -0,78 13,30 16,02 671 10,49 9,60 5,64 v 
m Audax Renovables 1,57 0,26 -15,27 1,29 227 1,91 12,08 2,40 c 
m Azkoyen 9,08 0,89 40,12 47,40 37 - 10,44 - - 
q Berkeley 0,33 -1,04 47,01 69,31 303 - - - - 
k Bodegas Riojanas 3,20 0,00 -25,23 -3,03 - - - - - 
q CIE Automotive 24,80 -0,40 -4,98 -2,36 1.886 3,87 8,63 32,08 c 
q Clínica Baviera 43,00 -0,23 53,57 37,82 306 4,03 17,13 39,00 m 
k Coca-Cola European P. 80,50 0,00 19,08 9,52 30 2,60 19,39 82,11 c 
q CAF 45,05 -0,77 28,71 28,90 1.337 3,19 11,35 50,49 c 
k Corp. Financ. Alba - - - - - - - - - 
m Cox 9,70 1,46 - 0,10 317 - 9,17 - - 
q Deoleo 0,19 -1,59 -18,06 -1,06 24 0,00 - - - 
k Desa 15,20 0,00 15,15 -1,30 - 7,37 8,97 - - 
m Dia 28,35 2,53 123,23 85,29 1.521 - 37,06 35,08 c 
q DF 0,22 -1,55 -60,57 -2,63 115 - - - - 
m Ebro Foods 17,32 0,12 10,88 9,07 254 4,49 12,76 20,53 c 
m Ecoener 4,95 0,20 34,88 10,00 22 1,13 34,38 6,04 c 
m eDreams Odigeo 8,16 0,12 21,43 -6,21 854 - 12,04 11,94 c 
m Elecnor 22,00 0,46 12,36 36,99 1.220 2,21 18,72 27,75 c 
q Ence 2,87 -4,27 -15,48 -7,30 4.078 4,25 38,81 3,92 c 
m Ercros 2,96 0,68 -25,06 -16,15 25 - - - - 
m Faes Farma 4,53 0,78 30,17 30,17 590 3,25 16,18 4,74 m 
q FCC 11,94 -0,67 26,23 34,31 140 5,15 13,16 13,02 c 
q GAM 1,28 -2,29 - - 3 - 17,53 - - 
q Gestamp 3,06 -0,52 6,74 23,31 784 3,89 8,36 3,21 m 
q Global Dominion 3,17 -0,47 -2,91 13,04 790 3,03 11,51 5,79 c 
m Grenergy 65,00 1,56 90,34 99,08 5.183 0,00 19,08 72,29 c 
q Grupo Catalana Occ. 49,20 -0,10 27,30 37,05 5.284 2,87 9,33 52,80 c 
q Grupo Ezentis 0,12 -0,67 -36,90 43,03 70 - - - - 
m Hotelbeds 10,60 0,57 - - 628 - 19,31 - - 
q Iberpapel 20,40 -0,49 8,58 17,43 68 2,65 - 26,00 c 
m Inm. Sur 12,80 1,59 56,86 46,35 28 5,23 8,87 14,70 c 
m Inmocemento 3,47 1,17 - 14,33 71 - - - - 
k Innov. Solutions 0,57 0,00 0,00 0,00 - - - - - 
q Lab. Reig Jofre 3,00 -0,33 9,09 20,48 19 1,40 13,64 - - 
q Línea Directa 1,36 -0,15 20,78 25,46 256 4,56 17,00 1,27 m 
q Lingotes 5,95 -1,65 -29,17 -5,56 38 - 42,50 - - 
m Meliá Hotels 7,34 0,27 -6,14 -0,34 1.788 2,00 11,26 8,92 c 
m Metrovacesa 10,55 0,48 41,07 24,81 139 7,60 31,68 10,98 v 
m Minor Hotels 6,38 0,16 57,92 1,27 30 3,45 17,01 4,10 m 
m Miquel y Costas 14,55 1,39 9,81 13,67 20 - - - - 
k Montebalito 1,47 0,00 5,00 11,36 0 - - - - 
m Naturhouse 1,85 1,09 12,46 11,78 34 7,57 - - - 
q Neinor Homes 16,00 -0,37 51,11 8,09 1.597 10,36 15,94 17,26 c 
q Nicolás Correa 10,60 -0,47 60,12 37,66 54 2,83 11,78 11,00 m 
m Nueva Exp. Textil 0,47 0,43 49,04 26,83 81 - 23,40 - - 
k Nyesa 0,01 0,00 140,91 82,76 236 - - - - 
m OHLA 0,33 0,15 8,67 -4,69 3.506 - - 0,44 m 
k Oryzon 2,69 0,00 47,53 91,79 641 - 30,51 7,65 c 
m Pescanova 0,32 1,59 -16,05 5,63 14 - - - - 
m Pharma Mar 83,80 3,01 157,24 6,05 5.957 0,82 38,99 92,17 m 
m Prim 11,80 0,43 15,69 22,66 260 3,81 12,83 16,75 c 
q Prisa 0,38 -0,53 -1,57 24,92 6 - 17,09 0,43 m 
q Prosegur Cash 0,83 -1,65 58,56 51,09 218 5,28 10,69 0,91 c 
q Prosegur 2,93 -0,17 64,70 72,67 371 4,99 12,29 2,80 m 
q Realia 0,90 -0,44 -7,82 -12,16 68 - 17,92 1,12 c 
m Renta 4 16,30 0,62 53,77 30,40 38 - - - - 
m Renta Corp 0,72 0,01 -13,04 10,77 57 - - 3,00 c 
k Sanjose 6,06 0,00 36,79 16,54 121 1,65 10,82 9,62 c 
k Soltec 1,60 0,00 -26,19 0,00 - - 4,84 - - 
k Squirrel Media 2,20 0,00 35,80 77,42 2 0,00 18,33 - - 
m Talgo 2,99 1,19 -27,37 -11,16 813 1,54 22,79 3,78 m 
k Técnicas Reunidas 20,28 0,00 61,85 80,43 2.284 0,00 11,51 21,33 c 
q Tubacex 4,08 -0,49 28,71 25,35 806 3,73 13,16 5,58 c 
q Tubos Reunidos 0,57 -0,35 -11,88 22,53 238 - - 0,74 c 
k Urbas 0,00 0,00 -40,00 -16,00 - - - - - 
q Vidrala 97,40 -1,72 4,63 4,84 1.621 1,68 13,55 111,91 c 
k Viscofan 60,50 0,00 -0,82 -0,82 2.118 4,54 17,20 71,30 c 
k Vocento 0,63 0,00 -21,98 3,27 5 2,69 13,74 0,88 c

1 Indra                                    113,93 37,84 16,05 6.455 30.326         19,27 16,97 15,91 2,63 
2 Grenergy Renovables           96,02 75,00 26,80 1.829 3.980         18,79 21,33 0,00 6,63 
3 Oryzon Genomics                  91,79 3,69 1,40 211 266         30,51 - - - 
4 Nyesa Valores                       82,76 0,02 0,00 17 569                 - - - - 
5 DIA                                         80,72         28,85            12,10         1.605                 941         36,14         18,96           0,00 -

PharmaMar  3,01 
DIA 2,53 
Aedas Homes  1,84 
Pescanova 1,59 
Inmobil Del Sur 1,59 
Grenergy  1,56

Iberdrola  122.903.800 160.581.900 
Banco Santander 122.318.200 215.304.200 
BBVA 77.905.180 133.070.100 
Repsol  68.871.040 66.106.520 
Inditex 51.701.310 111.634.100 
Banco Sabadell 40.264.960 42.740.020

Ence                            -4,27 
Repsol                         -3,35 
Iberdrola                     -2,69 
BBVA                          -2,57 
Redeia                         -2,52 
Gam -2,29

m Acciona 161,00 0,69 47,84 48,11 16.079 3,38 14,89 148,26 m 
m Acciona Energía 22,26 3,73 16,73 25,06 19.827 2,31 13,42 22,99 m 
q Acerinox 10,56 -1,03 5,81 11,75 7.360 5,95 12,54 13,05 c 
q ACS 56,50 -0,62 45,39 16,64 10.803 3,82 18,38 53,09 m 
q Aena  22,52 -0,79 17,91 14,08 14.792 4,84 17,24 23,72 m 
q Amadeus 70,30 -1,04 10,95 3,08 26.634 2,12 22,37 78,41 m 
q ArcelorMittal 27,26 -2,01 25,85 21,86 3.490 1,78 7,95 30,59 c 
q Banco Sabadell 2,87 -0,45 52,27 52,96 40.265 6,90 8,86 2,96 c 
q Banco Santander 7,13 -1,64 58,18 59,68 122.318 3,18 8,32 7,49 c 
q Bankinter 11,25 -1,66 44,46 47,19 19.003 5,08 10,05 10,78 m 
q BBVA 12,92 -2,57 34,45 36,64 77.905 5,88 7,84 13,62 c 
q CaixaBank 7,52 -1,16 46,51 43,66 26.424 6,01 10,11 7,49 m 
q Cellnex 33,25 -0,24 6,41 9,04 19.569 0,42 - 44,90 c 
m Enagás 13,66 0,07 8,42 21,03 8.171 7,32 13,31 15,03 m 
m Endesa 27,05 1,31 49,65 30,24 11.507 5,04 14,00 26,79 m 
q Ferrovial 44,72 -0,84 20,41 10,15 16.001 1,80 41,18 48,45 c 
q Fluidra 22,04 -0,54 12,51 -6,29 3.724 2,81 17,99 25,89 c 
q Grifols 10,56 -0,38 22,31 15,38 8.333 0,68 12,81 15,30 c 
q Iberdrola 15,90 -2,69 34,39 19,59 122.904 4,19 16,77 15,90 m 
q Inditex 43,53 -2,18 -3,83 -12,31 51.701 4,02 22,35 50,67 m 
m Indra 36,84 0,82 92,38 115,69 28.720 0,81 19,43 34,61 c 
q Inm. Colonial 5,97 -0,58 6,71 15,27 3.369 5,23 17,75 6,94 m 
q IAG 4,01 -0,02 94,33 10,47 26.582 2,69 6,28 4,69 c 
q Logista 27,90 -0,57 2,95 -4,45 3.056 7,53 12,24 31,41 m 
m Mapfre 3,52 0,06 65,07 44,15 7.899 5,14 9,73 3,27 m 
q Merlin Prop. 11,16 -0,71 7,08 12,03 5.401 3,73 20,55 13,07 c 
m Naturgy 27,52 1,03 31,30 17,71 6.820 5,92 14,43 25,38 v 
m Puig 17,19 0,47 -33,11 -3,62 5.047 2,45 15,77 23,37 c 
q Redeia 17,77 -2,52 9,69 7,70 15.335 4,56 18,94 19,37 m 
q Repsol  12,42 -3,35 -15,11 6,24 68.871 8,01 5,94 13,43 m 
m Rovi 56,20 0,99 -33,84 -10,72 12.267 1,60 23,02 75,42 c 
q Sacyr 3,54 -0,62 3,81 11,19 3.531 3,42 18,92 4,23 c 
m Solaria 10,45 0,05 -8,17 33,72 10.414 0,00 13,06 11,79 m 
m Telefónica 4,56 0,29 14,45 15,70 15.848 6,48 14,32 4,35 m 
q Unicaja 2,02 -1,46 56,11 58,56 7.295 6,49 9,35 1,88 v

Madrid 1.385,89 -1,48 21,85 
París Cac 40 7.696,27 -0,75 4,28 
Fráncfort Dax 40 23.787,45 -0,61 19,48 
EuroStoxx 50 5.288,81 -1,02 8,02

Londres Ftse 100 8.822,91 0,00 7,95 
Nueva York Dow Jones* 44.828,53 0,77 5,37 
Nasdaq 100* 22.866,97 0,99 8,83 
Standard and Poor's 500* 6.279,35 0,83 6,76
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Evolución reciente de la Formación Bruta de Capital Fijo
A precios corrientes

Fuente: Eurostat.
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I. Flores MADRID.  

La economía que, en los últimos 
años, presenta el mayor crecimien-
to de toda el área OCDE no puede 
presumir de que el motor de ese 
avance sea la inversión de sus em-
presas. Muy al contrario, la compa-
rativa de los niveles más actuales 
de esa variable –correspondientes 
al primer trimestre de 2025– con 
los presentados en el cierre de 2019 
–situando este periodo como nivel 
100 de la comparativa– muestra có-
mo la llamada Formación Bruta de 
Capital Fijo se encuentra práctica-
mente en la cota inmediatamente 
anterior a la pandemia de Covid-19. 

Se trata de una anomalía, corro-
borada a elEconomista.es por el 
economista jefe para España y Por-
tugal del Servicio de Estudios de 
BBVA, Miguel Cardoso.  “El PIB 
ha avanzado ya casi diez puntos en 
dicha escala en el mismo periodo”, 
remarca el experto, para quien es 
“atípico” que la evolución de la in-
versión no haya sido la misma o 
incluso superior desde 2019. Car-
doso abunda en esta paradoja re-
saltando que, “con una recupera-
ción como la que hemos tenido en 
otros ámbitos, deberíamos estar 
viendo flujos de inversión mucho 
mayores”. 

La previsión es oportuna consi-
derando que han quedado muy 
atrás problemas que tanto han per-
judicado a esta variable económi-
ca como la alta inflación que siguió 
a la invasión de Ucrania por parte 
de Rusia, o la ruptura de la cade-
na global de suministros que acom-
pañó a los peores momentos de la 
pandemia. 

Y la extrañeza se eleva más si se 
analiza la Formación Bruta de Ca-
pital en su detalle, desgranando sus 

En paralelo, el músculo inversor 
de las empresas se ve entumecido 
por otros lastres como es la exce-
siva carga tributaria que soportan 
en nuestro país. El sumatorio de 
los gravámenes fiscales directos e 
indirectos propiamente dichos, jun-

to al desembolso ligado a las co-
tizaciones a la Seguridad So-
cial, provoca que España sea la 
cuarta economía de toda la UE 
que más recauda de las em-
presas, con un total que as-
ciende a casi el 50% de los in-
gresos tributarios totales, e 
acuerdo con la más reciente 
contabilización del think tank 
Tax Foundation. 

Sea cual sea la causa, lo 
cierto es que ningún Estado 
miembro de la UE compa-

rable a España muestra tal pereza 
en lo que al impulso de la inversión 
de sus empresas se refiere.   

Francia e Italia constituyen casi 
un mundo aparte en cuanto al ím-
petu en este apartado. En el caso 
del país presidido por Emmanuel 
Macron, la inversión ya era un 1,4% 
más elevada que la registrada en el 
periodo pre-crisis Covid a finales 
de 2021, un porcentaje que tam-
bién palidecía frente al incremen-
to del 5,1% en idéntico periodo, pro-
pio del país ahora dirigido por Geor-
gia Meloni. 

Alemania ha ofrecido  el caso más 
semejante al español, pero con im-
portantes salvedades. No en vano 
la brecha que arrastró la formación 
de bruta de capital fijo en  la loco-
motora europea respecto al último 
trimestre de 2019 apenas rebasó el 
medio punto porcentual en los mo-
mentos en que alcanzó su mayor 
amplitud, y el gap se cerró por com-
pleto con mucha mayor celeridad 
que en el caso de nuestro país. 

fondos Next Generation de la Unión 
Europea”, tercia Cardoso. 

En coherencia con esta última te-
sis, ni siquiera las licitaciones pú-
blicas están llevando a una mejora 
consistente de la capacidad produc-
tiva de nuestro país lo que, según 
otros expertos, como los propios 
del Instituto de Estudios Económi-
cos, vinculado a la patronal CEOE, 
podría tener relación con los efec-
tos acumulados de la interinidad 
que supone no contar con nuevos 
Presupuestos aprobados desde 2023. 

En nada contribuye a mejorar la 
situación el hecho de que no hay vi-
so alguno de mejora en la ejecución 
de los fondos del Plan de Recupe-
ración y Resiliencia, que han toca-
do su mínimo en el primer trimes-
tre del presente ejercicio.  

La inversión de las empresas españolas 
se estanca en el nivel previo a la pandemia
La formación bruta de capital sufre incluso 
retrocesos en capítulos como el transporte

El comportamiento de esta variable es anómalo 
dada la fortaleza que el PIB aún muestra en 2025 

principales componentes. La com-
parativa con 2019, siempre basada 
en los datos del Instituto Nacional 
de Estadística (INE) y de Eurostat, 
delata incluso caídas en algunos 
apartados.  

Más en concreto, la inversión en 
material de transporte llega a estar 
doce puntos por debajo del nivel 
que marca como referencia el ejer-
cicio 2019. En el caso de la cons-
trucción, allí la Formación Bruta de 
Capital no mengua, pero crece un 
muy escaso 1%. 

Sin signos de los ‘NextGen’ 
“La situación de esta última es es-
pecialmente llamativa dado el de-
sequilibrio que existe entre deman-
da y oferta de vivienda, o el impac-
to que deberían haber tenido los 

I. F. MADRID.  

Otra variable clave junto a la inver-
sión que muestra una llamativa re-
sistencia a normalizarse, la produc-
tividad, ha mostrado sistemática-
mente resultados muy negativos en 
los datos que el Instituto Nacional 
de Estadística (INE) proporciona 
a Eurostat, aquéllos con los que es-
ta última institución hace sus com-
parativas a escala comunitaria. De 
hecho, las cifras revelan cómo el 

El mayor descenso acumulado de la productividad desde el año 2013
rendimiento por trabajador y hora 
trabajada en nuestro país sufrió la 
mayor caída de toda la eurozona 
(10,6 puntos) desde el final de la cri-
sis de 2008-2013 hasta 2021, sin que 
la diferencia esté por completo cre-
rrada. 

España empata así con Grecia, 
una economía mucho más peque-
ña y con un problema de ínfima pro-
ductividad enquistado desde hace 
décadas y que en gran parte agra-
vó el problema de deuda soberana 

sufrido por el país heleno en el ini-
cio de la pasada década. Ese con-
texto deja en muy mal lugar a Es-
paña a los ojos las autoridades eu-
ropeas y se abrió una polémica con 
el INE sobre el modo en que debía 
medirse esta variable. 

El Gobierno llegó a sugerir un cál-
culo alternativo del PIB (el llama-
do PIB diario), basado en una reco-
pilación más recurrente de diver-
sos indicadores de actividad, gra-
cias al cual variables como la 

productividad serían capaces de ex-
perimentar una notable mejora, pe-
se al gran peso que sectores de ba-
jo valor añadido y el empleo públi-
co tienen en España.  

Cronificación 
Es más, la inquietud de la UE por 
la cronificación de este problema 
en España hizo que la Comisión ins-
tara a Moncloa en 2019, antes de la 
crisis del coronavirus, a crear un or-
ganismo específico para su vigilan-

cia, que se llamaría Comité Nacio-
nal de Productividad. 

Ha sido con el ministro de Eco-
nomía Carlos Cuerpo cuando esta 
institución ha dado sus primeros 
pasos. 

El mencionado Consejo cuenta 
con autonomía funcional y con la 
participación del Ministerio de Tra-
bajo, junto al departamento que 
Cuerpo dirige. Los componentes 
de su cúpula cuentan con un man-
dato de cinco años improrrogable.

0,2 
POR CIENTO 

España vive un momento his-
tórico en lo que al potencial 
de sus inversiones se refiere 
dada la ingente inyección de 
recursos procedentes del Plan 
europeo de Recuperación y 
Resiliencia que experimenta 
desde finales de 2021. Sin 
embargo, de poco sirven esos 
capitales considerando el ni-
vel de ejecución real. De 
acuerdo con el Ministerio de 
Hacienda esa variable se si-
tuó en el primer trimestre en 
el 0,2%.
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EmpleoIndividual

El número de planes de pensiones de empleo crece un 18,78%

Número de partícipes de los fondos de pensiones al 31/03/2025, en miles de euros

Patrimonio de partícipes de los fondos de pensiones al 31/03/2025, en miles de euros

Fuente: Inverco.
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co y que se refieren a los primeros 
tres meses del año. Del total de tra-
bajadores del convenio,  todavía 
quedan 13.148 que no reciben la 
aportación de la empresa a la hu-
cha y, como consecuencia, una par-
te de su salario, a riesgo de incum-
plir el convenio y poder ser sancio-
nadas. Un número que ha dismi-
nuido desde los 110.000 trabajadores 
que no tenían aportaciones en ene-
ro.  El impulso de los planes secto-
riales es una de las prioridades de 
la patronal. Lo recordaron las or-
ganizaciones empresariales en la 
última Comisión de Seguimiento 
del Pacto de Toledo, cuando CEOE  
y Cepyme pidieron introducir más 
incentivos fiscales en las recomen-
daciones de diciembre.  

Según explica el abogado exper-
to en pensiones, Antonio Méndez 
Beiges, “la ley aprobada en 2022 in-
troducía dos incentivos. En el ám-
bito fiscal creaba una deducción del 
10% de las contribuciones empre-

sariales en la cuota del impuesto so-
bre sociedades degresiva para las 
contribuciones por empleados con 
una remuneración superior a 27.000 
euros anuales”. Además, otro de los 
incentivos creados por esta ley es 
una deducción de cotización del 
empresario por contingencias co-
munes que, por trabajador,  puede 
situarse como máximo entre 400 y 
500 euros anuales.  

El impulso del plan de la cons-
trucción y el límite de aportaciones 
a los individuales ha derivado en 
que, en el primer trimestre del año, 
las aportaciones del sistema de em-
pleo superasen por primera vez a 
las del individual. En contraste, la 
última noticia sobre los  planes de 
pensiones de empleo de promoción 
pública fue la dimisión de cinco 
miembros de la comisión de segui-
miento ya que este instrumento se-
guía vacío un año y medio después 
de su constitución

El plan de la 
construcción suma 
696.852 partícipes 
en el primer 
trimestre del año

0,5 puntos del sueldo. Por otro la-
do, estas mismas fuentes alejan la 
posibilidad de llegar a un acuerdo 
para crear un plan de empleo sec-
torial en el caso de los grandes al-
macenes. Aclaran que, en estos mo-
mentos, es algo que solo se contem-
pla que suceda en las grandes em-
presas del sector.  

En el caso del metal, los sindica-
tos explican que crear un plan co-
mo el de la construcción sería inte-
resante como método de fidelizar 
a los trabajadores. No obstante, con-

sideran que la estructura del sector 
es complicada y que, antes de pac-
tar una medida como esta en el con-
venio tendría que ir acompañada 
de la negociación de la jornada y el 
salario. Fuentes de la patronal, no 
obstante, confían en seguir nego-
ciando la opción de incorporar el 
plan de empleo al convenio.  

Obligación en la construcción 
El VII Convenio General del Sector 
de la Construcción incluyó un artí-
culo que obligó a todas las empre-

Blanca Martínez Mingo MADRID.  

Tres años después de la publicación 
en el BOE de la Ley para el impul-
so de los planes de pensiones de em-
pleo, el único sector que ha acorda-
do un plan de ahorro complemen-
tario es la construcción. Tras la fir-
ma del convenio fueron varios los 
sectores que mostraron interés en 
pactar la creación de planes de em-
pleo: la industria química, el metal, 
la hostelería y los grandes almace-
nes. sin embargo, hasta ahora no se 
ha producido ningún otro conve-
nio que lo incluya. Todos ellos pi-
den más incentivos, pero fuentes 
cercanas al Ministerio de Seguri-
dad Social descartan, de momento, 
esta opción.  

El primero en abandonarlo defi-
nitivamente ha sido la industria quí-
mica, que frimó el convenio en el 
mes de enero. La principal razón, 
según fuentes del sector consulta-
das por elEconomista.es, es el sala-
rio. Los sindicatos priorizaron la su-
bida salarial a la creación de un plan 
sectorial. Sin embargo, los sindica-
tos señalan que no se niegan a vol-
ver a abordar esta opción en la pró-
xima negociación. 

Ahora, el metal, la hostelería y los 
grandes almacenes negocian sus 
convenios, pero solo parece una op-
ción seria en el primero de ellos. Se-
gún cuentan a este diario fuentes 
cercanas a la negociación, en la hos-
telería esta posibilidad “se ha pues-
to sobre la mesa”, pero “no se con-
sidera seriamente”. Además, los sin-
dicatos, en caso de tener que elegir 
entre un aumento salarial y el plan 
de pensiones, optarán por la subi-
da. En 2023, los trabajadores de la 
hostelería cobraron de media 18.000 
euros al año , según la Encuesta de 
Estructura Salarial del INE. Es por 
ello que fuentes sindicales asegu-
ran que estarían de acuerdo con la 
creación de un plan, siempre y cuan-
do complemente al incremento de 

Seguridad Social solo logra activar un 
plan de pensiones sectorial en tres años 
El departamento dirigido por Elma Saiz descarta, de momento, aumentar los incentivos

sas bajo su ámbito de aplicación a 
adherirse como promotoras a di-
cho plan. El de la construcción fue 
el primer vehículo sectorial bajo el 
nuevo reglamento formulado por 
el exministro de Seguridad Social, 
José Luis Escrivá y recibe aporta-
ciones desde el 1 de febrero de 2024, 
cuando se  integró en el fondo que 
gestionado por VidaCaixa. 

El plan de empleo de la construc-
ción cuenta con un total de 696.852 
partícipes según las últimas cifras 
trimestrales publicadas por Inver-

Agencias MADRID.  

El ministro de Economía, Comer-
cio y Empresa, Carlos Cuerpo, se 
disputará este lunes la presidencia 
del Eurogrupo, el foro de ministros 
de Finanzas de la eurozona, con el 
‘popular’ irlandés Paschal Donohoe, 
que opta a la reelección, y con el so-

Cuerpo se disputa hoy la presidencia del Eurogrupo con Irlanda y Lituania
Sólo el Gobierno eslovaco 
del socialdemócrata Robert 
Fico ha expresado su apoyo

cialista lituano Rimantas Sadzius. 
Los socios de la zona euro elegi-

rán por tanto entre dos socialistas 
y un conservador para presidir es-
te órgano informal durante los pró-
ximos dos años y medio, periodo 
que estará marcado por las tensio-
nes geopolíticas y comerciales y por 
el refuerzo del papel del euro fren-
te a la posición cada vez más domi-
nante del dólar. 

Fuentes del Ministerio de Econo-
mía han señalado este viernes que la 
candidatura española ha tenido una 

“buena acogida” que permite “invi-
tar al optimismo”, aunque Cuerpo 
tendrá que convencer a una mayo-
ría de ministros conservadores, en-
tre ellos, siete miembros del Partido 
Popular Europeo (PPE) –Bélgica, 
Croacia, Grecia, Irlanda, Letonia, Lu-
xemburgo y Portugal– familia polí-
tica a la que pertenece el actual pre-
sidente, además de dos representan-
tes de los gobiernos de extrema de-
recha de Finlandia e Italia. 

Varias fuentes diplomáticas han 
indicado a Europa Press que mu-

chos Estados miembro ven a Do-
nohoe –que ostenta el cargo desde 
2020– como favorito, puesto que 
ya tiene garantizados siete de los 
once votos necesarios para elegir 
al nuevo presidente del Eurogru-
po, mientras que, por el momento, 
sólo el Gobierno eslovaco del so-
cialdemócrata Robert Fico ha ex-
presado públicamente su apoyo a 
Cuerpo. 

El procedimiento, que requiere 
de mayoría simple, prevé además 
varias rondas de votación si en la 

primera vuelta ninguno de los as-
pirantes logra reunir los apoyos 
necesarios de entre sus socios. De 
hecho, como en este caso concu-
rren dos candidatos que compar-
ten familia política socialista, des-
de el Ministerio han recordado 
que la “tradición” es que aquél que 
obtenga menos votos en la prime-
ra vuelta se retire. Donohoe ya de-
rrotó a la actual presidenta del 
BEI, Nadia Calviño, en 2020 pese 
a que estaba considerada como la 
favorita.
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Durante el primer semestre del año 
2025, España alcanzó 34.895 autó-
nomos, situando la cifra total en 
3.421.659. Esto supone un 1% más 
que en diciembre de 2024, según el 
informe semestral del Régimen Es-
pecial de Trabajadores Autónomos.  

Valencia, Baleares y Andalucía suman el 67% del alza de los autónomos
Dos de cada tres ejercen su 
actividad a cuenta propia  
en estas comunidades 

En las comunidades autónomas, 
se registró un descenso general, so-
bre todo en regiones como País Vas-
co, a la cabeza con una pérdida de 
384 autónomos, seguido de otras 
como Aragón (-224) y Castilla y Le-
ón (-214). 

La subida de los trabajadores a 
cuenta propia se concentró en otras 
localidades como Comunidad Valen-
ciana (+8.486 personas), Baleares 
(+7.495) y Andalucía (7.444). Esto su-
pone un alza del 67%, un total de 
34.895 trabajadores más en España 

comparado al cierre del año pasado. 
El informe finalizó con un aumen-

to generalizado en las cifras, a excep-
ción de 16 de las 50 provincias, que 
no lograron sumar autónomos du-
rante los primeros seis meses de 2025.  

En términos absolutos, destaca-
ron Baleares, Valencia, Málaga y Ali-
cante, que concentraron el 54 % del 
incremento total de trabajadores a 
cuenta propia. Aún así, el régimen 
de la Seguridad Social aportó datos 
negativos, concentrados únicamen-
te en País Vasco, precisamente en 

Vizcaya (-238 autónomos) y Álava 
con la mayor pérdida porcentual de 
todo el territorio español (-0,6%).  

El expediente también analizó la 
pérdida de transportistas y comer-
ciantes autónomos. Atendiendo al 
género, el crecimiento porcentual es 
mayor si nos fijamos en las mujeres, 
con un 0,6% más según los datos de 
la Federación Nacional de Asociacio-
nes de Trabajadores Autónomos.  

En la mayoría de sectores de ac-
tividad, hay un comportamiento po-
sitivo pero, en concreto, el trans-

porte y el comercio han perdido  
4.187 y 2.652 cotizantes respectiva-
mente en el primer semestre de 
2025. En menor medida, también 
hubo pérdidas en industria (-429) 
y agricultura que, aunque no regis-
tra cambios, perdió 12 de sus afilia-
dos desde diciembre de 2024. 

Otros sectores registraron subi-
das, destacando las actividades pro-
fesionales y técnicas (+8.372 perso-
nas) e información y comunicación 
(+4.831), un 5,6% más que en el pri-
mer semestre de 2024.

Evolución del crecimiento medio
Previsiones medianas de los datos obtenidos

Fuente: Consenso Económico y Empresarial. Segundo trimestre de 2025.
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5% que irá a mejor en el próximo 
trimestre.  

Unión fiscal 
Por otro lado, coincidiendo con el 
40 aniversario de la adhesión de Es-
paña a la UE, la consultora ha en-
focado la encuesta a analizar los 
principales retos de la unión.  

Una de las principales conclusio-
nes es que, el 73% de los encuesta-
dos considera que España debe im-
pulsar una unión fiscal, apoyar la 
emisión de deuda conjunta perma-
nente y promover la eliminación de 
los vetos en política exterior, lo que 
implicaría avanzar hacia una ver-
dadera unión política. De hecho, so-
lo un 5% se muestra contrario a es-
tos avances por considerar que su-
ponen una cesión inaceptable de 
soberanía. 

En este sentido, la cesión de so-
beranía a Bruselas desde el comien-

zo de la unión, lejos de ser vista co-
mo una pérdida, es valorada como 
una de las claves del éxito econó-
mico español. El 64% de los encues-
tados considera que esta cesión ha 
sido “necesaria” y “beneficiosa” y 
un 81% la considera positiva. En 
contraste, la principal crítica hacia 
la UE se centra en la burocracia, que 
para el 55% ha supuesto una mayor 
carga fiscal. Aunque, recuerda la 
consultora, “los datos muestran que 
la administración europea es una 
de las más eficientes del mundo en 
relación con su población”. 

Los aspectos más beneficiosos de 
la unión según los empresarios y 
expertos consultados por PwC es 
la capacidad exportadora, la mo-
dernización del tejido productivo 
y la integración de la industria es-
pañola en las cadenas de suminis-
tro europeas (para el 60%). Tam-
bién se destaca el impacto positivo 
de la Política Agraria Común, que 
para el 72% “ha contribuido al de-
sarrollo del sector agrícola”.

el 1,7% y el 2%. Para este mismo 
año el FMI prevé un incremento 
del 1,8% y el Consenso de Funcas 
un 1,9%.  
Son varios los organismos que han 
recortado el crecimiento de Espa-
ña desde la llegada de Trump a la 
Casa Blanca. Los últimos organis-
mos oficiales en hacerlo han sido la 
OCDE y el Banco de España.  

En concreto, la OCDE recortó la 
previsión de crecimiento de Espa-
ña al 2,4% para 2025 por primera 
vez en dos años por el freno en las 
exportaciones. Para 2026 se espe-
ra un avance del 1,9%, mientras que 
en la última revisión estaba en el 
2,1%.  

Por su parte, el Banco de España 
recortó tres décimas, al 2,4%, la pre-
visión de crecimiento de cara a 2025 
y en una décima para 2026, al 1,8%, 
también por la incertidumbre in-
ternacional y por una menor apor-
tación del sector exterior.  

La media de las opiniones de los 
expertos, empresarios y directivos 

Blanca Martínez Mingo MADRID.  

Las perspectivas económicas res-
pecto a la guerra arancelaria toda-
vía no son demasiado negativas. Así 
lo muestran los resultados del Con-
senso Económico y Empresarial de 
PwC que refleja, según la consul-
tora, “una visión moderadamente 
optimista”.  

Según los expertos consultados, 
aunque la incertidumbre sigue sien-
do elevada por la guerra arancela-
ria entre Europa y Estados unidos 
y por el contexto geopolítico, el 
efecto será “limitado”. Al menos de 
momento.  

En concreto, un 70% de los en-
cuestados prevé que el crecimien-
to del Producto Interior Bruto (PIB) 
se sitúe en una franja entre un 2,2% 
y un 2,6% en 2025. Unas cifras que 
suponen una mejora respecto a las 
previsiones de finales de 2024.  

Además, para el año 2026, la en-
cuesta realizada por la consultora 
apunta a un crecimiento de entre 

Los empresarios prevén que el impacto de 
los aranceles en el crecimiento sea reducido
Los expertos consultados por PwC sitúan el aumento del PIB entre el 2,2 y el 2,6% en 2025

Consideran clave 
determinar si el 
recorte lo explica un 
cambio de tendencia 
o factores externos

La mitad de los 
expertos creen que 
las exportaciones 
viven un trimestre 
“desfavorable”

sitúan el crecimiento de la econo-
mía en el 2,3% en 2025 y en el 1,8% 
en 2026. Unas cifras que, según la 
consultora “siguen siendo relevan-
tes en un contexto europeo de me-
nor dinamismo”. 

Empeoramiento en 2026 
Aunque le 75% de los encuestados 
consideran que la situación econó-
mica actual es buena, el 59% cree 
que en el segundo trimestre de 2026 
estaremos peor.  

La percepción de desaceleración 
se explica, principalmente, por el 
fuerte crecimiento registrado en 
2024, cuando el PIB aumentó un 

3,2%, muy por encima de la media 
europea. En este sentido, la clave a 
largo plazo, según los expertos, es 
determinar si estamos ante un cam-
bio de tendencia o simplemente an-
te una coyuntura marcada por fac-
tores externos. 

A pesar de mantener el optimis-
mo en cuanto al crecimiento, los ex-
pertos consultados sí ven que la gue-
rra arancelaria y la caída del valor 
del dólar son factores que pesan so-
bre el comercio exterior.  

Por primera vez en las tres últi-
mas encuestas son mayoría (con un 
49%) los que creen que las expor-
taciones viven un trimestre “desfa-
vorable” y el 64% indica que segui-
rá igual hasta septiembre. Unas ci-
fras influenciadas por el acuerdo 
pendiente con Estados Unidos pe-
sa sobre los encuestados, que po-
dría materializarse en unos aran-
celes cercanos al 20% para la ma-
yoría de productos. 

Solo el 13% cree que la situa-
ción es buena para exportar y el 
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que iba ser nombrado adjunto a la 
secretaría general del PSOE, renun-
ciaba por acusaciones de abuso se-
xual y de poder por parte de com-
pañeras de partido. Los asistentes 
al plenario abandonaban la sala pa-
ra comentar el hecho fuera y todo 
el mundo estaba más pendiente de 
los móviles que del escenario. “Es-
to nos lleva a elecciones muy pron-
to”, aseguraban no pocos. 

Si hace casi dos meses se convo-
caba este Congreso, con casi un año 
de adelanto, para engrasar la ma-
quinaria de cara a unas elecciones 
generales, los últimos acontecimien-
tos en torno al PSOE han desatado 
las prisas en el principal partido de 
la oposición. Nadie comentó en al-
to y menos de manera oficial lo ocu-
rrido en el comité federal socialis-
ta, pero se notaba la alegría conte-
nida. “Ahora sí, ahora se van” era el 
lema dominante en los pasillos del 
pabellón 10 de Ifema. 

Lo cierto es que, desde que co-
menzó el congreso, hay moral de 
victoria. “Estamos más unidos que 
nunca”, comentaba un compromi-
sario a elEconomista.es. “Hemos 

aprendido lo que no hay que hacer”, 
añadía. 

Todos los barones territoriales 
han arropado este fin de semana a 
Núñez Feijóo. Incluso la presiden-
ta de la Comunidad de Madrid, Isa-
bel Díaz Ayuso, que hace unos días 
quería luchar por introducir las pri-
marias en el partido, terminó reti-
rando su propuesta y apoyando la 
ponencia de estatutos, donde no se 
contemplan. 

Y entre todos los dirigentes des-
tacó Juanma Moreno, el presiden-
te andaluz. Varias veces tuvo que 
interrumpir su discurso de defen-
sa de la ponencia política por la tan-
da de aplausos que le dirigían. Era 
el más esperado en los pasillos pa-
ra hacerse fotos y cambiar unas pa-
labras. El más “popular”.

Quiere “un gobierno 
en solitario”, pero 
sin cordón sanitario 
a Vox, ni siquiera a 
los nacionalistas

Alberto Núñez Feijóo durante su intervención de clausura en el XXI Congreso del PP. EFE

crática “para garantizar contrape-
sos al poder”. En este sentido, Fei-
jóo se comprometió a que los nom-
bramientos en instituciones públi-
cas no recaigan en personas que 
hayan ejercido la política al menos 

en los cinco años anteriores a lle-
gar al cargo. 

Sí fue más claro al afirmar que 
“quiero un Gobierno en solitario” 
al que llegará “desde la centralidad”. 
Dijo que las alianzas se forman “en 

el Congreso”, no para formar un ga-
binete de coalición, si bien explicó 
que no va a haber un cordón sani-
tario contra Vox “porque son la ter-
cera fuerza política y sus votantes 
merecen un respeto”. No será así 
con Bildu “mientras no pidan per-
dón” por la actividad de ETA. Esta 
declaración fue la más aplaudida 
de todas las que se han hecho en es-
te Congreso Nacional.  

Con los partidos nacionalistas ha-
brá “claridad y vigilancia” y nada 
“fuera de la ley y de la Constitución. 
“No voy a consentir más desafíos”. 

Con este discurso se puso fin a 
un cónclave tranquilo, en el que na-
da se ha salido del guion. La “ale-
gría” de los populares llegó la ma-
ñana del sábado cuando se conoció 
la noticia de que Francisco Salazar, 

Marta Yoldi MADRID.  

Alberto Núñez Feijóo clausuró ayer 
el XXI Congreso Nacional del PP 
como presidente del partido elegi-
do con el 99,2% de los votos. En su 
discurso final avanzó las 10 medi-
das prioritarias si alcanza la Mon-
cloa, entre las que se encuentran 
varias de índole económico. Como 
ya ocurrió al conocer el contenido 
de la ponencia política, en la que se 
exponen los ejes de su actuación en 
materia económica, se apreció fal-
ta de concreción y ninguna sorpre-
sa destacable. 

Una de las primeras actuaciones, 
según avanzó Feijóo ayer, será apro-
bar un Plan de Vivienda en su pri-
mer Consejo de Ministros. Este apar-
tado es el más específico de todos 
al desgranar que se establecerá “el 
criterio de silencio administrativo 
positivo para la obtención de licen-
cias de edificación para inmuebles 
de nueva construcción y rehabili-
tación de inmuebles, excepto las 
que tengan algún tipo de protección 
ambiental, patrimonial o histórica”. 
Ampliar el suelo edificable y crear 
incentivos para que los pisos vacíos 
se pongan en alquiler “con seguri-
dad jurídica” son otras de las solu-
ciones. Eliminar “la relación entre 
el empadronamiento y el acceso de 
los inmigrantes en situación irre-
gular a las prestaciones económi-
cas no contributivas” es la acción 
que, probablemente, más sorpresa 
ha causado. 

Las otras medidas prioritarias en 
el campo económico, aliviar la pre-
sión fiscal de familias y empresas 
con bajadas de impuestos y subir 
el salario medio de los españoles, 
solo contienen ese enunciado. De 
la aprobación de un Plan Nacional 
del Agua y de la clarificación de la 
política de defensa Feijóo no dio 
más detalles. 

Una de las medidas políticas ur-
gentes será la regeneración demo-

Feijóo defiende la fórmula clásica de bajar 
impuestos y vivienda para llegar a Moncloa
Tambíen se centrará en inmigración y defensa entre la diez medidas más prioritarias

El reparto Bravo-Nadal en detrimento  
de Paloma Martín, lo más comentado 

Los nombramientos de la cúpula que Feijóo llevó bajo el brazo fue-
ron motivo de comentarios. Especialmente llamativo ha resultado 
el desdoblamiento del área económica entre Juan Bravo y Alberto 
Nadal. “Con tiento y con paciencia, a ver cómo se coordinan”, fue 
una de las apreciaciones. Y que Nadal se haya quedado con Desa-
rrollo Sostenible y Bravo con Vivienda, ambas tareas hasta ahora 
en manos de la exconsejera madrileña Paloma Martín, ha caído a 
plomo en el PP de Madrid.
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Jozef Síkela Comisario europeo para la Cooperación Internacional 

EU

Juan Esteban Poveda SEVILLA.  

El comisario checo Jozef Síkela di-
rige la cooperación internacional 
en la UE, con un presupuesto de 
300.000 millones. Ha participado 
en la cumbre de la ONU en Sevilla 
sobre financiación del desarrollo. 

¿Qué evaluación podemos hacer 
del progreso de Global Gateway? 

En tres años, hemos logrado movi-
lizar cerca de 190.000 millones de 
euros, más de la mitad del objetivo 
de 300.000 millones fijado para 
2027. Actualmente hay más de 250 
proyectos en marcha, desde hidró-
geno verde en Namibia hasta in-
fraestructura digital en Asia Cen-
tral y producción de vacunas en 
África. Representa un cambio de 
paradigma, una inversión estraté-
gica que genera oportunidades lo-
cales mientras promueve los inte-
reses de Europa: desde la estabili-
dad hasta la seguridad energética y 
el acceso a materias primas críti-
cas. Es estrategia geopolítica. 

Ursula von der Leyen habló en Se-
villa sobre generar cadenas de va-
lor en los territorios.  

Muchos países aún exportan ma-
terias primas sin procesarlas, per-
diendo así riqueza. Global Gateway 
invierte en procesamiento, en ha-
bilidades, en manufactura, no solo 
en extracción. Es un enfoque de 
360°: conectando infraestructura 
física con educación, capacitación, 
gobernanza y cadenas de valor lo-
cales. Tome el Corredor de Lobito 
como ejemplo. No sólo es un ferro-
carril entre Angola, RDC y Zambia. 
También es formación profesional 
y ayuda a empresas locales.  

¿Es posible mantener el concepto 
actual de financiación al desarro-
llo sin Estados Unidos? ¿Ha muer-
to el multilateralismo con Trump? 

Los recortes de ayuda por parte de 
EE UU tienen, por supuesto, con-
secuencias serias. Pero eso no cam-
bia nuestro enfoque.  Europa se-
guirá siendo un socio fiable y con 
principios, que cumple. Junto con 
los Estados miembros, proporcio-
namos el 42% de toda la ayuda al 
desarrollo a nivel mundial. Pero el 
mundo ha cambiado, y también de-
be cambiar nuestra forma de tra-
bajar, combinando subvenciones 
públicas, préstamos, garantías e in-
versiones privadas. No somos in-
genuos. Es un mundo de rivalidad 
sistémica y presupuestos menguan-
tes. Pero seguimos creyendo en un 

sistema basado en reglas, en una 
responsabilidad compartida, en el 
multilateralismo. La conferencia 
de Sevilla mostró  que la comuni-
dad internacional sabe lo que está 
en juego. El desarrollo es una res-
ponsabilidad compartida para la 
estabilidad global. Europa debe li-
derar con el ejemplo y mostrarle al 
mundo que existe una alternativa 
a la lógica de suma cero que mu-
chos están promoviendo ahora.  

 Derechos humanos, desarrollo sos-
tenible, multilateralismo… Son con-
ceptos construidos desde la cultu-
ra occidental y europea. ¿Estamos 
abandonando estos valores?  

En absoluto. Nuestros valores son 
nuestros activos. Pero no debemos 
imponerlos, sino demostrar que 
producen mejores resultados. Y, so-
bre todo, liderar con el ejemplo. 

¿Deberíamos abandonar la meta 
de alcanzar los objetivos de 2030? 

Sí, vamos retrasados. La brecha de 
inversión es ahora de unos 4 billo-
nes de euros al año, y las previsio-
nes indican que alcanzaremos me-
nos del 30% de los ODS.  Pero no 
significa que debamos rendirnos. 
Al contrario. Debemos cambiar el 
enfoque. Los fondos públicos no 
son suficientes. Debemos atraer ca-

pital privado, alinear esfuerzos y 
centrarnos en el impacto real sobre 
el terreno. 

¿Cómo evalúa los recortes en fi-
nanciación al desarrollo en países 
europeos? 

Europa proporciona el 42% de la 
ayuda al desarrollo mundial y va-
loro ese liderazgo. Pero entiendo la 
presión sobre los presupuestos na-
cionales: inflación, energía, defen-
sa, cambios demográficos. Recor-
tar la financiación al desarrollo es 
como negarse a arreglar una gote-
ra en el tejado para ahorrar en el 
fontanero. Al final, sale más caro. 
Es una inversión en estabilidad, se-
guridad y resiliencia.  

¿Podría el aumento del gasto en 
defensa ser el golpe final? 

Creo que es naturaleza humana cen-
trarse primero en la amenaza más 
inmediata. Y para Europa, esa ame-
naza es Rusia y su comportamien-
to agresivo. Prepararse para esa 
amenaza es, por supuesto, una prio-
ridad. Pero también el desarrollo es 
necesario porque es esencial para 
la estabilidad a largo plazo. Estas 
dos áreas deben ir de la mano. 

 ¿Afectará la polarización política 
en algunos Estados a la política co-

“La amenaza para Europa ahora es Rusia, pero 
ayudar al desarrollo es estabilidad a largo plazo”

mún sobre la Agenda 2030?  

El desarrollo no es ideológico. Es 
estratégico. Se trata de empleos, de 
prevenir la migración irregular, de 
seguridad económica, de apoyar 
nuestra base industrial y nuestra 
competitividad. Debemos explicar-
lo a los votantes. No se trata de so-
lidaridad: es una inversión estraté-
gica. No es de izquierdas o progre-
sista, es simplemente inteligente. 

¿Cree que el Compromiso de Sevi-
lla responde a las verdaderas ex-
pectativas y necesidades actuales? 

Las declaraciones no bastan. Nece-
sitamos acción, ideas prácticas que 
aporten beneficios reales a perso-
nas reales y logren el impacto que 
esperamos. Necesitamos estrate-
gias a nivel local, como un mejor 
uso de las remesas, por ejemplo, a 
través del acuerdo que firmamos 
con el FIDA aquí en Sevilla. Tam-
bién necesitamos iniciativas a nivel 
macro que combinen recursos pú-
blicos y privados, y que integren el 
desarrollo humano en proyectos de 
infraestructura a gran escala. Y por 
último, debemos seguir exploran-
do nuevas formas de movilizar ca-
pital privado y ofrecer a los inver-
sores retornos estables y previsi-
bles para sus inversiones en desa-
rrollo.

Inteligencia: 
“Recortar en 
desarrollo es no 
arreglar una gotera 
para ahorrar el 
fontanero, sale caro” 

Recortes: 
“Entiendo la 
presión sobre los 
presupuestos 
nacionales: 
inflación, defensa...” 

Agenda 2030: 
“Debemos cambiar 
el enfoque e 
incorporar al 
capital privado, lo 
público no basta”
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El precio del alquiler sube hasta los 895 euros al mes en San Sebastián.  EP

Aida M. Pereda BILBAO.  

En un contexto en el que se habla 
de la escasez de oferta de alquiler y 
de la proliferación de las viviendas 
de particulares destinadas a uso tu-
rístico como principales causas de 
la subida de los precios de los arren-
damientos, la Estadística del Mer-
cado de Alquiler (EMAL) elabora-
da por el Observatorio de la Vivien-
da, dependiente del Departamen-
to de Vivienda y Agenda Urbana del 
Gobierno Vasco, viene a a ofrecer 
la foto real del mercado del alqui-
ler en Euskadi. 

Y es que el número de pisos en 
alquiler aumentó un 5,5% en 2024 
con la incorporación de 4.361 vi-
viendas al parque de alquiler de 
Euskadi. Así, a finales del año pasa-
do estaban depositados en el Go-
bierno vasco un total de 88.760 con-
tratos de alquiler libre vigentes, de 
los que el 97,6% del total, 84.094, se 
dedicaron a alquiler de uso habi-
tual, y sólo el 3,4% restante, es de-
cir, 3.027 viviendas, se destinaron a 
alquiler de temporada. Además, Alo-
kabide, la sociedad pública del Go-
bierno vasco encargada del alqui-
ler de viviendas, gestiona ya 7.375 
viviendas a las que se han incorpo-
rado 70 más en el primer semestre 
de 2025. 

Unas cifras han sido valoradas de 
forma positiva por el consejero de 
Vivienda y Agenda Urbana, Denis 
Itxaso, quien ha señalado que “to-
da sociedad necesita contar con un 

porcentaje adecuado” de viviendas 
en alquiler, y que los incentivos fis-
cales y programas de intermedia-
ción han contribuido a que los pro-
pietarios “encuentren un marco 
atractivo para poner sus viviendas 
en el mercado del alquiler”.  

Es por eso que “poco a poco esta-
mos consolidando un mercado de 

Mapa del alquiler en el País Vasco:  
más viviendas pero un 6,3% más caras
Sólo un 3,4% de los 88.760 contratos de 2024 se destinaron a arrendamientos de temporada

arrendamiento imprescindible pa-
ra atender las necesidades de una 
parte significativa de la población 
que no desea o no puede acceder a 
una vivienda en propiedad”. De nue-
vo, la distribución del parque de vi-
viendas se corresponde con el peso 
demográfico de cada territorio, de 
forma que el mayor número de con-

tratos de alquiler habitual se locali-
za en Bizkaia, con 41.958, el 49,9%; 
seguida de Gipuzkoa, con 30.293 
contratos, el 36%; y de Álava, con 
11.843 contratos, el 14,1% del total. 

835,5 euros mensuales 
Sin embargo, el estudio del Obser-
vatorio de la Vivienda advierte de 
que a pesar de haber más viviendas 
en el mercado del alquiler, lo que 
podría favorecer un control de pre-
cios, lo cierto es que el precio de los 
arrendamientos sigue subiendo re-
gistrando un incremento interanual 
del 6,3% en el cuatro trimestre de 
2024 en relación al precio medio 
de los nuevos contratos. El coste 
medio del alquiler se elevó hasta los 
835,5 euros mensuales, en paralelo 
al aumento del precio por metro 
cuadrado construido, que ascendió 
una décima más, un 6,4%, pasando 
de los 10,6 a los 11,3 euros por me-
tro cuadrado. A nivel geográfico, 
destacan las áreas de la capital gui-
puzcoana-Bajo Bidasoa y del Bil-
bao Metropolitano, alcanzando ren-
tas de 895 y 801,1 euros respectiva-
mente, mientras que Álava Central 
se sitúa por debajo de la media. 

En este contexto, el consejero de 
Turismo aboga por “desplegar to-
das las herramientas” que propor-
cionan las zonas tensionadas, e in-
siste en que “su aplicación permi-
tirá moderar los incrementos del 
alquiler conforme al IRAV, el Índi-
ce de Referencia de Arrendamien-
tos de Vivienda (1,99% en mayo)”.

Las primeras 
casas de Madrid 
Nuevo Norte se 
darán en 2029
El delegado de urbanismo 
cree que será la capital de 
la vivienda asequible

Agencias MADRID.  

El delegado de Urbanismo, Me-
dio Ambiente y Movilidad del 
Ayuntamiento de Madrid, Bor-
ja Carabante, ha anunciado es-
te viernes que en 2029 se po-
drán entregar las primeras lla-
ves en Madrid Nuevo Norte, 
concretamente en las Tablas 
Oeste, uno de los cuatro ámbi-
tos que forman parte del desa-
rrollo urbanístico. 

“Estamos seguros que en el 
año 2029 comenzarán a vivir los 
primeros madrileños”, ha afir-
mado el delegado en declaracio-
nes a los medios de comunica-
ción en su visita al Vivero de Es-
tufas del Retiro. 

Asimismo, Carabante ha ex-
presado que Madrid Nuevo 
Norte se ha convertido “en un 
polo de atracción en el mayor 
desarrollo de vivienda asequi-
ble de Europa”. “Madrid se va 
a convertir en la capital de la 
vivienda asequible para que los 
madrileños puedan seguir vi-

viendo y para captar el talento 
que pueda venir a la ciudad”, 
ha añadido. 

La previsión que manejan des-
de Crea Madrid Nuevo Norte, 
la empresa responsable de im-
pulsar y gestionar el proyecto, 
es empezar a construir las pri-
meras viviendas en 2027 en las 
Tablas Oeste, tras haber reali-
zado el pasado mes de marzo la 
aprobación inicial para la urba-
nización. 

En la actualidad, los promoto-
res trabajan en la aprobación de-
finitiva del proyecto de urbani-
zación para poder empezar con 
las obras. Asimismo, deberán ob-
tener por parte de la Comuni-
dad de Madrid la tramitación 
ambiental, que esperan recibir a 
finales de este año o principios 
del 2026. 

En cojunto, este ámbito ten-
drá 455 viviendas libres de ges-
tión privada, 102 viviendas li-
bres gestión municipal y 184 vi-
viendas de Protección. Además, 
contará con un espacio de 
123.795 metros cuadrados para 
oficinas y otros 14.000 metros 
cuadrados para comercio, ocio 
y restauración.

A la espera de la 
aprobación, esperan 
empezar a construir 
las viviendas en 2027

El Gobierno vasco exige a Airbnb 
que retire 700 anuncios
El consejero de Turismo del Go-
bierno vasco, Javier Hurtado, ha 
recordado que Euskadi ya cuenta 
con su propio Registro de Em-
presas y Actividades Turísticas 
(REATE), regulado por la Ley de 
Turismo y su correspondiente 
Decreto, y que seguirá siendo 
obligatorio. Por ello, cualquier vi-
vienda turística que quiera ope-
rar en este territorio deberá figu-
rar en el REATE y también en el 
nuevo Registro Único si se anun-
cia en plataformas ‘online’. 

En este sentido, el Departa-
mento ha enviado ya comunica-
ciones a todos los titulares de vi-
viendas y habitaciones turísticas, 
advirtiendo de las consecuencias 
del incumplimiento de la norma-
tiva. “Si no actualizan su número 
de registro en las plataformas di-
gitales, podrán ser sancionados e 
incluso verse obligados a cesar 

su actividad”, advierte. Asimis-
mo, ha destacado que la puesta 
en marcha de la ventanilla única 
no conllevará una paralización 
de las acciones de control. “Se-
guimos negociando con las pla-
taformas para retirar anuncios 
ilegales. Algunas colaboran, 
otras no. Y aunque hasta ahora 
no hemos podido sancionarlas 
directamente por limitaciones 
jurídicas, eso va a cambiar con el 
nuevo reglamento europeo”, 
asegura. 

De hecho, el Gobierno vasco 
ha remitido un requerimiento a 
Airbnb solicitando que retire 
700 anuncios por carecer de nú-
mero de registro. “Si no los reti-
ran, aplicaremos sanciones ba-
sadas en la normativa de consu-
mo. Vamos a seguir usando 
todas las herramientas posibles 
para combatir el fraude”, insiste.
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presas se han dado cuenta de que 
es una herramienta sustancial pa-
ra la competitividad, pero no sola-
mente la innovación disruptiva de 
productos y servicios, sino también 
la utilización de inteligencia artifi-
cial o la digitalización pueden ge-
nerar una mejora de procesos que 
haga que en situaciones más com-
plicadas económicamente, la inver-
sión revierta en una mejora opera-
tiva en costes y, lógicamente en efi-
ciencia. Con lo cual, el contexto pue-
de que erosione la innovación de 
alguna manera, pero no creo que 
haga que decaiga, porque las em-
presas saben que tienen que conti-
nuar en esa carrera global. 

¿No han percibido entonces preo-
cupación a través de la ralentiza-
ción de inversión en I+D+i desde el 
regreso de Trump? 
Tenemos cifras anticipadas de las 
empresas, de previsión para este 

año 2025, en las que observamos 
que el crecimiento en innovación 
no se ve afectado, aunque general-
mente, cuando se dan este tipo de 
situaciones, su impacto suele pro-
ducirse sobre el ciclo siguiente, así 
que, de observarse, sería en el año 
2026. Por ahora, todas las empre-
sas observan con atención para iden-
tificar las tendencias para los pró-
ximos dos años. 

Hace cincuenta años que no viene 
una multinacional a Euskadi. En-
tonces, ¿qué es lo que se está ha-
ciendo mal? 
Hay diversos factores en los que se 
tiene que seguir trabajando. Hace 
50 años la situación hegemónica de 
Europa no tenía absolutamente na-
da que ver con el peso que tiene ac-
tualmente el producto interior bru-
to de Asia, por ejemplo. Las multi-
nacionales, pero en toda Europa, 
generaron importantes inversiones 

entre finales de los 70 y los 90, que 
luego trasladaron a los países de 
Europa del Este de forma muy bre-
ve, porque muy rápidamente se ace-
leró el desarrollo de China a fina-
les de los 90, lo que hizo que otra 
mucha inversión fuera a China y a 
todos los países de alrededor por la 
mejora de la logística y del trans-
porte, que hace que puedas inver-
tir lejos y que de esa forma tengas 
la ventaja competitiva del coste. No 
obstante, volvemos a una regiona-
lización de las cadenas de suminis-
tro por un factor geopolítico de aran-
celes y por las disrupciones que se 
puedan producir y que obligan a ser 
más resilientes. 

A falta de consolidar las cifras de 
I+D+i del pasado ejercicio, ¿cuáles 
son sus previsiones? 
Estamos observando una serie de 
crecimientos en la parte de empre-
sa del orden del 10% en 2024 y del 
8,4% este año y el objetivo es alcan-
zar los 3.000 millones, en torno al 
3% del producto interior bruto. Así 
lo vamos a plasmar en nuestro nue-
vo plan estratégico, que estamos ya 
construyendo con visión 2030, jun-
to con el Plan de Ciencia y Tecno-
logía que se presentará en noviem-
bre y el Plan Industrial que se pre-
sentó hace unas semanas. 

El plan de Industria recoge 20 pro-
yectos transformadores, de dife-
rentes ámbitos, en los que se ve 
oportunidad de crecimiento a ni-
vel global y donde la innovación es 
clave. 
Sí. Se habla de más industria, de me-
jor industria y de una industria des-
carbonizada. Y dentro de las dife-
rentes tipologías de proyectos se 
establecen aquellas actividades en 
las que hay que crecer y aquellas 
actividades que son disruptivas, por 
lo que se traslada el soporte indus-
trial a todos esos proyectos de re-
ferencia y que están catalogados en 
esas tres tipologías de actividades 
industriales. La gestión de la acti-
vidad industrial, como actividad 
económica que es, es como la ges-
tión de un portafolio de capital ries-
go. Tiene que centrarse en las acti-
vidades que han generado la rique-
za y han soportado el crecimiento 
económico de Euskadi y se tiene 
que apostar por aquellas que tienen 
visos de crecer. Y, de la misma for-
ma, se tiene que ir a un campo de 
actuación y de inversión en el que 
puedan surgir nuevas industrias. 

Parte de esos proyectos van a es-
tar dirigidos por instituciones pú-
blicas y otra parte por empresas 
privadas, pero todos ellos se van a 

Imanol Rego Presidente de Innobasque

Aida M. Pereda ZAMUDIO.  

Euskadi invierte el equivalente al 
2,16% de su PIB, 2.002 millones de 
euros, en I+D+i, y se mantiene co-
mo la comunidad autónoma líder 
en este indicador, según los últimos 
datos del Eustat relativos a 2023. Y 
es que la innovación se considera 
un factor que determina la compe-
titividad global del territorio y de 
sus empresas, tal y como defiende 
Imanol Rego, el nuevo presidente 
de Innobasque, la Agencia Vasca de 
la Innovación, que forma parte del 
Consejo Vasco de Ciencia, Tecno-
logía e Innovación y engloba a más 
de 900 socios que conforman un 
ecosistema en el que grandes em-
presas, pero también pymes, cen-
tros tecnológicos y de investigación, 
educativos, agentes sociales y eco-
nómico-financieros, que juntos con-
forman el 62% de la I+D+i vasca. 

Y, aunque el territorio se encuen-
tra alineado con la política europea 
en este ámbito, Rego señala que aún 
queda camino por recorrer y, en es-
ta entrevista concedida a elEcono-
mista.es en las instalaciones de In-
nobasque, en el Parque Tecnológi-
co de Zamudio, adelanta que el nue-
vo plan estratégico que la entidad 
está construyendo tendrá como ob-
jetivo alcanzar una inversión en in-
novación de 3.000 millones de eu-
ros, en torno al 3% del PIB, para 
2030. 

¿Qué papel juega Innobasque en el 
contexto actual?  
Es un momento de inflexión en el 
contexto geopolítico, pero de pro-
tagonismo y de liderazgo de Euro-
pa, que en el curso de los últimos 
años se ha ido cuestionando paula-
tinamente. El peso relativo de la 
economía europea dentro del pro-
ducto interior global no ha parado 
de caer y ya había surgido una re-
flexión muy importante que, desde 
el informe Draghi, planteaba la brú-
jula estratégica de Europa, que es-
tablecía un momento de reacción. 
A esto hay que añadirle que las no-
ticias van cambiando el contexto 
día a día y existe la necesidad de 
realizar un impulso. Las políticas 
de innovación de Euskadi llegan en 
un momento clave. 

En el actual contexto de incertidum-
bre, en el que las inversiones en-
tran en ‘standby’, ¿son muchas las 
empresas que están paralizando 
su inversión en I+D+i? 
Cuando se establece una situación 
de bajada de actividad y un incre-
mento de los riesgos, la innovación 
puede verse afectada, pero creo que 
en las dos últimas décadas, las em-

“El objetivo es que la inversión en innovación 
en Euskadi alcance el 3% del PIB en 2030”

desarrollar bajo colaboración pú-
blico-privada. ¿Qué ventajas pre-
senta este modelo? 
Sí. Al final yo creo que cualquier ti-
pología de actividad, de innovación 
o de generación de industria tiene 
que contar con ese apoyo público-
privado para generar impacto, pues 
efectivamente es la ecuación que 
permite establecer una correa trans-
misora de la parte pública a la par-
te privada que genere empleo, trans-
formación y bienestar en la socie-
dad. 

En cuanto al arraigo, tan importan-
te sobre todo cuando se ha hecho 
esta inversión en innovación, esta-
mos viendo cómo empresas pun-
teras de Euskadi, pioneras a nivel 
internacional, son compradas por 
fondos extranjeros. 
Uno de los problemas es que el te-
jido empresarial vasco, con muchas 
pymes y empresas familiares, no 
dispone de estructuras que permi-
ten generar mayor tamaño o esca-
lado, y, en muchos casos, caen en 
manos extranjeras, de modo que 
viene un fondo y elige una serie de 
empresas que encajan dentro de su 
portafolio, lo que genera la pérdida 
de la toma de decisión. Es algo que 
ocurre aquí pero también a nivel 
global, pero es necesario trabajar 
para generar ese arraigo y consoli-
dar, en la medida de lo posible, que 
las empresas estén aquí, que la to-
ma de decisiones esté aquí y que 
también el capital esté aquí.

Apuesta en I+D+i: 
“La inversión 
empresarial ha 
aumentado un 10% 
en 2024 y un 8,4% 
este año” 

Política arancelaria: 
“Volvemos a una 
regionalización  
de las cadenas de 
suministro para ser 
más resilientes” 

Arraigo: “Hay que 
trabajar para que 
las empresas estén 
aquí y también la 
toma de decisiones 
y el capital”

JON BERNÁRDEZ
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Punto de encuentro de la emergente 
agricultura española y portuguesa  

Aportar conocimiento al sector agroalimentario para impulsarlo con 
responsabilidad, dinamismo y sostenibilidad para el futuro es el gran 
objetivo de las Lisbon Agriconferences que desde 2021 se celebran 
con carácter bianual en la capital lisboeta. El evento, además de con-
solidarse como altavoz de los principales expertos del mundo, se ha 
convertido en un punto de encuentro de la agricultura ibérica, ade-
más de erigirse como una importante plataforma para los contactos 
empresariales entre algunas de las compañías que marcan la pauta 
en innovación, internacionalización, digitalización o biotecnología.

mina el sector con el impacto de la 
biotecnología y la Inteligencia Ar-
tificial. 

Los créditos de carbono mito o 
realidad será el tema que aborde Je-
roen Meerburg Jefe del Banco de 
Carbono en Rabobank) mientras 
que otro de los asuntos más canden-
tes en el sector agroalimentaria, la 
agricultura regenerativa, estará a 
cargo de Paul McMahon (socio de 
la norteamericana SLM Partners), 
que explicará cómo las nuevas prác-
ticas del suelo puede ser un activo 
para invertir. 

En un contexto de interés crecien-
te por el sector agroalimentario, las 
Lisbon Agriconferences abordarán 
también las oportunidades que ofre-
ce la Península Ibérica como la “nue-
va California” para los inversores 
institucionales, para lo que conta-
rán con la presencia de Matthew 
Corbett, Partner de Agricultura de 
Fiera Comox.  

Y la gestión del agua estará tam-
bién muy presente en el encuentro. 
Bajo el sugerente título de “El agua, 
derecho o responsabilidad” se abor-
dará cómo regular el acceso a un re-
curso vital y escaso en función de 
las prácticas más y justas.

lestar en el sector agrícola en su li-
bro “La venganza del campo”. 

Otro de los platos fuertes será Ivo 
Sajanovic, profesor de la Universi-
dad de Ginebra y contrapunto de 
los análisis demográficos al uso al 
sostener que en los próximos años 
se va a producir un descenso dra-
mático por la caída abrupta de la 
natalidad. 

De la mano del CEO de Citri&Co, 
Carlos Blanc, se conocerá la expe-
riencia de un productor local que se 
ha convertido en un jugador global 
en el sector frutícola, mientras que 
Imanol Almudí (CEO de Agropo-
niente) y Juan Martinez Barea (pre-
sidente Ejecutivo de Savian Robo-
tics) hablarán sobre cómo alcanzar 
la eficiencia con una mano de obra 
escasa gracias a la Inteligencia Ar-
tificial. También contarán con la pre-
sencia de Enrique González y Ben-
jamin Subei (Partners de The Bos-
ton Consulting Group), quienes ana-
lizarán los nuevos comportamientos 
en el consumidor y su impacto en 
la cadena de valor. 

El reconocido investigador Da-
niel Ramón y el exCEO de Mineral, 
Elliott Grant, aportarán su visión so-
bre el futuro hacia el que se enca-

R. Daniel VALLADOLID.  

Tras dos ediciones de éxito, las Lis-
bon Agriconferences, el principal 
foro europeo sobre el presente y 
futuro de la agroalimentación, ca-
lienta motores para una nueva ci-
ta en que la que se abordarán los 
nuevos retos a los que se enfrenta 
un sector estratégico. Será los días 
4 y 5 de noviembre en la capital 
portuguesa.  

Pocas veces el sector agroalimen-
tario se ha enfrentado a tantos de-
safíos como en la actualidad. La nue-
va situación geopolítica, con los aran-
celes de Trump marcando el pulso 
de las relaciones comerciales inter-
nacionales, el reactivado conflicto 
en Oriente Medio o la guerra de 
Ucrania dibujan ya un reposiciona-
miento del status quo actual. 

Unos cambios que también llegan 
desde el regulador europeo. La pro-
ducción de alimentos afronta un 
cambio con el redireccionamiento 
de la política medioambiental de la 
Unión Europea que puede afectar 
de forma significativa en la forma 
de producir y competir para garan-
tizar la soberanía alimentaria y ade-
cuarse a la vez a las demandas de los 
consumidores.  

Estos interrogantes, junto a otros 
aspectos claves en el futuro de la 
agroalimentación, como las fórmu-
las para impulsar una gestión más 
eficiente y justa del agua, el impac-
to del crecimiento demográfico en 
la sostenibilidad de la agricultura, 
la escasez de la mano de obra, el im-
pacto de tecnologías como la Inte-
ligencia Artificial o las nuevas ten-
dencias en la forma de producir y 
generar valor, como la agricultura 
regenerativa o los créditos de car-
bono, serán algunos de los temas so-
bre los que un plantel de especialis-
tas de primer nivel mundial arroja-
rán luz los días 4 y 5 de noviembre 
en las Lisbon Agriconferences, que 
cuentan con el apoyo de elEcono-
mista.es como media partner. 

El certamen, de carácter bianual, 
llega tras dos exitosas ediciones que 
han congregado tanto en 2021 co-
mo en 2023 de forma presencial a 
más de 700 personas y más de 
200.000 visitas online y que las han 
convertido en cita ineludible del sec-
tor agroalimentario. 

El propio presidente de la Repú-
blica de Portugal, Marcelo Rebelo 
de Sousa, fue el encargado en la úl-
tima edición de abrir de forma on-
line el evento, que contó con la par-
ticipación de algunas de las voces 
más reconocidas en el sector agroa-
limentario como Peter Brabeck-Let-
mathe, presidente emérito de Nestlé 

Expertos de primer nivel abordarán en las Lisbon Agriconferences los principales retos del sector

LA AGROALIMENTACIÓN ANTE  
EL NUEVO DESORDEN MUNDIAL

y recientemente nombrado presi-
dente del World Economic Forum; 
Stephane Garelli, profesor Emérito 
de la Universidad de Lausanne; Eli-
sa Ferreira, excomisaria de Cohe-
sión y Reformas de la UE; Robert 
Appleby, fundador de Cibus Capi-
tal, o Nelson Ferreira, socio de 
McKinsey. 

Desde una perspectiva que va del 
contexto global, el consumidor, la 
producción, la sostenibilidad y el 
futuro al que se enfrenta el sector, 
el evento, que se celebrará en el Cen-
tro Cultural de Belém, abordará los 
principales focos de interés que pla-

Los cambios geopolíticos definen nuevos retos para el sector agroalimentario . FEE 

nean en todos los eslabones de la 
cadena agroalimentaria: el nuevo 
(des) orden mundial; El consumi-
dor y su impacto en la cadena de 
valor; Demografía: oportunidad o 
amenaza; El agua, un derecho o una 
responsabilidad; La sostenibilidad 
en el nuevo contexto, la consolida-
ción e institucionalización del agro-
negocio, y el futuro al que se enca-
mina el sector. 

Entre los ponentes confirmados 
hasta el momento se encuentran el 
ex ministro de Trabajo y editor Ma-
nuel Pimentel, unos de los pensa-
dores que mejor ha retratado el ma-
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“Las próximas 72 horas van a ser 
agitadas”, declaró el secretario en 
declaraciones durante una entre-
vista a CNN que recogió la agen-
cia Europa Press. “En las cartas di-
remos (a los países) que si ustedes 
no aceleran la situación, el 1 de agos-
to volverán a su nivel arancelario 

del 2 de abril”, añadió. 
Bessent indicó que el 1 de agosto 

“no se trata de una nueva fecha lí-
mite” pero tampoco abordó exac-
tamente qué ocurrirá el próximo 
día 9 de julio. “El 1 de agosto es cuan-
do va a comenzar a suceder (la res-
tauración de los aranceles). Y si quie-

ren acelerar la situación, estupen-
do. Y si quieren regresar al arancel 
original (de abril), ustedes deciden”, 
explicó. 

“Creo que vamos a ver muchos 
acuerdos dentro de muy poco”, re-
machó. 

Aranceles históricos 
En conjunto, los aranceles anun-
ciados por Donald Trump en el 
Día de la Liberación el pasado 2 de 
abril fueron las más altas que el 
país ha aplicado a productos ex-
tranjeros en más de un siglo. Es-
tas medidas afectaban a casi todos 
los sectores económicos, intensi-
ficando guerras comerciales con 
aliados como Canadá, México y la 
Unión Europea.  

Tras el Liberation Day, los econo-
mistas rápidamente alertaron so-
bre una recesión que afectaría no 
solo a ciertos países, sino al mundo 
entero, y los mercados bursátiles no 
tardaron en sufrir un crash ante la 
incertidumbre desatada.  

Posteriormente, la decisión del 
Gobierno de Trump de posponer 
la entrada en vigor de los aranceles 
durante 90 días, hasta el 9 de julio, 
supuso un bálsamo para tranquili-
zar a los mercados.

Trump, en su icónica imagen con el cartel de los aranceles el 2 de abril. REUTERS

elEconomista.es MADRID.  

El secretario del Tesoro de Esta-
dos Unidos, Scott Bessent, expli-
có este domingo que el presiden-
te Donald Trump está informan-
do individualmente a cada país que, 
si no hay un acuerdo comercial pa-
ra el próximo 1 de agosto, reimpon-
drá los aranceles a los niveles de-
clarados el pasado 2 de abril. 

Ese día, fecha que Trump deno-
minó Día de la Liberación, el man-
datario anunció nuevas tasas aran-
celarias “recíprocas” para socios 
comerciales clave de Estados Uni-
dos, con gravámenes que en algu-
nos casos alcanzan el 50 por cien-
to. Con esta guerra comercial glo-
bal, el presidente de EEUU inició 
también una crisis financiera sig-
nificativa.   

La nueva fecha anunciada aho-
ra por Bessent parece tratarse de 
una extensión de la “tregua aran-
celaria” declarada por Trump y 
que iba expirar en principio este 
próximo miércoles, 9 de julio, se-
gún hará saber por carta el propio 
presidente norteamericano a to-
dos los países con los que el país 
mantiene actualmente relaciones 
comerciales. 

Trump advierte que si no hay acuerdo el 1 
de agosto restaurará los aranceles de abril
Esa nueva fecha parece ser una extensión de la “tregua” que expiraba este 9 de julio

EEUU amenaza a 
la UE con un 17% 
sobre los bienes 
agroalimentarios

elEconomista.es MADRID.  

Estados Unidos ha amenazado 
a la Unión Europea con un aran-
cel del 17% a los productos agroa-
limentarios, en lo que supone 
una escalada comercial de últi-
ma hora y en vísperas del plazo 
del 9 de julio dado por Donald 
Trump para que entren en vigor 
los gravámenes comerciales sus-
pendidos en abril (aunque ese 
plazo podría ampliarse hasta el 
1 de agosto; ver información a la 
izquierda). 

Según Financial Times, que 
se hizo eco de tres fuentes co-
nocedoras de las negociacio-
nes, el objetivo del presidente 
Trump sería arrancarle a Bru-
selas exenciones regulatorias 
para las grandes empresas nor-
teamericanas y cerrar el défi-
cit comercial mantenido entre 
ambas potencias. 

 La presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen, 
ya dijo el jueves que confiaba en 
que se pudiera alcanzar un “prin-
cipio de acuerdo” que diera pa-
so a uno completo más tarde. Sin 
embargo, siempre según FT, el 
comisario de Comercio, Maros 
Sefcovic, recibió la semana pa-
sada estas nuevas exigencias de 
la Casa Blanca.
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Próximo y que sus Fuerzas Armadas cuentan 
con una variedad amplia de capacidades mili-
tares que no tienen rival en la región. 

Israel podría arrasar Irán, si quisiera. 
Israel es un país con 9 o 10 millones de habi-
tantes frente a los 90 millones de Irán, cuyo 
territorio es 80 veces mayor que el de aquél, 
lo que obliga a Jerusalén a estar entrenada y 
preparada para guerras cortas y de victorias 
decisivas. 

Asimismo, el gobierno israelí preparó a su 
población para un número de muertos que 
podría haber superado los 400 durante las 
primeras semanas de OLR, aunque sus esti-
maciones internas estaban en línea con el ba-
lance final de 28 fallecidos. 

El coste económico para Israel de estas dos 
semanas de enfrentamiento contra Irán supe-
ró los $8,5 millardos. 

Irán estaba dispuesta a continuar disparando 
misiles balísticos contra Israel hasta agotarlos 
antes de su desaparición como nación, si la 
guerra contra Israel se hubiera prolongado. 

El balance israelí de este brote conflictivo 
es de un éxito militar, que enlaza con el des-
gaste que provocó en Irán desde que comen-
zó a debilitar su “eje de la resistencia” en Ga-
za, en el Líbano y en Siria tras el ataque terro-
rista del 7 de octubre de 2023. 

se perpetúa. Las autoridades iraníes exhiben el 
que sus ciudadanos se unieron en torno a la 
bandera y la oposición interna no pudo apro-
vecharse de estas circunstancias para crear un 
movimiento que amenazara al sistema político 
imperante desde 1979. Irán reivindica que no 
perdió, aunque no ganó, y eso fue una victoria 
en sí misma para los dirigentes de la República 
Islámica, quienes con una respuesta calculada 
evitaron una guerra abierta contra EEUU que 
podría haber sido fatal para su existencia. 

Sin duda, Irán mantiene su conocimiento, 
su base industrial y sus capacidades para re-
cuperar su programa nuclear, aunque el pre-
cio que tendría que pagar por ello en el futu-
ro sería muy grande y se lo ahorró en esta 
ocasión. 

Israel mostró que mantiene la superioridad 
tecnológica y nuclear sobre Irán, que sus ser-
vicios de Inteligencia dominan en el Oriente 

Irán e Israel transitan por un cese del fuego 
tenue y de futuro incierto, que el presidente 
de Estados Unidos (EEUU), Donald J. Trump 
(DJT), facilitó entre ambos el 24 de junio de 
2025 para suspender sus enfrentamientos 
militares. Aquella pausa se acordó dos días 
después del ataque estadounidense contra el 
programa nuclear iraní, “Operación Martillo 
de Medianoche (OMM)”, y tras dos semanas 
desde el comienzo del ataque israelí contra 
esos mismos objetivos, “Operación León 
Rampante (OLR)”. Los resultados de la misión 
de OMM se conocerán con el paso del tiem-
po, dado que el análisis de su impacto real es-
tá reservado a los servicios de Inteligencia de 
las potencias implicadas, que están realizan-
do la evaluación de daños en combate corres-
pondiente. EEUU delegará esta tarea en los 
servicios de Inteligencia israelíes y no desple-
gará sus recursos dentro de Irán. 

La Inteligencia israelí, Mossad, alcanzó un 
éxito extraordinario en la infiltración de la ira-
ní, lo que permitió aniquilar fábricas militares, 
sistemas de defensa antiaérea, posiciones de 
lanzamiento de misiles, científicos nucleares 
y dirigentes civiles y militares de Irán. 

Todas las calificaciones que se han realiza-
do a través de fuentes abiertas sobre el esta-
do actual de las instalaciones del programa 
nuclear iraní pertenecen al dominio de las 
guerras de la propaganda y de la intoxicación. 

La posición de Teherán es la única que 
cambió significativamente con el paso de los 
días desde la “ausencia de impacto” inicial a 
“daños graves”, que su ministro de Asuntos 
Exteriores acabó posteriormente por definir-
los como “significativos y serios”. 

El espectro de las evaluaciones del resto de 
los actores va desde el “retraso por unos po-
cos meses”, de acuerdo con el Organismo In-
ternacional de la Energía Atómica, o “por un 
par de años”, según Israel, hasta su “borrado” 
completo, a decir de DJT. 

Lo mismo ocurre con quién podría tener la 
legitimidad para cantar victoria. 

Las métricas del gobierno de Teherán son 
tres. El régimen de los ayatolás sobrevivió a los 
dos ataques israelí y estadounidense, es decir, 
hizo frente a dos superpotencias nucleares y 

Irán y el “Martillo de Medianoche”

El daño que Israel ha infligido sobre los acti-
vos iraníes es monumental, ya sean capacida-
des militares, infraestructuras o líderes cientí-
ficos nucleares, de las Fuerzas Armadas o del 
Cuerpo de la Guardia Revolucionaria Islámica. 

EEUU puede reivindicar en justicia que 
OMM fue un golpe de una sola vez y listo, un 
ataque quirúrgico, que evitó la escalada mili-
tar o que el control de la situación en la zona 
se perdiera tras el mismo. DJT fue consistente 
al parar el programa nuclear iraní y al recupe-
rar inmediatamente después la posibilidad de 
alcanzar un gran acuerdo en el Oriente Próxi-
mo, que lo reconfigure en línea con los Acuer-
dos Abraham que él apadrinó en 2020. 

DJT no quiere que EEUU se pierda una vez 
más en el atolladero del Oriente Próximo, en 
guerras de desgaste interminables y con sol-
dados estadounidenses desplegados en el te-
rreno. DJT cantó victoria y se lanzó a capitali-
zar la parte del acuerdo de su intervención en 
la región para el que necesita también a Irán. 

La ambición de DJT es abandonar esta re-
gión, una vez dicho pacto se alcance. 

Irán deberá mostrar que está dispuesto a 
adoptar con decisión el camino del acuerdo, 
que es el que mejor le ayudaría a conseguir 
sus objetivos estratégicos en esta etapa nue-
va, porque, si no, el coste de oportunidad se-
ría inasumible.

Efectos del ataque aéreo lanzado sobre Irán por Estados Unidos a mediados del mes pasado. EFE

Directivo y consejero. Experto en relaciones con 
Gobiernos, riesgos políticos y reputación.

Análisis

Jorge 
Cachinero

elEconomista.es MADRID.  

El Parlamento de Portugal aprobó 
este viernes la propuesta del Go-
bierno de reducción de impuestos 
que busca una bajada sobre los Ren-
dimientos a Personas Individuales 
(IRS, en Portugal) de 500 millones 
de euros (unos 588 millones de dó-

Portugal da luz verde a una rebaja de impuestos de 500 millones
El Parlamento respalda la 
iniciativa del Gobierno sobre 
los Rendimientos a Personas

lares) para este año. Este es el tri-
buto homólogo al Impuesto sobre 
la Renta de las Personas Físicas 
(IRPF) español y la propuesta será 
debatida en detalle en una comi-
sión parlamentaria. 

Con los votos a favor del gober-
nante Partido Social Demócrata 
(PSD) y sus socios democristianos 
del CDS-PP, así como de la ultra de-
recha Chega, Iniciativa Liberal, el 
ecologista PAN y el regionalista JPP, 
la propuesta de ley avanza en su trá-
mite legislativo tras superar su pri-

mer debate general en el pleno. 
Por su parte, el Partido Socialis-

ta (PS) se abstuvo y votaron en con-
tra Bloque de Izquierda, la forma-
ción de izquierdas Livre y el Parti-
do Comunista Portugués. 

La iniciativa tiene como objetivo 
“un nuevo alivio de la presión fis-
cal”, según el Ejecutivo, y prevé re-
ducciones de los tipos del IRS del 
0,5 % entre el primer y el tercer tra-
mo, del 0,6 % entre el cuarto y el 
sexto y del 0,4 % en el séptimo y el 
octavo. La reducción no incluye el 

noveno y último tramo, el más alto. 
“Con esta reducción adicional, 

no sólo los tramos más bajos, sino 
también las familias de clase me-
dia, sentirán un alivio fiscal aún más 
significativo que el previsto para 
2024. En particular, en los tramos 
segundo y sexto, esta reducción acu-
mulada asciende a 2 puntos por-
centuales”, detalló el Gobierno.  

Así mismo, el Ejecutivo anunció 
que “se aprobarán nuevas tablas de 
retenciones que reflejarán la reduc-
ción de los tipos del IRS, con efec-

tos retroactivos a enero”. Monte-
negro indicó el miércoles en una 
entrevista con RTP que espera que 
la iniciativa se debatiría esta sema-
na, donde recibió el respaldo.  

Esta fue una de las medidas de 
campaña de Montenegro, que se 
impuso en las últimas elecciones 
legislativas celebradas anticipada-
mente en mayo, en cuyo programa 
precisó que las reducciones fisca-
les que buscan aprobar en los cua-
tro años de mandato llegarán a los 
2.000 millones de euros.

El coste para Israel del 
enfrentamiento con Irán 
superó los 8,5 millardos
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X. G. P.  MADRID.  

Las empresas pueden descontar 
unilateralmente de las nóminas 
de sus empleados las cantidades 
abonadas en exceso debido, por 
ejemplo a un error informático en 
el cálculo de un complemento sa-
larial en el abono, según estable-
ce el Tribunal Supremo, en sen-
tencia de 21 de mayo de 2025. 

La clave reside en que no se tra-
tó de una “autotutela” ilegítima, 
sino de una compensación legal 
de deudas bajo condiciones espe-
cíficas, especialmente cuando la 
deuda no es controvertida colec-
tivamente. Así, la Sala Cuarta es-
tablece que para que una compen-
sación de deudas salariales sea vá-
lida, deben cumplirse los requisi-
tos del artículo 1195 del Código 
Civil, lo que implica, que empre-
sa y trabajador deben ser recípro-
camente deudores y acreedores 
(reciprocidad); que las prestacio-
nes sean de la misma naturaleza 
(homogeneidad); y que la deuda 
sea vencida, líquida y exigible. 

Lo más crucial en esta doctrina 
jurisprudencial es que “la deuda 
del trabajador hacia la empresa 
debe ser incontrovertible, es de-
cir, jurídicamente indiscutible y 
no sujeta a controversia sobre su 
existencia o exigibilidad”. 

El ponente, el magistrado Ló-
pez Parada, subraya que “la lici-
tud de los descuentos no se cues-
tiona por su cuantía ni por el im-
pacto en el salario restante, impli-
cando que el descuento no fue 
excesivo ni generó una carga in-
soportable”. Un punto central de 
la doctrina del Supremo es la apli-
cación de estos criterios al entor-
no de las demandas de conflicto 
colectivo. Y explica que para que 

una obligación se considere con-
trovertida, es preciso que se argu-
mente de forma razonada la exis-
tencia de una controversia de pro-
yección colectiva, que ofrezca du-
das razonables sobre su resolución 
e impida considerarla líquida, ven-
cida y exigible. 

Alfredo Aspra, abogado labora-
lista y socio de Labormatters ex-
plica que “la sentencia valida la 
compensación a nivel colectivo 
por la falta de una controversia 
generalizada, sin juzgar los su-
puestos individualizables que obe-
dezcan a presupuestos fácticos y 
jurídicos propios y distintos”. “Si 
no hay controversia colectiva ra-
zonada sobre la existencia de la 
deuda, la compensación unilate-
ral por parte de la empresa se con-

sidera lícita a nivel colectivo”, des-
taca Aspra. 

En la demanda de conflicto co-
lectivo no se aduce el más míni-
mo argumento que cuestione la 
existencia de los excesos retribu-
tivos y la obligación de su reinte-
gro con carácter general. La sen-
tencia distingue entre la compen-
sación legal y la autotutela ilegíti-
ma. Esta última implica que una 
parte fije los hechos y aplique el 
Derecho de forma unilateral, lle-
gando incluso a la ejecución for-
zosa, una facultad propia de los 
poderes públicos, no de las rela-
ciones privadas donde hay una 
controversia que debe resolverse 
judicialmente. La autotutela solo 
se permitiría en casos de eviden-
te y palmario error matemático o 
aritmético.

La empresa puede compensar 
en las nóminas lo pagado de 
más si la deuda es innegable
El fallo subraya la 
distinción entre el ámbito 
del conflicto colectivo y los 
posibles litigios individuales

X. G. P. MADRID.  

El Tribunal Supremo, a través de 
un  auto de 14 de mayo de 2025, ha 
admitido a trámite un recurso de 
casación por el que deberá aclarar 
si para aplicar una exención en el 
Impuesto sobre el Patrimonio (IP) 
a las actividades económicas, la 

“principal fuente de renta” del con-
tribuyente debe calcularse toman-
do como referencia la base impo-
nible o la base liquidable del Im-
puesto sobre la Renta de las Perso-
nas Físicas (IRPF), especialmente 
en lo que respecta a la aplicación 
del mínimo personal y familiar. 

El ponente del auto, el magistra-
do Toledano Cantero, determina 
que existe  interés casacional obje-
tivo debido a la contradicción de 
criterios judiciales previos y la po-
sible trascendencia de la interpre-

tación de la normativa aplicable a 
otros impuestos. 

Proyección en otros tributos 
Señala el auto que la resolución del 
asunto es de interés casacional ob-
jetivo no solo porque afecta a todos 
los supuestos de sujeción al IP con 
actividad empresarial o profesio-
nal, sino también porque su inter-
pretación se proyecta sobre otros 
tributos, como el Impuesto sobre 
Sucesiones y Donaciones (ISD) por 
remisión expresa. 

Hacienda defiende que para apli-
car la exención del artículo 4. Ocho. 
Uno de la Ley del IP, debe evaluar-
se si la actividad económica cons-
tituye la principal fuente de renta 
del contribuyente tomando como 
referencia la base imponible del 
IRPF, y no la base liquidable. 

El recurrente busca una interpre-
tación más flexible y económica de 
la norma, que le permita aplicar la 
exención del IP porque, en su cri-
terio, sus rendimientos por activi-
dad económica sí constituyen su 

fuente principal de renta si se con-
sideran sobre la base liquidable del 
IRPF. Alega que del mínimo perso-
nal y familia, aunque no tribute, for-
ma parte real de la renta del con-
tribuyente y debe considerarse al 
evaluar si la actividad económica 
constituye más del 50% de sus in-
gresos efectivos. Considera que el 
espíritu de la norma es proteger y 
favorecer la continuidad de la acti-
vidad económica, y por tanto se de-
be atender a la realidad económi-
ca efectiva del contribuyente.

El TS definirá la base aplicable a la exención de actividades económicas en IP
Estudiará en casación si 
debe aplicarse la imponible 
o la liquidable del IRPF

Protección de Datos sanciona al 
Notariado por exigir copias del DNI

Xavier Gil Pecharromán MADRID.  

La Agencia Española de Protección 
de Datos (AEPD) ha sancionado al 
Consejo General del Notariado 
(CGN) por la solicitud de fotoco-
pias del DNI de quienes solicitaban 
acceso al Portal Notarial del Ciuda-
dano, al considerar que carece de 
una base de legitimación válida pa-
ra conservar estas copias.  

En su resolución, la AEPD da seis 
meses para que CGN acredite que 
ha implantado las medidas necesa-
rias para ajustar su actuación a la 
normativa de protección de datos. 
Además, debe corregir sus prácti-
cas en relación con la licitud del tra-
tamiento de datos, la transparencia 
de la información y la evitación de 
conflictos de interés en la figura del 
delegado de protección de datos 
(DPD). Si no, será multado.  

Las imágenes del DNI se remi-
tían al notario, y para cumplir fun-
ciones públicas y gestionar usua-
rios del portal para evitar fraudes. 

La AEPD define que la obligación 
legal de conservación le correspon-
de a los notarios y no al CGN, por lo 
que el consentimiento obtenido no 
cumple con los requisitos del Regla-
mento General de Protección de Da-
tos (RGPD). La Ley de Prevención 
de Blanqueo de Capitales obliga a los 
notarios a conservar copias del DNI 
en operaciones específicas, pero no 
autoriza al CGN a conservarlas de 
manera generalizada. La Ley que re-
gula la digitalización de actuaciones 
notariales no le habilita para esta con-
servación. Y cabe recordar que el Tri-
bunal Supremo, en sentencia de 2 de 
febrero de 2022, determinó que el 
CGN sobrepasó sus competencias al 
acordar la creación de una base de 
datos de DNI y le obligó a borrar to-
dos los datos recopilados. 

Fuentes del CGN han señalado a 
elEconomista.es que “este organis-

La Resolución de la AEPD considera que el Consejo General carece de 
respaldo legal para conservar las copias y le da seis meses para rectificar

mo ha recurrido esta resolución, 
porque al tiempo de incoación de 
ese expediente el CGN ya había 
cambiado la política de privacidad 
en el acceso a la Sede Electrónica 

Notarial”. Y apuntan que “a día de 
hoy, solo es necesario subir el DNI 
a esta Sede cuando se va a efectuar 
un otorgamiento notarial median-
te videoconferencia, porque es el 
único medio que tiene el notario 
para poder verificar la identidad de 
la persona a través de la videocon-
ferencia (art. 23 de la Ley del Nota-
riado (LN). Es lo mismo que suce-
de cuando se va físicamente a una 
notaría”.

PORTAL NOTARIAL DEL CIUDADANO

Sede del Consejo General del Notariado. DANIEL. G. MATA

La obligación legal 
de conservación de 
las fotocopias le 
corresponde a los 
notarios y no al CGN

Empresa y 
trabajador deben 
ser recíprocamente 
deudores y 
acreedores 

Más información en  
www.eleconomista.es/ecoley@
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afirman que la agilidad laboral es 
ahora una prioridad clave en sus 
compañías. En el sector IT, el 92% 
de los directivos señala que sus es-
trategias de talento se centran más 
que nunca en la agilidad de la plan-
tilla. Le sigue de cerca banca y ser-
vicios financieros, donde el 89% 
apuesta por ella como herramien-
ta para fidelizar empleados. En sec-
tores como manufactura, el 85% y 
en salud y sector farmacéutico, el 
73% refuerza esta práctica para evi-
tar la fuga de profesionales. 

La escasez de habilidades sigue 
siendo una preocupación para los 
líderes de talento, lo que ha lleva-
do a muchas empresas a explorar 
nuevas estrategias de inclusión. En 
este contexto, las personas neuro-

divergentes representan un grupo 
de talento subutilizado, con habili-
dades valiosas como el reconoci-
miento de patrones, la creatividad 
y la resolución de problemas. Tec-
nologías como la IA y las herramien-
tas asistivas están transformando 
su acceso al mercado laboral, me-
jorando la gestión de tareas, comu-
nicación y aprendizaje, además de 
contribuir a la reducción de sesgos 
en los procesos de selección.

factores decisivos para los trabaja-
dores, y las compañías que los in-
tegren en su estrategia lograrán una 
ventaja competitiva clave”, asegu-
ra Oriol Mas, director general de 
Randstad Enterprise. 

En este contexto, la IA no solo es-
tá cambiando la manera en que se 
trabaja, sino también la cultura or-
ganizativa. Actualmente, el 56% de 
las organizaciones españolas con-
sideran que la IA les está llevando 

a centrarse más en el reskilling –ad-
quirir nuevas habilidades y cono-
cimientos– y el upskilling –mejorar 
y ampliar las habilidades existen-
tes– de las competencias para ha-
cer frente a las necesidades emer-
gentes. Uno de los cambios más sig-
nificativos en el mercado laboral es 
la pixelación del trabajo, un mode-
lo que fragmenta los roles tradicio-
nales en tareas más pequeñas y es-
pecializadas, asignándolas a talen-

to interno, freelance o automatiza-
ción. Esta transformación respon-
de a la necesidad de pensar en tér-
minos de tareas y habilidades en lu-
gar de empleos, permitiendo a las 
empresas adaptarse mejor a los de-
safíos del mercado laboral. Por eso, 
la tendencia de la pixelación del tra-
bajo se ha extendido a todos los sec-
tores, aunque con diferencias en su 
grado de implementación.  

Para ello, el 87% de los líderes  

ISTOCK

E. Z. MADRID. 

El mundo laboral actual está mar-
cado por la escasez de talento y por 
las herramientas y políticas que apli-
can las empresas para retener a los 
trabajadores, ya que la fidelización 
se ha convertido en un desafío pa-
ra las compañías. Por ello, el 90% 
de las empresas españolas aumen-
tará su inversión en estrategias de 
fidelización, según el Informe de 
Tendencias de Talento de 2025 de 
Randstad, el cual ofrece una visión 
detallada de los desafíos y oportu-
nidades que enfrentan los respon-
sables de recursos humanos en to-
do el mundo y en España. 

El estudio destaca que el 88% de 
los directivos está preocupado por 
la dificultad de fidelizar talento, lo 
que ha impulsado un auge de mo-
delos de trabajo flexibles y progra-
mas de formación continua. Ade-
más, el 32% considera que la esca-
sez de talento ha sido su mayor obs-
táculo o ha tenido un impacto 
negativo en su negocio. “Las em-
presas que no prioricen el desarro-
llo de habilidades quedarán reza-
gadas en la guerra por el talento, ya 
que el crecimiento profesional y la 
flexibilidad se han convertido en 

El 90% de las empresas españolas prevé 
priorizar la fidelización de talento este año
El 32% de los directivos considera que la escasez de personal ha sido su mayor obstáculo

El sector tecnológico 
focaliza sus 
estrategias en la 
agilidad de las 
plantillas 

La Inteligencia Artificial mejora en más                            
de un 25% la toma de decisiones financieras

E. Z. MADRID.  

Es evidente que la Inteligencia Ar-
tificial aporta un mayor dinamismo 
al entorno laboral y permite a los 
trabajadores centrarse en tareas que 
tienen un mayor valor. Y es que, la 
IA mejora la capacidad de anticipa-
ción financiera en más de un 25% y 
reduce hasta un 40% el tiempo de-
dicado a tareas administrativas. Así 
lo asegura Roberto Soto, jefe de pro-
ducto de TeamSystem España, du-
rante su participación en el ERP 
Summit España, celebrado recien-
temente en Madrid, donde distin-
tos expertos pusieron de relieve el 
papel fundamental que juega la IA 
en la transformación digital de las 
pequeñas y medianas empresas. 

Desde TeamSystem aseguran que 
el software inteligente, potenciado 
por Inteligencia Artificial, está re-
volucionando todas las áreas de la 
gestión empresarial, desde la auto-
matización de facturas hasta la op-
timización de la gestión del talen-

La tecnología ayuda a automatizar facturas y a gestionar el talento a los profesionales de recursos humanos

to. Y recuerdan que con la inminen-
te entrada en vigor de la factura-
ción electrónica obligatoria y la Ley 
Antifraude, las pequeñas y media-
nas empresas deben adaptarse rá-
pidamente para mantener su com-
petitividad y eficiencia.  

Desde la compañía sostienen que 
el software inteligente no sólo au-
tomatiza tareas repetitivas, sino 
que también ayuda a detectar ano-
malías, actualizar previsiones fi-
nancieras y anticipar posibles im-
pagos en tiempo real. Y en su opi-
nión, esta evolución permite a las 
empresas pasar de una gestión reac-
tiva a otra predictiva, lo que poten-
cia una mejora de la toma de deci-
siones estratégicas. 

Asimismo, afirman que la IA fa-
cilita procesos clave en recursos hu-
manos, como la selección de perfi-
les especializados mediante filtros 
avanzados y la eliminación de ses-
gos humanos, lo que ayuda a encon-
trar al trabajador que más se ajus-
ta a las necesidades de la empresa. ISTOCK

Y que también impulsa la forma-
ción continua de los empleados, un 
factor clave para el éxito de la trans-
formación digital. 

Contar con un aliado 
Durante el evento celebrado en 
Madrid quedó de manifiesto la im-
portancia de que las pymes apues-
ten por la digitalización con alia-
dos tecnológicos que les acompa-
ñen en este proceso de transfor-
mación, dado que no es un cambio 
fácil y requiere de tiempo y esfuer-
zo económico, pero que cuando 
se promueve y se ven las aporta-
ciones reales, se trata de un factor 
diferenciador. 

Según el jefe de producto de 
TeamSystem España, “el software 
inteligente, potenciado por IA, se 
ha convertido en el nuevo motor 
operativo de las pymes, haciéndo-
las más eficaces, competitivas y re-
silientes. Un sistema con IA apren-
derá y aportará valor diferencial 
en la operativa de las empresas”.  

En este sentido, Soto asegura que 
la IA puede ayudar a identificar las 
áreas que más y mejor promove-
rían la transformación. El software 
inteligente ofrece a las pymes una 
nueva forma de trabajar. Automa-
tiza lo repetitivo y libera tiempo 
para pensar, para innovar y para 
liderar. 
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La semana pasada, la Alianza 
Atlántica aprobó un nuevo plan 
de inversión militar para elevar 
el gasto en defensa anual del 2% 
del PIB al 5%. 

Esta nueva meta es obligatoria 
para todos los países. No obstan-
te, el rechazo público del presi-

dente del Gobierno de España, 
Pedro Sánchez, alimentó una fuer-
te polémica y la amenaza arance-
laria del presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump. 

Giorgia Meloni, presidenta del 
Consejo de Ministros de Italia, 

criticó las declaraciones de Sán-
chez, asegurando que “España ha 
firmado exactamente el mismo 
documento que Italia” y que la 
actitud del presidente “pone en 
peligro la seguridad de todos”.  

No obstante, la mandataria ita-
liana esquivó responder cómo Ita-
lia, con unas cuentas públicas peo-
res que las de España, pagará el 
rearme impuesto. 

Gasto estratégico 
Estas semanas ha llegado la pri-
mera de esas ideas: imputar la 
construcción de un puente sobre 
el estrecho de Mesina como “in-
fraestructura estratégica”. El pro-
yecto, que cuenta con varias dé-
cadas almacenando polvo en las 
oficinas del Ejecutivo italiano, es-
tá presupuestado en 13.000 mi-
llones de euros, según Euroactiv. 
Para poner en contexto a las ci-
fras, Italia gastó en defensa el año 
pasado 32.000 millones de euros 
(el 1,5% de su PIB), según cifras 

de la OTAN. El propósito de la 
obra de ingeniería es cimentar un 
corredor terrestre entre Sicilia y 
el resto de Europa, un sueño que 
se remonta a la Antigua Roma. 

Con una longitud de 3.660 me-
tros, una anchura de 61 metros y 
unas torres de suspensión de 400 

metros de alto, será el mayor puen-
te colgante del mundo sobre una 
de las zonas con mayor actividad 
sísmica de la corteza terrestre, se-
gún indica We Buid Group, firma 
italiana encargada de su diseño. 
“Podría permitir el paso de seis 

Julio De Manuel Écija MADRID.  

Si algo une a la política italiana y 
a la española es utilizar las obras 
públicas como desagüe de toda 
clase de triquiñuelas políticas. 
Ahora el Gobierno de Giorgia Me-
loni ha dado un nuevo paso que 
España podría intentar imitar en 
el futuro. Roma calificó el proyec-
to del ponte sullo Stretto como “in-
fraestructura estratégica” en una 
carta enviada a la Comisión Eu-
ropea el mes pasado. 

El objetivo de Meloni es doble. 
Por un lado, Italia quiere que la 
construcción del que será el puen-
te colgante más grande del mun-
do, que unirá Sicilia y Calabria, se 
cofinancie con fondos europeos. 
Por otro lado, al calificar la obra 
civil como estructura crítica, Ro-
ma puede añadir su coste a las 
partidas militares y así engordar 
su gasto en defensa, ahora que la 
OTAN exige invertir el 5% del PIB 
anual. 

Meloni tiende un puente a la OTAN 
y una gran trampa a Donald Trump

Será el mayor 
puente colgante del 
mundo sobre una de 
las zonas con mayor 
actividad sísmica 

La primera ministra italiana infla el gasto militar colando la unión entre Sicilia y 
Calabria como “infraestructura estratégica” para llegar 5% del PIB anual en defensa

Torre Faro

Villa San
Giovanni

3.666 metros, 
con vía suspendida 
de 3.300 metros.

El puente del estrecho de Messina
Un puente de 3,6 km que unirá Sicilia con el continente 
y costará más de 13.000 millones de euros

Fuente: Webuildgroup, Ministerio de Infraestructura y Mobilidad Sostenible y elaboración propia.
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millones de vehículos y 60.000 
trenes al año, acercando a los cin-
co millones de habitantes de Si-
cilia al resto del continente”, se-
ñala la compañía. 

Satisfacer a Trump  
Trump ha sido el mandatario que 
ha presionado para incrementar 
el gasto militar del 2% al 5%. Pa-
ra ello, Mark Rutte, secretario ge-
neral de la OTAN y ex primer mi-
nistro de Países Bajos, trazó un 
plan para 2035 que dividía el gas-
to en dos componentes. 

Los países deberán gastar anual-
mente el equivalente al 3,5% del 
PIB en inversiones militares di-
rectas como misiles, tanques o 
submarinos. El 1,5% restante se 
destinará a un gasto militar indi-
recto, ambiguo o de doble uso, co-
mo infraestructuras estratégicas, 
planes de protección civil, ciber-
defensa, etc. 

Este segundo componente, im-
preciso en su definición, es el que 
quiere aprovechar el Gobierno de 
Meloni con un envite propio del 
Mus: disfrazar un puente como 
un corredor estratégico para la 
OTAN en caso de conflicto.  

Donald Trump ha reconocido 
públicamente su pasión por los 
juegos de cartas y es frecuente ver-
lo en alguna partida cuando visi-
ta sus casinos repartidos por el 
país. ¿Picará el tahúr estadouni-
dense en el órdago de la romana? 
Hay argumentos militares que de-
saconsejan usar un puente tan vul-
nerable para transportar tropas. 

En Sicilia hay situadas cuatro 
instalaciones militares, incluida 
la Base Aérea de Sigonella opera-
da por la OTAN, que en caso de 
conflicto serían movilizadas. Sin 
embargo, el transporte terrestre 
pondría en riesgo la seguridad de 
las tropas, que sería blanco de 
bombardeos del enemigo. El mo-
vimiento de unidades más segu-
ro sería mediante cargueros aé-
reos como los Airbus A400M de 
la Fuerza Aérea Italiana o buques 
de asalto anfibio.  

Un ejemplo histórico reciente 
que pone en contradicción la es-
trategia militar de Meloni es el 
puente sobre el estrecho de Kerch, 
que une Crimea con el resto de 
Rusia mediante un viaducto so-
bre el mar Negro.  

La infraestructura ha sido víc-
tima de varios ataques por parte 
de las fuerzas especiales ucrania-
nas que han incapacitado su uso 
a lo largo de la guerra. El puente 
italiano sobre el estrecho de Me-
sina sería un blanco más jugoso 
porque aislaría una isla entera del 
resto del continente.

Construir una vía 
sobre el estrecho de 
Mesina costaría 
13.000 millones  
de euros
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